
ЧЕМ ДАЛЬШЕ  
В ЛЕС, ТЕМ ТОЛЩЕ 
ЭКСТРЕМИСТЫ

Помните, 7 июня была Прямая линия, где 
президент Путин, сидя в Москве, отвечал на 
вопросы россиян? Кажется, это было в другой 
жизни — столько всего с тех пор свалилось на 
наши головы… 

Так вот, теперь президент Путин подписал 
перечень поручений по итогам той Прямой линии, 
и одно из них предлагает Общероссийскому на-
родному фронту совместно с Генпрокуратурой 
«провести анализ использования в правоприме-
нительной практике» понятий «экстремистское 
сообщество» и «преступление экстремистской 
направленности» и доложить о результатах до 
15 сентября 2018 года. А накануне в Госдуму 
был внесен законопроект о внесении измене-
ний в недоброй славы статью 282 Уголовного 
кодекса — ту, что про «возбуждение ненави-
сти либо вражды», львиная доля осужденных 
по которой наказана за неосторожные, резкие, 
глупые комментарии, картинки или репосты в 
соцсетях. Авторы (депутат от КПРФ писатель 
Сергей Шаргунов и независимый одномандатник 
Андрей Журавлев) считают: карать эта статья 
должна лишь за «возбуждение», связанное с 
применением или угрозой применения насилия, и 
за «возбуждение», совершенное организованной 
группой или должностным лицом. Все остальное 
следует считать административным правона-
рушением, и цена ему — в крайнем случае до 
15 суток ареста. 

Кстати, и поручение президента про «ана-
лиз» было дано после того, как г-н Шаргунов 
задал в ходе Прямой линии вопрос об особом 
«рвении» некоторых исполнителей в борьбе с 
«экстримом» в Интернете, и о ломающих судьбы 
молодых людей приговорах… 

Дает ли все вышесказанное надежду на 
радикальные изменения 
правоприменительной 
практики по отношению к 
«мыслепреступлениям»? 

Читайте 2-ю стр.

Федеральная налоговая служба 
дала разъяснения по поводу инфор-
мации о том, что с 1 июля 2018 года 
все переводы на банковские карты 
физических лиц будут отслеживаться 
для взимания подоходного налога. В 
ФНС пояснили, что переводы физлиц 
с карты на карту не будут автомати-
чески считаться налогооблагаемым 
доходом, а порядок информирования 
налогового органа о движении средств 
по банковским счетам клиентов не из-
меняется. Новшества вносятся только 

для счетов в драгоценных металлах. 
Россиян, обеспокоенных тем, что те-
перь подоходный налог нужно пла-
тить с проданной детской коляски или 
долга, который вернул на карту друг, 
налоговики успокоили. Мол, никто на 
такую прибыль не посягает.  Впрочем, 
многие все равно насторожились и 
теперь несколько раз подумают, пре-
жде чем пользоваться безналичными 
расчетами.

Читайте 3-ю стр.

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДОВ
 Искусственный интеллект будет «стучать» 

налоговикам о поступлениях денег  
на банковские карты

ЧТО ЗАПОМНИТСЯ В МОСКВЕ САМЫМ МАЛЕНЬКИМ БОЛЕЛЬЩИКАМ
Читайте 3-ю стр.
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 ИВАН УРГАНТ объявил флешмоб «Усы надежды» 
и, возможно, сам того не желая, подтолкнул как про-
стых болельщиков, так и знаменитых поклонников 
футбола к экспериментам со внешностью. «МК-
Бульвар» провел ревизию звездных усачей.

 ЖАННА БАДОЕВА, как и положено девушке, 
которая ведет программу «Орел и решка», нахо-
дится в постоянных разъездах. Но «МК-Бульвар» 
все же встретился с телеведущей и обсудил место, 
ставшее для нее домом, а также ванну с пивом и 
семейные ссоры.

 А ТАКЖЕ: Елена Лядова интригует светских 
хроникеров, Анна Седокова хвалится формами, 
Денис Черышев вдохновлен испанской красавицей, 
идеальные коктейли для жаркого лета и многое 
другое.

Читайте 5-ю стр.

Читайте 4-ю стр.

НИГЕРИЙЦЫ ПРИЕХАЛИ 
ИСКАТЬ В РОССИИ 
ФУТБОЛ, РАБОТУ, 

СЧАСТЬЕ
Они бомжуют в центре Москвы,  

и никто не может отправить  
их домой восвояси

В праздничной Москве 
бомжуют нигерийцы. Голод-
ные, неприкаянные, без денег. 
Их, по их словам, обманули 
у себя на родине, пообещав 
в России футбол, работу и 
счастье.

Теперь они умоляют от-
править их домой. Но вы-
дворить их невозможно — до 
конца чемпионата они здесь 
на законных основаниях и 
не нарушают миграционное 

законодательство.
Они говорят, что честные 

ребята и не хотят идти никого 
грабить. Но жить им не на что. 
Обратные билеты только на 
конец июля. По примерным 
подсчетам, таких от 100 до 150 
человек. 

Что делать с попавшими в 
переплет иностранцами, как 
им выбраться из передряги, 
в репортаже «МК».

Читайте 5-ю стр.

ФУТБОЛЬНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!

Шестилетний «суперболельщик» 
Миша Смолин носит протез  

с эмблемой «Спартака» 
«МК» продолжает рассказывать об одиннад-

цати почетных болельщиках, которых выбрал 
каждый из городов — организаторов чемпионата 
мира по футболу FIFA-2018. 

Самому младшему из «суперболельщиков», 
Мише Смолину, только шесть лет. Он представ-
ляет Москву и с азартом, как его прадед, дед и 
отец, болеет за «Спартак».  

Мальчик имеет врожденную особенность 
кисти левой руки. Когда Мише делали протез, он 
попросил его исполнить в красно-белых цветах 
и с эмблемой «Спартака».  

О семейных традициях, любви к футболу 
и о том, как сын ежедневно  показывает роди-
телям пример, как надо противостоять труд-
ностям, его папа, Василий Смолин, рассказал 
спецкору «МК».  

Читайте 5-ю стр.

ЦЕНА 
ЕДИНОВЛАСТИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

Стоимость состава сборной России — 153 млн 825 тысяч евро
Самый дорогой игрок — 22-летний Александр Головин, ЦСКА, 18 млн евро
Самый дешевый — 38-летний Сергей Игнашевич, ЦСКА, 25 тысяч евро

Стоимость состава сборной Испании — 1 млрд 61 млн евро
Самый дорогой игрок — 29-летний Серхио Бускетс, «Барселона», 80 млн евро
Самый дешевый — 35-летний вратарь Пепе Рейна, «Наполи», 1 млн евро

ГЕ
ННАДИЙ ЧЕРКАСОВ

Наши против испанцев 
в 1/8 финала:  
чего ждать? 

1 июля в 17.00 на московском ста-
дионе «Лужники» на старте плей-офф 
сборная России встретится с командой 
Испании, самой ценной по суммарной 
стоимости ее игроков и очень неудоб-
ной для наших. Достаточно вспомнить 
1:4 и 0:3, которые мы получили от них 
10 лет назад на чемпионате Европы. Но 
времена меняются. «Красная фурия» 
постепенно теряет статус непобеди-
мой. В пользу России, как ни банально, 
родные стены, поддержка болельщи-
ков, а еще привычный климат и то, что 
никуда не нужно переезжать. 

Читайте 6-ю стр.

РОССИЯ СРАЗИТСЯ  
С САМЫМИ ДОРОГИМИ

 ...и в 2008-м.  ...и в 2008-м.

Юрий Жирков 
сегодня...

Андрес 
Иньеста 

сегодня...

ПАМЯТИ 
АНДРЕЯ 
ДЕМЕНТЬЕВА: 
«ДУХ 
ЗАХВАТЫВАЛО 
ОТ ЕГО 
СМЕЛОСТИ»
Ушел из жизни 
Поэт

Читайте 8-ю стр.
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СУДЬЯ ЗАСОЛИЛА 
СВОЕ РЕШЕНИЕ
Фемида начала применять 
шаманские приемы?

Дежурная бригада: Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Екатерина СТЕПА-
НОВА, Наталья СТЕЙНЕРТ, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

ЛУНА ПОКРАСНЕЕТ,  
ЧТОБЫ СООТВЕТСТВОВАТЬ МАРСУ
Одно из самых продол-

жительных полных лунных 
затмений смогут наблюдать 
москвичи и гости столицы в 
ночь на 28 июля. Оно будет 
необычно тем, что совпадет 
сразу с несколькими редки-
ми астрономическими явле-
ниями — противостоянием 
Марса и двумя солнечными 
затмениями.

Как сообщили «МК» в Ин-
ституте прикладной астроно-
мии РАН, затмение начнется 
в 21.24 по московскому вре-
мени с восходом Луны на 
северо-востоке, а закончится 
в 1.20, то есть в общем явле-
ние можно будет наблюдать в 
течение четырех часов. Таким 
длительным оно бывает раз в 
два-три года.

Большая продолжитель-
ность затмения связана 
с точным совмещением 
центра Луны и центра зем-
ной тени (напомним, что 

в момент затмения Луны 
Земля и Солнце будут на-
ходиться на одной линии, и 
Земля будет заслонять Луну 
от солнечного света). В пе-
риод затмения Луна окра-
сится в темно-красный цвет 
(его обеспечат солнечные 
лучи, пробивающиеся через 
земную атмосферу). Это по-
зволит ей гармонировать с 
ярко-красным Марсом, кото-
рый именно с 27 июля будет 
находиться в позиции вели-
кого противостояния с Зем-
лей, то есть подойдет к ней 
на почти рекордно близкое 
расстояние — 57,8 млн км. 

 Кроме всего прочего, 
июльское лунное затмение 
ознаменуется сразу двумя 
частными солнечными затме-
ниями (обычно оно случается 
в паре с одним солнечным). 
Эти явления будут как бы об-
рамлять лунное затмение: 13 
июля и 11 августа.

ПЕДОФИЛ-РЕЦИДИВИСТ НАСИЛОВАЛ ДЕВОЧЕК  
НА ОДНОМ И ТОМ ЖЕ ПУСТЫРЕ

Серийного педофила, 
дважды судимого за изнаси-
лования малолетних девочек, 
за третье надругательство 
суд решил не приговаривать 
к пожизненному заключению. 
Фемида посчитала, что 17 лет 
достаточно для исправления 
маньяка.

Как ранее писал «МК», 47-
летний Павел Добкин — по 
профессии киномеханик — 
первое свое изнасилование 
несовершеннолетней девоч-
ки совершил еще в далеком 
1997 году. Молодой человек 
после службы в армии окон-
чил техникум, женился, у него 
родился ребенок. Однако 
мужчина на работу не устро-
ился, развелся и к тому же 
стал замечать за собой тягу 
к девочкам. Однажды он изна-
силовал 13-летнего ребенка 
недалеко от своего дома — на 
пустыре в городе Люберцы. 
Стражи порядка быстро за-
держали Добкина, и он отпра-
вился на 8 лет в места не столь 
отдаленные. Там осужденный 

проявил себя с положитель-
ной стороны, и поэтому из-
вращенца отпустили домой 
условно-досрочно. После 
этого он сразу вернулся до-
мой, встал на учет в местном 
отделе милиции. На работу 
Павлу устроиться не удалось, 
и он жил на пенсию матери. 

Всего через год после 
освобождения извращенец 
надругался над 14-летней 
девочкой на том же пустыре! 
За это преступление Павлу 
Добкину дали опять 8 лет 
плюс добавили те, которые 
он не досидел в первый раз. 
Освободился он уже в 2012 
году и на целых пять лет за-
таился. Но прошлой весной 
вновь заявил о себе.

26 апреля 2017 года Доб-
кин с утра изрядно накачался 
спиртным. Под воздействи-
ем алкоголя его потянуло на 
приключения. Около 2 часов 
дня он устроил засаду в подъ-
езде одного из домов по ули-
це Космонавтов. Перед ним 
оказалась 9-летняя девочка. 

Добкин шагнул вместе с нею 
в лифт, взял ее за руку и вы-
тащил из кабинки. После это-
го он сказал школьнице, что 
убьет ее, если она позовет 
на помощь, затащил девоч-
ку на тот самый злополучный 
пустырь и надругался над 
нею.  Извращенца задержа-
ли вновь. 

На следствии и суде Доб-
кин, как обычно, признал 
свою вину и раскаялся. Он 
говорил, что понимал, как это 
плохо, но ничего не мог с со-
бой поделать. То, что Добкин 
не совсем здоров, подтверж-
дает и сексолого-психолого-
психиатрическая эксперти-
за, которую ему проводили в 
2004 году. Она показала, что 
у маньяка множественные 
расстройства сексуального 
поведения, связанные с от-
ношениями с девочками пу-
бертатного периода.

Московский областной 
суд приговорил Добкина к 
17 годам колонии строгого 
режима.

РЫТЬ ТУННЕЛИ В МОСКВЕ ПОРУЧАТ РОБОТУ-ЧЕРВЯКУ?
Туннели для инженерных 

коммуникаций в столице 
могут начать рыть механиче-
ские черви. Прототип робота-
червя планируют создать в 
НИИ городского транспор-
та по проекту школьников 
из Ульяновской области. 
Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ГБУ «МосТран-
сПроект», вермибот был 
придуман для выполнения ис-
следовательских и аварийно-
спасательных работ внутри 
грунта. Его преимущество 
— возможность использо-
вания в сложных условиях, 

таких как стихийные бед-
ствия, завалы, а также вну-
три узких труб и канализации. 
— Мы рассмотрим возмож-
ность создать прототип вер-
мибота от Егора Петрова и 
Андрея Чертова из Ульянов-
ской области для работы в 
Москве, — говорит дирек-
тор учреждения Александр 
Поляков. — Юных авторов 
(им всего 12 и 11 лет соот-
ветственно) вдохновили до-
ждевые черви. Воссоздав 
структуру их тела с помощью 
пластиковых крестов и ли-
нейных электродвигателей, 

они создали работающий ме-
ханизм, который уже показал 
себя в специально созданной 
трубе. Причем, в отличие от 
аналогичных разработок за-
падных исследователей, вер-
мибот полностью автономен 
и передвигается по принципу 
дождевого червя, а не змеи. 

— Я думаю, можно попро-
бовать использовать его для 
рытья туннелей, чтобы он сра-
зу закладывал туда силовые 
электрокабели, линии связи 
и другие коммуникации, — 
заявил Поляков. — Пока един-
ственным минусом прототипа 
изобретатели называют его 
небольшую скорость — всего 
0,1 м/с. А главными плюсами 
— простоту изготовления и 
возможность червя двигаться 
во всех направлениях. Длина 
вермибота, представленная 
школьниками, 1,3 метра, а 
вес составляет 1,4 кг.

ХИРУРГИ НЕ ОСТАВИЛИ  
ОТ БОЛЕЗНИ КАМНЯ НА КАМНЕ

Удалить у 52-летнего паци-
ента целое «гнездо» камней 
в мочевом пузыре смогли 
специалисты столичной боль-
ницы. Москвич долгое время 
занимался самолечением и 
обратился к врачам только 
тогда, когда камни успели 
вырасти до размеров кури-
ных яиц.

Как стало известно «МК», 
недавно в отделение уро-
логии больницы №52 был 
госпитализирован паци-
ент, который долгое время 
мучился из-за проблем с 
мочеиспусканием, а также 
пытался лечиться от адено-
мы простаты, на свое усмо-
трение принимая различные 
препараты. УЗИ показало, 
что мочевой пузырь мужчи-
ны был заполнен огромны-
ми камнями. Попутно врачи 
выявили у москвича целый 
«букет» урологических забо-
леваний. Чтобы не допустить 
дальнейших осложнений (в 
частности, хронического вос-
паления мочевыводящих пу-
тей), специалисты в срочном 
порядке провели операцию 
по удалению огромных кам-
ней, причем удалось обой-
тись небольшим двухсанти-
метровым разрезом. 

— Такие камни, как правило, 
образуются на фоне наличия 
так называемой инфравези-
кальной обструкции — пре-
пятствия току мочи на уровне 
шейки мочевого пузыря или 
мочеиспускательного канала, 
— объясняет врач-уролог Ни-
колай Щеглов. — У нашего па-
циента этому способствовала 

увеличенная предстательная 
железа. Большой объем оста-
точной мочи привел со време-
нем к кристаллизации солей 
и возникновению большого 
числа камней в мочевом пу-
зыре.

Всего врачи удалили у 
москвича целых восемь «бу-
лыжников» общим весом 150 
граммов. Для того чтобы их 
вырастить, пациенту потре-
бовалось не менее двух лет. 
После проведения первой 
операции специалисты на-
стоятельно порекомендовали 
мужчине придти к ним сно-
ва и вылечить уже простату: 
москвич решил не рисковать 
здоровьем и прислушался к 
совету докторов. Как говорят 
специалисты больницы, сей-
час самочувствие москвича 
нормализовалось. Кстати, в 
практике урологов встреча-
ются и более впечатляющие 
случаи — камни в диаметре 
около 7–8 см.

ВОРИШКИ ПРИУРОЧИЛИ КРАЖУ  
К ВЫХОДУ  ФИЛЬМА  

С МАРИЕЙ МИРОНОВОЙ
Жертвой карманных вори-

шек стала 25 июня актриса 
Мария Миронова в центре 
Москвы — она обратилась в 
полицию с заявлением о кра-
же крупной суммы денег из 
сумки. 

Как стало известно «МК», в 
заявлении Миронова указала, 
что в роковой вечер отправи-
лась в банк на Смоленской-
Сенной площади. В сумочке 
она несла 3 тыс. долларов 
— эти денежные средства 
она планировала зачислить 
на счет. Путь от Плотнико-
ва переулка, где проживает 
актриса, до банка занимает 
около получаса. Судя по все-
му, в это время кто-то неза-
метно вытащил деньги. Про-
пажу Миронова обнаружила, 
сидя в банке. Менеджеры и 
охрана банка вызвали наряд 
полиции, после чего актри-
са отправилась в отделение, 

где написала заявление. А 
выйдя из околотка, она раз-
местила сообщение в Инста-
граме: «Друзья, меня сегодня 
ограбили прямо на Садовом 
кольце. Ирония судьбы. Будь-
те бдительны!»

Ирония судьбы, по словам 
Мироновой, заключается в 
том, что артистка приняла уча-
стие в съемках мелодрамы, 
героиню которого преследуют 
сплошные несчастья (сначала 
похищают сына, а потом на 
Садовом кольце злоумыш-
ленники снимают все укра-
шения).

В ОМВД по району Арбат на-
значили проверку. Сотрудни-
ки не спешат делать выводы. 
Скупа на комментарии оказа-
лась и мать актрисы Екате-
рина Градова: «Да, я в курсе 
неприятностей, это случилось 
почти ночью. А с утра дочь от-
правилась на съемки».

ЗЛОУМЫШЛЕННИКИ ОТМЕТИЛИ 
ГОДОВЩИНУ УБИЙСТВА МИХАИЛА 

КРУГА ВИЗИТОМ К ЕГО ВДОВЕ

Неизвестные пробрались 
в московский дом вдовы из-
вестного шансонье Михаила 
Круга, довольно известной пе-
вицы Ирины Круг. Сотрудники 
правоохранительных органов 
уже разбираются в случив-
шемся. О подробностях про-
исшествия «МК» рассказала 
представительница певицы 
Анна Тимохина. 

Ограбления как такового 
и не случилось: из дома не 
похитили ничего. Ничего не 
взяли злоумышленники и из 
двух соседних домов, кото-
рые они также навестили. Но, 
несмотря на то что все мате-
риальные ценности остались 
при Ирине и в результате ин-
цидента никто не пострадал, 
это событие все равно стало 
шоком для артистки. Ведь все 
произошло накануне годов-
щины смерти Михаила Круга, 
погибшего при очень схожих 
обстоятельствах. 

— Ирина тяжело переживает 
случившееся, — рассказывает 
Анна Тимохина, — ведь через 
четыре дня будет годовщина 
того, как воры по абсолютно 
схожей схеме залезли в дом 

и застрелили Мишу. Ирина го-
ворит: «Я же в прошлый раз так 
же вышла, я же тоже услыша-
ла стук на верхнем этаже. И 
здесь опять услышала, только 
на нижнем... Я не знаю, что 
меня уберегло от того, чтобы 
пойти вниз. Какое-то наваж-
дение». 

Ирина Круг говорит, что ей 
повезло. Ведь шорох она при-
няла за шаги ее сегодняшнего 
мужа. И просто легла дальше 
спать. Кто знает, что случи-
лось бы, если бы Ирина, как в 
прошлый раз, все же решила 
спуститься и проверить? На-
помним, нападение на Михаи-
ла Круга произошло в ночь с 30 
июня на 1 июля 2002 года. Тог-
да воры забрались на третий 
этаж дома артиста и напали на 
тещу певца. На шум прибежа-
ли Ирина и Михаил. Увидев их, 
преступники открыли огонь 
из пистолетов, тяжело ранив 
Круга. Мужчине все же уда-
лось добраться до соседа, в 
доме которого к тому моменту 
уже спряталась его жена, и 
вызвать «скорую». Однако, не-
смотря на все усилия врачей, 
легендарный шансонье скон-
чался в местной больнице. 

— В этот раз только утром 
семья — а в ее доме находи-
лись сама Ирина, ее супруг 
и сыновья Андрей и Саша — 
увидела, что окно вскрыто: 
видимо, отмычкой выкрутили 
замочек, просунули провод, 
повернули ручку и залез-
ли внутрь. При этом штору 
злоумышленник подвязал, 
вазы отодвинул, а детский 
столик приставил к окну... Но 
что-то преступника спугнуло 
или он просто не нашел того, 
что искал.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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«МЫ ХОЗЯЕВА 
СВОЕЙ И НАШЕЙ 
ОБЩЕЙ СУДЬБЫ»
Посол ЕС в РФ Маркус 
Эдерер рассказал, 
как будут развиваться 
отношения Европы  
и России
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ЗЛОБА ДНЯ

ЗАЩИТА 
ПОЖИЛЫХ
Бизнес требует налоговых 
льгот на переподготовку 
работников предпенсионного 
возраста
Решения о повышении пенсионного 
возраста вступят в силу с 2019 года — 
об этом Дмитрий Медведев заявил на 
совещании с руководителями ведущих 
бизнес-объединений в «Горках». По 
мнению премьера, профессиональная 
активность удлиняет жизнь, но нужно 
защитить граждан от дискриминации 
на рынке труда. «Возраст ни в коем слу-
чае не должен быть причиной увольне-
ния», — подчеркнул он. Впрочем, как за-
ставить работодателей выполнять это 
требование, власти пока не придумали. 

В России нет официальной статистики воз-
растной дискриминации на рынке труда, однако 
каждому ясно, что она существует. Люди после 
45 лет — это, как правило, первые кандидаты на 
увольнение при сокращении штатов, их неохотно 
берут на новую работу и меньше платят, если 
получить вакансию все-таки удается. 81% ра-
ботодателей в анонимных опросах признают 
наличие у себя в компаниях эйджизма — так 
называют дискриминацию по возрасту. А по 
данным экспертов НИУ ВШЭ, она как минимум 
вдвое опережает гендерную. На совещании в 
«Горках» Дмитрий Медведев признал, что в свя-
зи с пенсионной реформой ситуация на рынке 
труда потребует особого внимания со стороны 
государства, так как «многие уже волнуются». 
«Нам важно не потерять ни одного профессио-
нала, приложить все усилия, чтобы у людей в 
зрелом возрасте не было проблем при приеме на 
работу. Подчеркиваю: возраст ни в коем случае 
не должен быть причиной увольнения людей», — 
сказал премьер, напомнив, что дискриминация 
на рынке занятости в РФ запрещена законода-
тельно. В 2013 году была принята поправка, не 
позволяющая указывать в объявлениях о найме 
возрастные ограничения. Однако достаточно от-
крыть любую газету или сайт, чтобы убедиться: 
это требование практически не соблюдается. По 
данным агентств по трудоустройству, подавляю-
щее большинство вакансий ориентированы на 
контингент работников от 23 до 40 лет. Людей 
в возрасте от 45 лет и старше среди тех, кто 
нашел работу по объявлению, — менее 5%. Ну 
а при увольнении никто из работодателей не 
ссылается на возраст — ведь всегда можно найти 
другие, недискриминационные причины. 

Правительство уже пытается повлиять на 
ситуацию (соответствующие указания Роструд 
получил 14 июня), но свежих идей пока, пря-
мо скажем, немного. На совещании Медведев 
высказал пожелание работодателям «серьез-
но перестроить работу с кадрами старшего 
возраста» и подумать над тем, как поддержать 
граждан, поскольку «у многих сейчас не самый 
простой момент, связанный с необходимостью 
корректировать свои жизненные планы». По 
словам премьера, власти осознают, что части 
работников может потребоваться переобуче-
ние. «Цифровые технологии серьезно меняют 
рынок труда — некоторые профессии уходят, 
появляются новые. Надо организовать пере-
обучающие программы, которые позволят им 
освоить востребованные или совсем новые 
специальности», — заявил ДАМ. Кроме того, ра-
ботодателям придется всерьез заняться здоро-
вьем своих сотрудников — проводить плановые 
профилактические осмотры и регулярные дис-
пансеризации, а также создавать условия для 
занятий спортом. «Конечно, профессиональная 
активность удлиняет жизнь, но важно, чтобы 
человек, продолжающий трудиться в старшем 
возрасте, был здоров и имел достаточно сил», 
— отметил Медведев. 

По словам главы РСПП Александра Шохина, 
предприниматели от ответственности перед 
пожилыми работниками в связи с пенсионной 
реформой не отказываются, но рассчитывают, 
что вложения, направленные на поддержание 
стабильности на рынке труда, будут признаны 
«работами государственной важности». «Нужно 
вывести затраты компаний на переподготовку 
персонала из-под налога на прибыль», — счи-
тает он. Вместе с тем предпринимательское 
сообщество опасается, что при обсуждении 
пенсионного пакета в Госдуме могут появиться 
попытки увеличить страховые платежи, которые 
правительство обещало зафиксировать в раз-
мере 30%, — например, через введение стра-
хования от безработицы. По мнению Шохина, 
сейчас есть другие возможности поддержать 
граждан, столкнувшихся с необходимостью 
продолжать трудовую деятельность: в частности, 
высокие цены на нефть и другие экспортные 
товары позволяют государству создать «своего 
рода социально-резервный фонд для лучшей 
адаптации людей к новым условиям выхода 
на пенсию». 

Елена ЕГОРОВА. 

ПУТИН 
И ШЕСТЬ 
БОГАТЫРЕЙ
Назначены президентские 
полпреды в федеральных 
округах: 3 новых, 3 старых,  
2 места до сих пор вакантны
Месяц и девятнадцать дней — вот 
сколько времени потребовалось 
Владимиру Путину в этом году для 
того, чтобы завершить процесс фор-
мирования своей администрации. 
Или, вернее, почти завершить. В 14.05 
во вторник на сайте Кремля начали 
появляться указы об отставках и на-
значениях в корпусе президентских 
полпредов в федеральных округах. В 
14.17 поток указов иссяк, а вот коли-
чество руководящих кресел, которые 
должны обрести хозяина, — нет. Шесть 
федеральных округов могут похва-
статься новыми или новыми/старыми 
полпредами. А вот Дальнему Востоку и 
Приволжью «не повезло» — сюда госу-
дарево око, видимо, назначат в самую 
последнюю очередь. 

Сначала о персоналиях. «Простой рабочий 
парень» Игорь Холманских, который в 2012 году 
сделал феерическую карьеру, превратившись 
в одночасье из начальника сборочного цеха 
«Уралвагонзавода» в полпреда Президента РФ 
в Уральском федеральном округе, полпредом 
больше не является. Не ознаменовав ничем осо-
бенным шесть лет своего пребывания в долж-
ности, Холманских тихо и мирно отправлен в 
отставку. Естественно, без непыльной работы 
Игорь Рюрикович не останется: как хорошо знает 
каждый чиновник, Владимир Владимирович 
своих не бросает. Но эксперимент с одномо-
ментным вознесением «человека из народа» на 
высокую номенклатурную должность следует 
считать завершенным. 

Всячески подчеркиваемое Кремлем в 
2012 году противопоставление зажравшегося 
креативного класса в больших городах и менее 
богатых, но зато более патриотичных жителей 

провинции в сегодняшнем политическом кли-
мате больше не является актуальным. Поэтому 
Холманских заменил не еще один условный 
«начальник цеха», а самый что ни есть кадровый 
номенклатурщик. За последние годы Нико-
лай Цуканов успел побывать и губернатором 
Калининградской области, и президентским 
полпредом в Северо-Западном федеральном 
округе, и даже кремлевским помощником ВВП. 
Теперь Цуканову предстоит новая передис-
локация. Труба в виде президентского указа 
позвала его на Урал. 

Помощник президента в прежнем составе 
путинской команды Игорь Щеголев тоже пере-
квалифицировался в полпреды. Но в бытовом 
плане занимавшему некогда должность мини-
стра связи Щеголеву повезло гораздо больше, 
чем Цуканову: полномочное представительство 
президента в Центральном федеральном округе 
размещается в Москве. Поэтому Игорю Оле-
говичу предстоит лишь переезд из кабинета в 
кабинет в рамках все того же комплекса зданий 
кремлевской администрации. 

А вот кому покой только снится, так это 
сотрудникам президентского полпредства на 
Северном Кавказе. Раньше их начальником был 
бывший подводник, вице-адмирал в отставке 
и активный участник присоединения Крыма к 
России Олег Белавенцев. Теперь на Северный 
Кавказ прислали даже еще более серьезного си-
ловика — заместителя руководителя сил специ-
альных операций ГРУ Александра Матовникова. 
Все логично: какой округ, такой и полпред. 

В трех федеральных округах (Сибирь, 
Северо-Запад и Юг России) полпреды не по-
менялись. Из этих трех оставленных чиновников 
особого внимания заслуживает путинский пол-
пред в Южном федеральном округе, бывший ге-
неральный прокурор и министр юстиции России 
Владимир Устинов. И продиктовано это внима-
ние должно быть датой назначения Устинова на 
должность: 14 мая 2008 года. Среди полпредов 
в федеральных округах это абсолютный рекорд 
по времени пребывания на посту. 

Вот, собственно, и все произведенные 
Путиным кадровые изменения в корпусе его 
полпредов в федеральных округах. В чем за-
ключается политический смысл этих перемен? 
Аппаратный смысл в них наверняка есть. Но если 
вывести за скобки «прифронтовой» Северо-
Кавказский округ, любые кадровые переста-
новки в котором по определению являются по-
литически важными, то политический смысл в 
перемещениях других полпредов могут найти 
разве что самые глубокие знатоки предмета. 

В момент своего появления на свет в 2000 
году институт президентских полпредов был 
очень важным управленческим инструментом, 
который Путин использовал для сшивания по-
литического и законодательного пространства 
России. Но сейчас, за исключением нескольких 
всем известных территорий, расположенных 
все в том же Северо-Кавказском федеральном 
округе, проблема чрезмерной региональной 
вольницы в России не стоит. Зато в стране 
появилась другая проблема: чрезмерной цен-
трализации власти, превращения губернаторов 
в простых исполнителей воли федерального 
начальства. 

На фоне такой «лепоты» институт прези-
дентских полпредов в федеральных округах 
уже давно потерял жизненно важное политиче-
ское значение. Фактически полпреды очень во 
многом лишь дублируют функции центрального 
аппарата президентской администрации на 
Старой площади в Москве. Но, как мы видим, 
упразднять институт полпредов Путин тоже не 
стремится. Особого вреда от существования 
от этой политической структуры в стиле ретро 
нет. А раз так, то зачем гнать волну, осуществляя 
лишние бюрократические движения? 

Одним словом, ждем назначения путинских 
полпредов на Дальний Восток и в Приволжье. 
Ждем хотя бы из спортивного интереса: сколько 
еще ВВП может медлить с окончательным за-
вершением процесса укомплектовки своего 
аппарата? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЧЕМ ДАЛЬШЕ 
В ЛЕС,  
ТЕМ ТОЛЩЕ 
ЭКСТРЕМИСТЫ
c 1-й стр.

Опыт последних лет оптимизма 
не вселяет.
Закон «О противодействии экс-
тремизму», где содержится пере-

чень того, что, собственно, в России экстре-
мизмом считается, действует с 2002 года. В 
перечне 13 пунктов. Размытость формулировок 
трактовки «экстремизма» неоднократно подвер-
галась критике со стороны правозащитников и 
юристов. Но предложений провести ревизию, 
сузив базовое понятие, от власти за долгие годы 
не поступало ни разу.

Зато сама статья 282 Уголовного кодекса 
претерпела важные изменения, и все они были 
направлены на то, чтобы можно было привлекать 
и сажать по ней чаще и больше!

До 2014 года максимальное наказание по 
первой ее части, которая карает за «действия, 
направленные на возбуждение ненависти либо 
вражды, а также на унижение достоинства че-
ловека либо группы лиц по признакам пола, 
расы, национальности, языка, происхождения, 
отношения к религии, а равно принадлежности 
к какой-либо социальной группе, совершенные 
публично или с использованием СМИ» было «до 
двух лет лишения свободы», а по второй части 
(при наличии отягчающих обстоятельств) — «до 
пяти лет лишения свободы».  

В 2014 году преступлением стало считаться 
и «возбуждение» в Интернете. А в 2016 году 
знаменитым «пакетом Яровой» наказания се-
рьезно ужесточили: по первой части максималь-
ным стало лишение свободы на срок от 2 до 5 

лет, а по второй — от 3 до 6 лет. Преступления 
перешли в разряд преступлений средней тя-
жести (первая часть) и тяжких (вторая часть), 
правоохранители получили в руки более широ-
кий инструментарий оперативно-следственных 
действий. Соблазн без особых усилий «нарубить 
палок» для «антиэкстремистской» отчетности, 
используя возможности, предоставленные УК, 
стал очень велик.

Статистика Судебного департамента Вер-
ховного суда РФ утверждает: с 2011 по 2017 годы 
число осужденных по 282-й неуклонно растет. 
В 2011 году по ч. 1 статьи 282 было осуждено 82 
человека, по второй — 35. В 2012 году  —  118 
и 12 человек, в 2013-м  — 174 и 11 человек, в 
2014 году — 258 и 9 человек, в 2015 году — 369 
и 9 человек, в 2016 году — 389 и 6 человек, в 
2017 году — 460 и 1 человек соответственно. 
«Примечательно, что в 2014, 2015 и 2016 гг. … 
оправдательные приговоры по указанным со-
ставам преступлений отсутствовали. Наблю-
даемая тенденция вызывает тревогу, поскольку 
может говорить… об увеличении карательного 
уклона правоохранительной системы по от-
ношению к гражданам, активно выражающим 
свою гражданскую, подчас патриотическую, 
позицию», — говорится в пояснительной записке 
к законопроекту. 

Любопытно, что правительство в своем 
отзыве на эту инициативу в качестве главного 
аргумента против ее принятия приводит как раз 

«статистические данные, свидетельствующие 
о тенденции роста таких преступлений». Но 
статистика фиксирует ощутимое увеличение 
числа осужденных в аккурат после каждого из 
ужесточений статьи! Еще статистика фиксирует 
неуклонное сокращение числа приговоров по 
второй, более тяжелой части УК — там ведь тре-
буются более серьезные доказательства…

Все вносившиеся ранее депутатами из 
ЛДПР и не только законопроекты о декрими-
нализации статьи 282 УК отклонялись. Но г-н 
Шаргунов в разговоре с «МК» сказал, что хотя 
«дамоклова дубина продолжает висеть над каж-
дой мыслящей башкой» и «велика вероятность, 
что все просто замылят и заболтают», сама готов-
ность к диалогу со стороны президента должна 
быть оценена положительно. С «жестью и дичью» 
в Интернете, согласен писатель, надо бороться, 
но нынешний подход к проблеме порочен.

Нынешний подход напоминает применение 
на практике известной учившимся в советских 
школах сталинской теории обострения клас-
совой борьбы по мере продвижения к социа-
лизму. Народ России из года в год все теснее 
сплачивается вокруг президента, если верить 
выборам, социологам и политологам в телеви-
зоре, общество стабильно, оппозиции реальной 
нет — но число экстремистов, судя по уголовной 
статистике и заявлениям правоохранительных 
органов, растет как на дрожжах…

Марина ОЗЕРОВА.  

Русская интеллигенция, на первый-второй 
рассчитайсь! А теперь я буду вас защищать. 
Всех, даже не через одного. Вахтанг Кикабидзе, 
выйти из строя! Буду вас защищать. Людмила 
Улицкая — туда же. И вас буду.

Это было просто интервью программе «Гор-
дон» на украинском канале 112. Не волнуйтесь, 
в каждой стране должен быть свой Гордон, да. 
Это Гордон Дмитрий. Кто-то считает его русо-
фобом — не верьте. Он просто Гордон, просто 
киевский журналист. 

И вот этот Гордон раскрутил Людмилу Улиц-
кую на ряд антисоветских высказываний. Ну, 
антирусских, как это сейчас говорится. Он просто 
спрашивал, она отвечала. Он спрашивал про «ген 
рабства» у жителей России, а также о причинах 
«отсталости» нашей страны от Запада. «Что 
касается цивилизационного неравенства, мы не 
можем стать европейцами, нам нужно еще 150 
лет, а может быть, больше», — отвечала она. Ну и 
добавила для пущей важности, что и в России, и 
на Украине есть «избранные» и «просветленные», 
которым не дает спокойно жить окружающее их 
море «отсталых» граждан. 

И еще Гордон спросил, не кажется ли Люд-
миле Улицкой, что сегодня Россия превращается 
в мировую провинцию. «Не кажется, а так оно и 
есть. Действительно, мы уплываем в какую-то 
архаику. Если употреблять слово «прогресс» и 
воспринимать его как нечто положительное, то, 
конечно, к сожалению, мы движемся в обратном 
направлении», — опять ответила Улицкая. 

«Досадно мне, когда невинных бьют», — пел 
Высоцкий. И мне досадно, когда все на одного, 
скопом. Это называется «за базар ответишь», да? 
Слово всегда есть дело или просто слово? Просто 
мнение отдельного человека, индивидуума. 

Человек, так много сделавший для русской 
культуры, — это Улицкая и есть. Прекрасный 
писатель, просто замечательный! Она пишет 
как бог.

Но это не дает ей право… Ведь так уже го-
ворят. И начинают проклинать. А может, просто 

поспорить? 
Очень люблю Людмилу Улицкую. И писал 

даже, когда она дала нам интервью, что для 
«МК» это большая честь. Только забыл я тогда 
задать Людмиле Евгеньевне один очень важный 
вопрос, за что потом корил себя. Однажды она 

сказала, что, возможно, французы правильно 
сделали, что сдали немцам Париж. По крайней 
мере, он не был разрушен.

Для меня это край, рубикон, абсолютное 
расхождение. Все потеряно, кроме чести, — 
вот что важно. А французское правительство 
Петена потеряло эту честь, сдавшись Гитлеру, 
прислуживая ему. В истории Франции эти годы 
считаются позорными, и двух мнений тут быть 
не может. Это тезис номер один.

Тезис номер два — по поводу русского наро-
да и его вековой отсталости. Людмила Улицкая, 
избранная, так считает, и прекрасно. Имеет пра-
во. Но может, если так смотреть на свой народ, 
сверху вниз, ты тоже кое в чем отстаешь? 

Я люблю свой народ. Свой — это значит рус-
ский, чтобы не было двусмысленностей. Все, что 
сказано мудрецами-историками о русском на-
роде, я понимаю и принимаю. Я люблю уезжать, 
но очень люблю возвращаться. К себе на родину. 
Мы отстали? На 150 лет? Тогда я с удовольствием 
окунаюсь в это отсталое, отстойное, устаревшее 
болото, мне хорошо здесь. Только не болото это 
вовсе, да посмотрите, какие чудесные люди во-
круг. Вы их не понимаете — это ваши проблемы. 
Вы считаете их зомбированными — и это ваши 
проблемы. И наши проблемы. Вы считаете, что 
они слишком любят Путина? А вам-то что до 
этого? А мне-то что? Пусть любят, а мы будем 
любить других.

Если остановить Чингисхана, Наполеона там 
или Гитлера — за этим обращайтесь к русскому 
народу. А по правам человека, геев, женщин и 
прочих замечательных людей — это, конечно, к 
европейцам, слов нет. Вот и договорились.

Впрочем, народники тоже так говорили 150 
лет назад. А потом их вместе с дворянами, из-
бранными, вешали на столбах. Значит, судьба 
такая.

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель
150 ЛЕТ ОДИНОЧЕСТВА ОТ ЛЮДМИЛЫ УЛИЦКОЙ

Политкарьера 
Игоря Холманских 
«от рассвета до 
заката». 2012 год — 
на «Уралвагоне» с 
президентом.  
2018 год — еще 
полпред по Уралу.
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Скандально известная 
столичная стритрейсерша 
Мара Багдасарян решила 
избавиться от своего купе 
Mercedes. Объявление о 
продаже девушка разме-
стила на своем аккаунте в 
соцсети. «Заряженное» купе 
mercedes amg Е-класса «от 
Мары Багдасарян» выставле-
но на продажу. За машину с 
пробегом 47 000 км девушка 
желает получить 7,5 млн 
рублей. Как пишет сама 
владелица, продаваемая ею 
модель относится к лимити-
рованной версии. 
Напомним, что на Мару 
Багдасарян свалилась все-
российская слава после ее 

участия в скандальной «гонке 
на Гелендвагене», принад-
лежащем сыну одного из 
топ-менеджеров компании 
«Лукойл». Савеловский суд 
Москвы бессрочно лишил ее 
водительского удостовере-
ния по причинам медицин-
ского свойства. При этом 
девушку останавливали за 
недопустимые лихачества за 
рулем даже во время судеб-
ного процесса. Не останови-
ло ее и лишение прав: Мару 
задерживали за рулем и 
после лишения ВУ. 
Причина продажи бесправ-
ной стритрейсершей не афи-
шируется. Возможно, Мара 
устала бороться за свои 

водительские права и реши-
ла ездить на общественном 
транспорте. Заметим, что 7,5 
млн рублей за продаваемую 
ею модель с учетом ее почти 
50-тысячного пробега — это, 
мягко говоря, многовато.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Рекор-
дно до-

рогой молочный 
коктейль готовят 
в США 
один из ресторанов 
нью-йорка поста-
вил на поток про-
изводство лаком-
ства стоимостью в 
100 долларов. Вы-
сокая цена объяс-
няется изысканно-
стью ингредиентов 
десерта, который 
подается в стакан-
чике, усыпанном 
кристаллами, и 
украшен съедоб-
ным золотом. 

КАДР

КАДРЫ

ПРЕЗЕНТ

ГАДЫ

ТРАГЕДИЯ ЖИЛЬЕ

ВицЕ-АдМиРАЛ МоисЕЕВ НАзНАчЕН коМАНдующиМ 
чЕРНоМоРскиМ фЛотоМ

ПосЛу сиРии ПодАРиЛи БюстЫ ГЕРоЯ России и ХРАНитЕЛЯ МузЕЯ

ЕГиПЕтскиЙ сПоРтиВНЫЙ АНАЛитик уМЕР 
ПосЛЕ ПоРАЖЕНиЯ сБоРНоЙ

стАВку  
По иПотЕкЕ  
дЛЯ МНоГодЕтНЫХ 
ПоНизЯт до 6%

В посольстве Сирийской Арабской Ре-
спублики прошла церемония передачи в 
дар двух работ российского скульптора 
Александра Чебаненко. 
Первая — бюст Героя Российской Феде-
рации Александра Прохоренко, погиб-

шего в боях за Пальмиру. 17 марта 2016 
года старший лейтенант Прохоренко, попав в 
окружение террористов, не захотел оказаться 
в плену, вызвал авиаудар на себя. С Пальми-
рой связана и вторая работа Чебаненко — это 
образ хранителя музея Пальмиры Халида 
Аль-Асаада. Выдающийся ученый и археолог, 
он сорок лет был смотрителем легендарного 
древнего города и погиб от рук той же терро-
ристической группировки. После месяца пыток 
Халид Аль-Асаад так и не раскрыл места, где 
он спрятал сокровища из музея, и был обе-
зглавлен на площади. Чрезвычайный и полно-
мочный посол Сирийской Арабской Республи-
ки в России доктор Рияд Хаддад отметил, что 
этот дар стал символом российско-сирийской 
дружбы и поддержки, которую российский на-
род оказывает народу Сирии.  

Бывший египетский 
футболист и спортивный 
аналитик скончался вско-
ре после того, как сбор-
ная Египта проиграла в 
понедельник саудовцам на 
ЧМ. Абдельрахим Мохамед, 
бывший тренер команды 
Zamalek, почувствовал себя 
плохо в офисе египетского 

телевидения, куда он пришел, 
чтобы поделиться анализом 
матча на канале nile Sports. 
Несчастному стало дурно 
после того, как команда 
Саудовской Аравии забила 
свой победный гол в ворота 
египтян. Мужчину направили 
в больницу в центре Каира, но 
медики не успели спасти его.

Президент Путин по-
ручил правительству 
внести в законода-
тельство поправки, 
связанные с субсиди-
рованием ипотечных 
кредитов для много-
детных семей до уров-
ня 6%. Отметим, что, по 
данным ЦБ РФ, весной 
2018 года ставки по ипо-
теке достигли историче-
ского минимума — 9,64%. 
Напомним, в ходе Прямой 
линии с главой государ-
ства, которая состоялась 
7 июня, многодетный 
отец из Ивановской об-
ласти спросил, почему 
программа по снижению 
ставки по ипотеке не 
распространяется на его 
семью, таким образом за-
пустив механизм рефор-
мирования законодатель-
ства. Ведущий аналитик 
«Эксперт плюс» Мария 
Сальникова считает, что 
реализация поручения 
президента является 
посильной задачей для 
государства, которому 
придется субсидировать 
эту ставку, поскольку она 
ниже рыночной. «Ипо-
течную ставку в 6% для 
многодетных семей, на 
субсидирование которой 
в сумме уйдет порядка 9 
млрд рублей в год, могут 
внедрить уже текущим 
летом. Если говорить о 
поиске средств на эти 
цели, то стоит вспомнить, 
например, о предстоя-
щем повышении НДС», — 
поясняет аналитик.

ГЛАВНЫЕ ЗМЕИ ПОДМОСКОВЬЯ
Гадюка обыкновенная Медянка Уж обыкновенный 

Ядовита (обычно 
не смертельно, 
если нет аллергии 
на яд и укус 
не пришелся 
на шею или лицо)

Неядовита, 
но укус 
болезненный

Неядовит, 
кусает редко

50–80 см 30–60 см 75 см – 1,5 м
Активны ближе 
к вечеру

Пик активности 
утром и вечером

Пик активности 
утром и вечером

Неагрессивны, 
нападают редко, если 
считают, что им что-то 
угрожает

Агрессивны Неагрессивны, 
человека боятся

ГРОМКОЕ ДЕЛО

МАРА БАГдАсАРЯН сРочНо изБАВЛЯЕтсЯ от Mercedes-Benz

Герой России вице-
адмирал Александр Мои-
сеев сменил на этом посту 
адмирала Александра 
Витко, который получил по-
вышение и будет служить в 
главкомате ВМФ. Алексан-
дру Моисееву 56 лет. Почти 
всю жизнь он прослужил под-
водником на Северном флоте. 
Начинал инженером вычисли-
тельной группы радиотехни-
ческой боевой части атомной 
субмарины,   командовал 
подводным ракетоносцем, 

возглавлял дивизию подло-
док, был командующим под-
водными силами Северного 
флота. За отличную службу 
дважды награжден орденом 
Мужества. В 1994 году в 
должности старшего по-
мощника командира атомной 
подлодки участвовал в походе 
к Северному полюсу. В 2008 
году руководил переходом 
атомной субмарины с Север-
ного на Тихоокеанский флот 
в подводном положении подо 
льдами Северного Ледовитого 

океана. Как сказал «МК» экс-
командующий Северным фло-
том адмирал Вячеслав Попов, 
новый командующий Черно-
морским флотом — «прекрас-
ный военно-морской офицер». 
«Александр Алексеевич имеет 
колоссальный опыт плавания, 
выполнения сложнейших 
задач в Мировом океане», — 
сказал адмирал. Он отметил, 
что «роль Черноморского 
флота серьезнейшим образом 
в стратегическом плане воз-
росла».

ШОК

ПЕНсиоНЕРку НАсиЛЬНо удЕРЖиВАЛи В АВтоБусЕ В БАРНАуЛЕ
77-летняя женщина, сев в 
автобус маршрута №53, 
протянула кондуктору про-
ездной. Однако сотрудница 
пассажироперевозчика 
попросила предоставить ей 
пенсионное удостоверение, 
чтобы подтвердить право на 
льготный проездной. К несча-
стью, горожанка забыла сумку 
с деньгами и документами. 
Как сообщает «МК на Алтае», 
в районе Нового рынка води-
тель остановил автобус и по-
требовал, чтобы пассажирка 

с «неправильным» проездным 
покинула салон. Она же объ-
яснила, что больные колени не 
позволят ей самостоятельно 
добраться до дома, и отказа-
лась выйти из общественного 
транспорта. 
Тогда персонал автобуса 
пошел на крайние меры — 
прекратил движение автобуса. 
Остальным пассажирам, 
которые, кстати, уже оплатили 
проезд, пришлось покинуть 
салон и искать другой способ 
добраться до пункта назна-

чения. Бабушку же почти час 
удерживали в душном салоне, 
пока за ней не приехала дочь. 
По ее словам, у матери 
резко подскочило давление, 
и в чувство ее приводили уже 
прибывшие врачи «скорой 
помощи». Затем подоспели 
полицейские — они приня-
ли заявление о незаконном 
лишении свободы и жестоком 
обращении. Правомерны ли 
были действия сотрудников 
пассажироперевозящей ком-
пании, установит проверка.
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КОМУ 
НАСОЛИЛА 
СУДЬЯ?
В Уфе служитель Фемиды 
обеспечила себе магическую 
неприкосновенность белыми 
дорожками
Скандальный случай произошел 25 
июня в Ленинском суде Уфы. Местные 
правозащитницы Альмира Жукова и 
Рамиля Саитова явились на предва-
рительное заседание по иску к заводу 
«Кроношпан» и оказались героинями 
мистической драмы — судья Наиля 
Идиатова очертила вокруг себя магиче-
ский круг из поваренной соли.

В Башкирии у некоторых народов до сих пор 
исполняются языческие обряды, среди которых 
заговоренная рассыпанная соль служит защитой 
от сглаза и порчи, а также негативной энергии 
нежелательных посетителей. 

— Я немножко опоздала на предварительное 
заседание, — рассказала Альмира Жукова «МК 
в Уфе». — У нас много исков к этому заводу, а 
вчерашний касался незаконных условий сброса 
воды — в этот день должны были назначить дату 
рассмотрения дела по существу. Я торопилась, но 
заметила, что у порога насыпано белое вещество. 
Дорожка толщиной в палец тянулась в кабинет, 
делила его пополам и как бы отгораживала нас 
от судьи. 

Интересно, что правозащитница не по-
ленилась наклониться и потрогать белую 
субстанцию. 

— На ощупь это оказалась соль, хотя на язык 
я, конечно, не пробовала, — признается она. — 
Но пальцы у меня были соленые. Я эту дорожку 
перешагнула и сначала даже не задумалась, что 
это может быть. А когда вошла внутрь, увидела, 
что мы с Рамилей сидим в одном углу кабинета, 

а второй, отгороженный солью, — пустой, и там 
никого нет, хотя стоит стул и место удобное. 

Предварительное заседание длилось не-
долго — женщины получили повестки и должны 
были отправиться восвояси. Но Альмира Жукова, 
которая в Уфе известна как весьма напористая 
и настойчивая дама, посчитала необходимым 
поинтересоваться у Идиатовой, что же все-таки 
означает этот соляной раздел кабинета. 

— От меня не так легко отделаться, вы же 
знаете, — говорит Жукова. — Поэтому я и задала 
вопрос отправительнице правосудия: «Вы что, 
против нас шаманите?» А она такая маленькая, 
ее из-за стола не видно, она будто бы втянула 
голову в плечи и испугалась. Чего испугалась, я 
и не поняла, потому что судья мне не ответила, 
в это время из коридора раздался крик Рамили 
Саитовой, и я побежала на помощь коллеге. 

Оказалось, что вторая правозащитница 
вышла из кабинета и достала телефон, чтобы 
сфотографировать странную белую дорожку. Эти 
действия попытался пресечь пристав Ильдар За-
манов, принявшийся выкручивать мобильник из 
рук женщины. Но истица, борющаяся за чистоту 
окружающей среды, стала громко кричать, а когда 
ей на выручку примчалась и Альмира Жукова, со-
товый и сделанное фото удалось отстоять. 

— Пока я боролась с приставом, дверь за 
нами захлопнулась и судья заперлась в кабинете, 
— рассказала Альмира Рашидовна. — Так мне и 
не удалось узнать, что за ритуал против нас ис-
пользовали. Но ни сглаза, ни порчи я не боюсь, 

потому что хожу в церковь и молюсь каждый день. 
И вообще, в такие обряды не верю. 

По словам правозащитницы, возможно, 
служительница Фемиды пыталась с помощью 
соли отгородиться от негативного магического 
влияния других истцов. 

— Кабинет был расчерчен уже до нашего 
прихода, — рассуждает Жукова. — И она не знала, 
где мы с Рамилей сядем. Так что этот ритуал мог 
быть направлен против других людей, которые 
были у судьи до нас.  

Альмира Жукова уже пишет письмо пред-
седателю Верховного суда России с требовани-
ем проверить психическую вменяемость судьи 
Ленинского суда Уфы.  

Между тем юристы, сталкивавшиеся с Наи-
лей Идиатовой, утверждают, что «в казус с солью 
сложно поверить, потому что эта судья одна из 
самых профессиональных». 

— Судья Идиатова честно пытается разо-
браться в спорах, — говорит юрист Валерий 
Самохин. — Она грамотная отправительница 
правосудия. Могу сказать, что не каждый служи-
тель Фемиды стремится докапываться до сути 
дела, а эта судья въедливая и профессиональная. 
Поэтому достоверность этой ситуации вызывает 
как минимум удивление и оставляет вопросы.

Интересно, как отметил Самохин, что «про-
цессуальное законодательство не содержит за-
прета на использование молитвенных либо иных 
обрядов в процессе отправления правосудия». 

Вера БЕЛОВА.

Известная фраза «я не 100 долларов, 
чтобы всем нравиться» хороша для многих 
профессий, но вряд ли уместна для полити-
ков, существующих в условиях современной 
демократии.

Впрочем, из каждого правила есть свои 
исключения: для одержавшего накануне в 
Турции двойную победу — на президентских 
и парламентских выборах — Реджепа Тайипа 
Эрдогана «стодолларовая фраза» вполне 
могла бы быть выбрана в качестве политиче-
ского кредо, ничуть не мешающего ему с 2002 
года практически без сбоев шагать от одной 
победы к другой. Причем, что характерно, не 
ища легких путей — ни для Турции, ни для 
себя как лидера страны.

Скажем, на смену формы правления, с 
парламентской на президентскую республи-
ку, у Эрдогана и его Партии справедливости 
и развития ушло без малого десятилетие 
с отчаянным сопротивлением оппозиции, 
сломленным в апреле 2017 года по итогам 
народного волеизъявления.

Перспектива фиаско маячила перед 
Р.Т.Эрдоганом не раз, но каждый раз ему 
удавалось как минимум сводить ситуацию 
«в ноль», а то и вовсе обращать ее себе на 
пользу. (Тут вспоминается уже другое кры-
латое выражение — про Штирлица, который 
«все равно выкрутится».)

Однако единый день голосования, ор-
ганизованный на год с лишним раньше по-
ложенного срока — 24 июня 2018 г. вместо 3 
ноября 2019 г., — был воспринят оппозицией 
недвусмысленно: власть вот-вот потеряет 
контроль и потому торопится переизбраться 
до еще большего ухудшения ситуации.

Она в последнее время и правда для 
действующей власти стала складываться не 
слишком неблагоприятно, особенно в сфере 
экономики.

А ведь экономика с мегастройками, под 
которые туркам вовсе не нужны обоснования 
в виде Олимпиад да чемпионатов мира, не 
только традиционно играла роль парадной 
витрины для Эрдогана и его сторонников, но 
и служила важным пунктом общественного 
договора. Согласно ему экономический рост 
страны с параллельным ростом благосо-
стояния ее индивидуумов рассматривался 
частью населения в качестве разумной платы 
за отдельные неудобства, включая выстраи-
вание жесткой вертикали власти и рост роли 
религии в жизни светской доселе страны.

Неудобств в последние месяцы, в усло-
виях всеобъемлющего режима чрезвычайного 
положения, действующего с попытки военно-
го переворота лета 2016 года, для простых 
граждан стало больше.

А удобства, в свою очередь, заметным 
образом подсократились: курс националь-
ной валюты по отношению к доллару и евро 
существенно снизился, что привело к ро-
сту цен — сначала на импорт, а потом уже, 
вместе с покупаемым за рубежом топливом, 
на продукты питания и товары народного 
потребления. Инфляция после периода от-
носительной стабильности вновь стала вы-
ражаться двузначными цифрами. 

Проактивная внешняя политика страны 
по периметру ее границ привела к замет-
ным осложнениям между Турцией и Западом. 
Разразился кризис с «образцовым страте-
гическим партнером» США, один из самых 
глубоких за всю новейшую историю.

Перед Турцией громко захлопнулись 
двери переговорной комнаты Евросоюза, 
где с 2005 года интенсивно обсуждалось 
полноценное членство страны в этом над-
национальном образовании.

В декабре 2015 года рухнули, но к лету 
2016 года все же были восстановлены отно-
шения с Россией. Впрочем, теперь прежний 
энтузиазм российского руководства сменил-
ся осторожным и прагматичным подходом. И, 
невзирая на ряд важных совместных проек-
тов, включая газопровод «Турецкий поток» и 
АЭС «Аккую», равно как и все старания турок, 
возврат к безвизовому въезду в нашу страну 
для них пока что не случился. Едва-едва с 
помидорами разобрались.

Рухнули, были почти восстановлены и 
снова рухнули под тяжестью «палестинского 
досье» отношения с Государством Израиль — 
в прошлом одним из главных региональных 
партнеров Турецкой Республики.

В результате турецкой политики в отно-
шении «арабской весны» у страны возникло 
немало трудностей с соседями по ближне-
восточной квартире, включая Египет, ОАЭ и 
Саудовскую Аравию.

Эгейское и Средиземное моря вновь 
стали местом поигрывания мускулами между 
Турцией и Грецией в борьбе за контроль над 
спорными островами и запасами местных 
энергоносителей. Застарелый кипрский 
вопрос крякнул и застыл на месте. Зато не 
застыли на месте и продолжают стекать-
ся в Турцию беженцы из региона, включая 

сирийцев, которых, только по официальным 
данным, «понаехало» и разбрелось по стране 
в поисках лучшей жизни свыше 3,5 миллио-
нов человек.

В Турции все чаще стали раздаваться 
недовольные голоса о внешнеполитической 
изоляции страны, у которой из друзей оста-
лись лишь партнеры по астанинскому со-
глашению — Россия и Иран. А ведь в лучшие 
времена Турция самоидентифицировалась 
и воспринималась извне как неотъемлемая 
часть именно западного мира. Ну а идея про 
евразийство возникла заметно позже и боль-
шой популярности себе так и не снискала.

Результаты дел внешнеполитических 
не замедлили вернуться бумерангом в ту-
рецкую экономику. Со стороны США начали 
раздаваться угрозы о введении санкций — 
для начала на поставку продукции ОПК. Не-
гативные прогнозы в отношении будущего 
Турции и падение ее кредитных рейтингов в 
ведущих мировых рейтинговых агентствах, 
объявленные турецким руководством «ата-
кой зарубежных недругов» на страну, стали 
существенным образом затруднять для ту-
рецких компаний поиск заемного капитала 
и негативно сказываться на притоке прямых 
иностранных инвестиций.

Горячие деньги, доселе исправно вра-
щающие шестеренки турецкой экономики, 
поспешили на выход, создав трудности для 
сведения бюджетного баланса и заставляя 
правительство вновь задуматься о деньгах 
МВФ, с которым Турция несколько лет назад 
торжественно распрощалась, расплатившись 
по последним долгам.

И в этих условиях власть в апреле 2018 
года с открытым забралом пошла на объ-
явление 24 июня досрочных президентских 
и парламентских выборов.

В качестве главного обоснования прези-
дент Эрдоган указал на непрекращающиеся 
региональные вызовы и необходимость как 
можно скорее преодолеть период внутри-
политической неопределенности, завершив 
переход от парламентской к президентской 
форме правления. То есть, срочно передав 
всю полноту исполнительной власти в крепкие 
руки президента от премьер-министра, по-
путно ликвидировав пост последнего.

Надо ли говорить о том, что оппозиция, 
даже не успевшая толком подготовиться к до-
срочным выборам, все равно почувствовала 
витающий в воздухе исторический шанс?

Пять оппозиционных кандидатов на пост 
президента всерьез рассчитывали в сумме 
взять 50% плюс один голос, чтобы перевести 
президента Эрдогана во второй тур голосова-
ния. А там уже всякое могло случиться. Рав-
ным образом и сами оппозиционные партии 
намеревались дать бой за депутатские кресла 
в меджлисе, прервав многолетнюю гегемо-
нию Партии справедливости и развития.

Но результат голосования заставил всех 
буквально раскрыть рты и всплеснуть руками. 
Невзирая на данные многочисленных социо-
логических опросов, сигнализирующие об 
усталости граждан от 16-летнего нахождения 
во власти одних и тех же лиц и демонстрирую-
щие устойчивый запрос в турецком обществе 
на перемены, особенно в непростой эконо-
мической и политической ситуации, Эрдоган 
и правящая партия вновь победили.

Р.Т.Эрдоган, по предварительным дан-
ным, набрал обычный, как и в «тучные годы», 
для себя результат в 52,55%, а правящая 
партия в коалиции с националистами офор-
мила парламентское большинство в 53,63%. 
Победа была одержана практически в каждом 
городе каждой провинции страны. Причем 
в настолько уверенной манере, что от вы-
ражения протестов отказалась даже немало 
удивленная результатами оппозиция.

Вынужденная коалиция правящей партии 
с националистами по большому счету стала 
единственной ложкой дегтя в безоговорочной 
победе действующей власти, продлившей 
ее полномочия как минимум на очередные 
5 лет. В результате период непрерывного 
пребывания Р.Т.Эрдогана и его партии во 
власти в 2023 году составит небывалую в 
100-летней истории Турецкой Республики 
продолжительность в 21 год. Вдумаемся: 
одна пятая возраста самой страны!

И это наводит на мысли о том, что Реджеп 
Тайип Эрдоган нашел универсальную отмычку 
к сердцам сограждан, срабатывающую невзи-
рая на откровенно негативную конъюнктуру и 
ожесточенное сопротивление оппонентов. Ну 
а последние, по всему получается, не могут 
похвастаться столь глубоким пониманием 
натуры турецких избирателей и способно-
стью консолидировать их вокруг себя даже 
в самых благоприятных для этого условиях... 
Я вот что думаю: может, наши власти опытом 
обмениваются?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

стр. 

КУРЬЕЗ ФИНАНСЫ

SOSЕДИ

ОППОЗИЦИЯ ЗА БУГРОМ

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

РУБЛЕВОЕ 
ДОСТОИНСТВО
Адвокат Михаила Прохорова 
зачитал фейковую цитату 
Гитлера в Люблинском суде
Оппозиционер Алексей Навальный 
проиграл очередной суд. На этот раз 
миллионеру Михаилу Прохорову. 
Поводом для иска стало заявление 
Навального о том, что Прохоров дал 
взятку бывшему вице-премьеру прави-
тельства Александру Хлопонину. Сам 
Хлопонин претензий в адрес блогера 
не выдвинул, но миллиардер оскор-
бился, потребовал опровержение и 
компенсацию за оскорбление чести и 
достоинства. Свое достоинство Про-
хоров оценил невысоко — в 1 рубль, 
который теперь обязан выплатить ему 
оппозиционер.

Впрочем, ни платить, ни опровергать На-
вальный не собирается. Его защитники в самом 
начале заседания заявили, что текущий процесс 
лишь этап перед обращением в ЕСПЧ. Между 
тем ни Прохоров, ни сам Навальный на суд не 
явились. Не пришел на него и Хлопонин, его 
вызывать отказались, несмотря на ходатайства 
защитников оппозиционера. Изначально они 
вообще хотели перенести заседание, ссылаясь 
на то, что блогера о нем не могли известить, 
поскольку письмо об иске пришло на его до-
машний адрес, а он в это время отбывал 30 
суток в спецприемнике за организацию акции 
«Он нам не царь». 

Но судья решила ничего не откладывать. 
Хотя для этого был и еще один существенный 
повод — информацию о взятке Навальный и его 
юристы передали в Следственный комитет. А 
ответ от ведомства еще не получен, по закону 
он должен поступить не позднее 15 июня. Этой 
информации очень обрадовался адвокат Про-
хорова: по его словам, хорошо, когда ответчик 
признает свою вину. Ведь раз ответ от СК не 
получен, значит, утверждать, что Прохоров — 
взяточник, нельзя.

Из-за чего же так расстроился олигарх, 
что даже пошел в суд? Навальный опубликовал 
очередное разоблачительное видео. В нем он 
рассказывает о сделке между Хлопониным и 
Прохоровым. Миллиардер купил у тогдашне-
го вице-премьера виллу на престижном ита-
льянском курорте за 35 миллионов долларов. 
Впрочем, курорт уже не такой и модный, на пике 

популярности он был, когда недвижимость там 
купил Хлопонин, вилла далековато от моря, и 
зачем она нужна Прохорову, который может 
позволить себе жилье классом выше, — не-
понятно.  Но предмет осуждения Навального 
кроется не в этом, мало ли какие у Прохорова 
причуды; дело в цене, за которую миллиардер 
приобрел виллу у чиновника. Она в разы выше, 
чем реальная рыночная стоимость объекта, 
которая не превышает 11 миллионов. «Есть 
олигарх, есть чиновник, курирующий сферу, 
в которой у олигарха интерес. И есть актив, 
купленный по стоимости, завышенной в три 
раза», — написал Навальный.

 Даже для человека с таким состоянием, 
как у Прохорова, переплатить почти 25 мил-
лионов — перебор. И логично, что у Навального 
появились вполне конкретные подозрения. 
Другое дело, что озвучил он их до того, как свой 
вердикт вынес Следственный комитет.  Хотя 
непонятно, станет ли он вообще заниматься 
расследованием по заявлению от Навального. 
Хлопонин, однако, в новый состав правитель-
ства не вошел.

Суд закончился тем, что защитник Прохо-
рова решил процитировать Адольфа Гитлера. 

«Для искоренения скверны в обществе 
можно идти на любые действия, так сказал 
Адольф Гитлер. Вы сейчас показали, что также 
готовы идти на любые действия», — заявил 
представитель олигарха Тимофей Гриднев.

Правда, эта фраза принадлежит не Гит-
леру, ее приписывает диктатору герой фильма 
«Жизнь Дэвида Гейла». 

Интересно, что требование Прохорова к 
Навальному невыполнимо технически. Он не 
просил блогера удалять видео с расследо-
ванием, суд обязал его зачитать резолюцию 
по исковому заявлению вслух и добавить к 
ролику. Но дело в том, что отредактировать уже 
существующее на Ютюбе видео невозможно, 
поэтому решение суда по иску неисполнимо, 
хотя адвокаты Прохорова неоднократно под-
черкивали его либеральность в связи с тем, 
что удалять ролик с просторов Интернета он 
не требует.

Анастасия РОДИОНОВА.

Эксперт: «У Европейского 
союза несколько проблем,  
в том числе разногласия  
с Трампом» 
На саммите глав оборонных и внешне-
политических ведомств стран Евро-
пейского союза в Люксембурге 25 июня 
был подписан меморандум о создании 
европейских сил быстрого реагирова-
ния. В соглашении участвуют несколь-
ко стран — членов Евросоюза, в том 
числе находящаяся в процессе выхода 
из ЕС Великобритания. Эксперт по-
яснил нашему изданию, зачем альянсу 
оборонное сотрудничество. 

В качестве реализации оборонительного 
потенциала ЕС девять стран — членов союза 
согласились создать европейские военные силы 
быстрого реагирования. Эта инициатива была 
предложена президентом Франции Эммануэлем 
Макроном. Министр обороны Пятой республики 
Флоранс Парли объяснила цели соглашения: 
«Чтобы наши вооруженные силы могли научить-
ся действовать сообща». Однако она также 
отметила, что потенциал этих сил может быть 
использован не только при возникновении кри-
зисных ситуаций военного характера, но и при 
ликвидации последствий стихийных бедствий. 
Французскую инициативу приняли Германия, 
Бельгия, Великобритания, Дания, Нидерланды, 
Эстония, Испания и Португалия, но в будущем 
к ней могут присоединиться и другие страны. 
Многие эксперты тем не менее полагают, что 
это попытка европейских стран получить не-
которую независимость от НАТО. 

«Во-первых, НАТО и ЕС — это не одно и 
то же, далеко не все страны ЕС входят в Се-
вероатлантический альянс, — комментирует 
«МК» руководитель Сектора исследова-
ний Европейского союза ИМЭМО РАН Юрий 
КВАШНИН. — НАТО — это все-таки довольно 
сложная и неповоротливая машина. Какие-то 
операции альянса за пределами территорий 
стран-членов во внешнем мире должны про-
ходить достаточно сложную соревновательную 
процедуру. Допустим, операция в Ираке, некото-
рые страны НАТО согласились в ней участвовать, 
некоторые не согласились, и в результате она 
проводилась в рамках специально созданной 
для этого коалиции. 

Поэтому Европейскому союзу было бы 
удобнее создать какие-то свои силы быстрого 
реагирования, которые могли бы использо-
ваться для проведения локальных операций 
в тех регионах, которые расположены в непо-
средственной близости от ЕС. 

Кроме того, одной из причин является обо-
стрение противоречий между Европейским 
союзом и США. В том числе по вопросу о том, 
как в дальнейшем будет функционировать се-
вероатлантический альянс. У той и другой сто-
роны есть свои мнения по этому вопросу. И это 
также относится к вопросу о финансировании 
НАТО, сейчас основные расходы несут США. И в 
связи с этим Трамп неоднократно говорил, что 
неплохо было бы Евросоюзу увеличить расходы. 
Для ЕС это не особо важно, потому что какой-
то непосредственной военной угрозы страны 
союза не испытывают. Конечно, есть страны 
Балтии, которые считают, что им угрожает РФ. 
Но есть и другие проблемы безопасности, это 
и вопросы нестабильных регионов, откуда ис-
ходит большой миграционный поток начиная с 
2015 года. Это и проблема терроризма, который 
проникает в страны ЕС, и наркотрафик. Соот-
ветственно есть потребность в создании своих 
оперативных сил, которые могли бы быстро 
реагировать на эти вызовы».  

Илона ХАТАГОВА.

Политолог раскрыл тайные 
пружины событий в Армении
В Армении после победы революции 
разворачивается масштабная «анти-
коррупционная» кампания. Под уда-
ром оказались видные функционеры 
старой власти. Не стали исключением и 
родственники экс-президента и экс-
премьера Сержа Саргсяна. 25 июня по-
лиция сообщила о том, что старший брат 
третьего президента Александр Саргсян 
и трое сопровождавших его лиц были 
задержаны на улице Саят-Нова и достав-
лены в отделение полиции по подо-
зрению в незаконном хранении оружия. 
Впрочем, через несколько часов их всех 
отпустили.

Армянские СМИ предполагают, что задер-
жание брата президента, имеющего в народе 
прозвище Сашик, может быть связано с рас-
следованием в отношении компании «Секьюрити 
дрим». Эта компания занимается установкой 
камер слежения на дорогах Армении и, по слу-
хам, аффилирована с Александром Саргсяном 
(кстати, членом Республиканской партии и экс-
депутатом). Полиция уже провела в компании 
несколько обысков. Впрочем, ее руководитель 
Алексан Закарян утверждает, что к брату пре-
зидента фирма не имеет никакого отношения.

Но это не единственное громкое задержание. 
Наиболее скандальным стал арест 16 июня депу-
тата парламента и председателя Союза добро-
вольцев «Еркрапа» генерала Манвела Григоряна. 
Служба национальной безопасности Армении 
опубликовала видеозапись обысков, проведен-
ных в доме и карабахской усадьбе Григоряна. 
Там обнаружено большое количество оружия и 
боеприпасов, купленные для армии автомобили, 
предназначенные для солдат консервы, сигареты, 
комплекты военной формы и нижнего белья. Вско-
ре была задержана и супруга генерала, а его сын 
Карен Григорян, которому 25 июня было предъ-
явлено обвинение в хищении в особо крупных 
размерах, покинул пост мэра города Эчмиадзин, 
который занимал ранее. 25 июня в Армении был 
также задержан начальник личной охраны Сержа 
Саргсяна генерал-майор Вачаган Казарян.

Что же происходит в стране — борьба с кор-
рупцией или сведение счетов с политическими 
оппонентами? Мы задали этот вопрос политологу 
Андранику Миграняну.

— Такие акции, как арест и обыски у генерала 
Григоряна, у которого действительно было обна-
ружено много имущества, предназначавшегося 
для армии, нравятся народу. Это, конечно, попу-
лизм. И Пашинян будет продолжать эту линию. 
По крайней мере, до тех пор, пока ему не удастся 
провести досрочные парламентские выборы и 
получить большинство в парламенте. Сегодня у 
него есть поддержка улицы, но парламент не за 

него. Есть и другая причина. Пашиняну трудно без 
денег создавать новые рабочие места, улучшать 
жизнь людей, повышать пенсии и зарплаты. Ко-
нечно, посадками и обысками народ сыт не будет, 
но на какое-то время это может поддержать его 
рейтинг как борца за народные интересы. Этому 
парню, конечно, не позавидуешь. Народ от всего 
этого тоже может устать. 

— То есть еще ничего не закончилось?
— Нет. Это только начало. Революции имеют 

начало, но никто не знает, чем они закончатся… 
Пашинян пока не начал разыгрывать геополи-
тическую карту, чтобы не раскалывать своих 
сторонников. В Грузии Саакашвили вовсю ее 
разыгрывал, что привело на первом этапе в страну 
большие деньги от США и ЕС. На этом он пытался 
показать себя успешным политиком, который 
улучшает жизнь населения. Но это его не спасло. 
Но для Пашиняна и этот путь невозможен. Если 
ты не антироссийский, то Запад тебе денег не 
даст. А если ты не против Запада, то у России 
мало что можешь получить.

— Означает ли задержание брата 
Саргсяна, что Пашинян начал атаку на экс-
президента и его семью?

— С этим братом особая история. Все в 
Армении знали, что он вовлечен в самые разные 
дела, и он как раз создавал проблемы для пре-
зидента. А прямая атака против Сержа Саргся-
на будет вероломством и непорядочностью со 
стороны Пашиняна. Саргсян, имея все рычаги 
власти, не применил силу и добровольно ушел 
в отставку, преподнеся Пашиняну власть на 
блюдечке. Причем законных путей отстранить 
его не было, поскольку народ проголосовал за 
новую конституцию и народ проголосовал за 
партию Саргсяна, которая имела большинство 
в парламенте.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог
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✔ Записки разработчика 
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На самом деле запрашивать у 
банков историю переводов на-
логовые службы могут еще с 2014 
года. И сейчас в ФНС утверждают, 

что никаких изменений в 86-ю статью Налого-
вого кодекса не вносится. Именно эта статья 
обязывает банки сообщать налоговым органам 
об открытии или закрытии денежных счетов 
физлиц, а также запрашивать информацию о 
наличии счетов, вкладов, остатках и движении 
средств по счетам и вкладам. Единственное 
нововведение — с 1 июня 2018 года те же самые 
правила вводятся для счетов в драгоценных 
металлах. Иными словами, то, что вызвало ужас 
у россиян, и так уже действует.

Муссирующаяся в социальных сетях ин-
формация о том, что ФНС возьмется за актив-
ную борьбу с теневыми доходами граждан, 
чтобы подзаработать дополнительных денег 
для бюджета, казалась вполне правдоподобной, 
особенно на фоне ряда непопулярных ини-
циатив властей, о которых объявили под шумок 
чемпионата мира. Больше всего испугались 
самозанятые, которых в стране 7 млн человек, а 
также те, кто сдает квартиры и получает аренд-
ную плату на карточки, но не платит со своей 
деятельности подоходный налог. Остальные 
же задумались, стоит ли вообще пользоваться 
безналичными переводами, если даже матери-
альная помощь родителям или возвращение 
другу оплаты счета в кафе может оказаться 
доходом, с которого потребуют заплатить налог, 
пени да еще и штраф.

Как выясняется, до абсолютного маразма 
дело все-таки не дошло, и власти закручивать 
гайки пока не собираются. Впрочем, «большой 
налоговый брат» и так уже давно за всеми сле-
дит. Как пояснил «МК» сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Данильян, за всеми 
цепочками транзакций следит искусственный 
интеллект, встроенный в высокотехнологичные 
системы, которые есть в распоряжении ФНС. 
«Искусственный интеллект имеет возможность 
мониторить движения средств между счетами 
множества лиц, включая физические. То есть 
налоговики могут отслеживать любые финан-
совые операции, и им для этого не требуются 
дополнительные нормативные акты. Эта штука 
будет развиваться самостоятельно, накапливать 
информацию, «умнеть» с каждым следующим 
циклом, и в конечном счете есть риск, что вместо 
мониторинга налоговики могут перейти к более 
активным действиям, — предупреждает эксперт. 
— Однако говорить, против кого будут направле-
ны эти действия, рано. Возможно, когда-нибудь 
это коснется самозанятых граждан, но для того, 
чтобы ухудшать социальное благополучие такой 
большой прослойки населения, государство 
должно совсем обеднеть».

По словам нашего собеседника, беспоко-
иться и задумываться об уплате подоходного 
налога или его тщательном сокрытии нужно 
тем, чья прибыль соответствует признакам об-
лагаемого дохода. «Граждане должны платить 
налог с регулярного дохода от экономической 
деятельности. Если вы продали отслужившую 
детскую коляску или единоразово получили 
старый долг, вам нечего бояться. А вот если 
вы получаете каждый месяц арендную плату 
за квартиру, то здесь налоговики имеют все 
основания заинтересоваться вами, — поясняет 
Данилов-Данильян. — Правда, может быть и 
такая ситуация. Допустим, друг вам отдает долг 
в течение нескольких месяцев по частям. Искус-
ственный интеллект может обратить внимание 
на такие переводы и даст сигнал «живому» лицу, 
который будет разбираться с этим».

В свою очередь, директор Банковского ин-
ститута ВШЭ Василий Солодков убежден, что 
государство стремится к тотальному регули-
рованию финансовой сферы, и такой контроль 
переходит границы разумного. «Власти сами себя 
загоняют в дебри регулирования, хотя регулиро-
вания явно не требуется в тех сферах, где речь 
идет о небольших суммах», — сказал эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

СЕГО ДНЯ

С инициативой создания сил 
реагирования выступил французский 
президент Макрон.

Кадр из видеоблога, за который 
придется извиняться Навальному.

ap

Фото Альмиры Жуковой, которое 
удалось сделать в суде.
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ЭЛИКСИР ЕДИНОВЛАСТИЯ
ЧЕМ БЕРЕТ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПРЕЗИДЕНТ ТУРЦИИ ЭРДОГАН



Незаконные договоры аренды, не взы-
сканные долги, неосвоенные средства... 
РБК привел на днях в своей статье от 25 
июня итоги прокурорской проверки ака-
демических институтов, которые уже пять 
лет находятся под хозяйственным управ-
лением Федерального агентства научных 
организаций (ФАНО). Проверка проводи-
лась в прошлом году. Итог — финансовые 
нарушения в 50 институтах привели, по 
данным издания, к долгу только за один 
2017 год в 350 млн рублей.

В числе проштрафившихся оказались ведущие 
научные организации: Физический институт им. Ле-
бедева, Институт космических исследований РАН, 
Институт прикладной математики им. Келдыша РАН 
и др. Что за «махинации» провернули руководители 
научных организаций и ФАНО, которое с 2013 по 
2018 годы отвечало за финансы и хозяйственную 
деятельность всех институтов РАН? «МК» решил 
разобраться в ситуации.

— Я возмущен тем, что в некоторых издани-
ях подают ситуацию так, будто это РАН виновата 
в финансовых нарушениях, — заявил «МК» пре-
зидент академии Александр СЕРГЕЕВ. — По-
звольте напомнить: пять лет назад у нас забрали 
хоздеятельность, передав ее ФАНО. РАН в своих 
институтах могла отвечать только за науку. Нас 
даже не знакомили с результатами прокурорской 
проверки. И что касается научной деятельности, то 
многие из перечисленных институтов попали, со-
гласно проведенной аттестации, в первую, самую 
успешную категорию. Никаких претензий по нашей 
линии к ним нет.  

    Обращаемся к первому вице-президенту 
РАН Юрию БАЛЕГЕ. 

— Все данные о хоздеятельности и проколах 
в ней первым делом собрало ФАНО, предоставив 
данные по своим институтам в прокуратуру по пе-
риоду, в течение которого оно выполняло функции 
учредителя. В ходе дальнейших прокурорских про-
верок было обнаружено, что 50 из примерно 1000 
институтов нарушают правила договоров аренды. 
Ущерб в 350 млн на момент проверки в 2017 году 
был подтвержден. 

— Так кто же виноват в этом?

— Получается, что директора институтов, а 
также руководители ФАНО, которые в 2013–2017 
годах недостаточно тщательно проводили работу 
по своей финансово-хозяйственной линии. 

Звоним в ФИАН, один из самых успешных ин-
ститутов из прокурорского списка, в котором было 
выявлено нарушение с договорами аренды, его 
директору Николаю КОЛАЧЕВСКОМУ.

— Николай Николаевич, объясните, по-
жалуйста, что же произошло с арендой ваших 
площадей?

— То, о чем идет речь в материалах проверки, 
касается исключительно регламента по согласова-
нию договоров аренды с ФАНО. Эта организация в 
свое время выступила с инициативой обязательного 
согласования этих договоров с Росимуществом. В 
каком-то смысле определенный контроль договоров 
аренды желателен, но если бы это согласование шло 
несколько дней. Взаимодействие нашего учреди-
теля ФАНО с Росимуществом оказалось очень дли-
тельным, неповоротливым, которое затягивалось, 
как правило, на три месяца. И вот тут возникала 
курьезная ситуация. Объясню ее на примере одного 
из наших арендаторов — буфета. (Любой буфет, 
который кормит наших сотрудников, базируется у 
нас на правах аренды.) Когда у него заканчивается 
трехлетний договор аренды, я должен его выгнать, 
потом три месяца оформлять документы, после чего 
вновь провести конкурс и вернуть буфет, чтобы тот 
продолжал кормить моих сотрудников. Вы понимае-
те, что ни одна нормальная организация не будет 
ждать столько! Но мы же люди умные, — начали 
было готовить обновленные договоры аренды за-
ранее. Подаем заявление в ФАНО, а Росимущество 
отвечает, что нельзя заранее согласовывать новую 
аренду уже обремененного этими же арендаторами 

помещения. И возникает глупая ситуация, о которой 
я говорил выше, — я должен выгонять людей, обре-
кая своих сотрудников на голодное существование 
в течение трех (!) месяцев. Это касается и сложных 
научно-технических, станочных производств, рас-
положенных на нашей территории. К примеру, я 
должен был выгнать с территории нашего техно-
парка в Протвине Владимира Егоровича Балакина, 
который делает единственные в стране протонные 
комплексы для лечения онкозаболеваний. Ведь его 
компания тоже является нашим арендатором.

— ФАНО не могло не знать о таких 
проблемах.

— Оно знало. Заместитель Котюкова Степанов 
отправлял за своей подписью письмо в Росимуще-
ство с просьбой разрешить согласование с ним до-
говора аренды в присутствии обременения. Но это, 
увы, ничем не закончилось. В результате появления 
такого длительного согласования, помимо того, что 
прибавились дополнительные административные 
сложности, у нас на 30% сократился объем арендных 
сборов: люди оказались не готовы играть  в такие 
игры. А ведь именно с аренды мы платим коммунал-
ку, по 70 млн рублей в год. В госзадании на оплату 
услуг ЖКХ денег не заложено, предписано брать 
из таких дополнительных доходов.

Ситуацию с Институтом экономики РАН, якобы 
уличенному в том, что он вообще не оформлял до-
говоров аренды, прокомментировал заместитель 
директора Института Михаил ГОЛОВНИН: «Никакой 
сдачи по неоформленным договорам нет, и в по-
становлении прокуратуры речь идет не об этом, а о 
нарушении регламента подтверждения отдельных 
договоров в Росимуществе. Это общая проблема 
для многих институтов, искусственно созданная. 
Некоторым со стороны при словосочетании «сдают 

в аренду» может показаться, как будто мы зарабаты-
ваем деньги в свой карман. Да их не хватает, чтобы 
здание содержать!»

Зачем ФАНО настолько усложнило работу 
институтам, введя практически невыполнимый 
регламент, — непонятно. Объяснений от него не 
было. Вывод напрашивается один — скорее всего 
не захотело брать на себя дополнительную ответ-
ственность. Хорошо еще, что при этом не сильно 
свирепствовало. По словам многих директоров 
институтов, хоть ФАНО и стращало в период своего 
существования административными и даже уголов-
ными статьями, взысканий на директоров вешать не 
спешит, за что они ему почти благодарны. Ведь что 
такое взыскание в данном случае? Это не просто 
выговор или лишение директора премии, это буду-
щее недополучение институтом финансирования, 
своеобразная черная метка.

Мораль случившегося подвел в итоге Юрий 
Балега:

— Какими бы ни были строгими правила, в 
больших организациях помарок в работе избежать 
еще никому не удавалось. Однако когда учредите-
лем институтов была Российская академия наук 
— структура, встроенная в научный процесс, — 
она справлялась с этими трудностями, помогала 
директорам своевременно исправлять ошибки 
без ущерба для рабочего процесса. А когда воз-
никло разделение функций с ФАНО, и оно стало 
требовать от директоров, поставленных и без того 
в сложнейшие финансовое положение, соблюдения 
всех формальностей, возникли просто тупиковые 
ситуации. Они были поставлены перед выбором — 
идти на нарушения, но продолжать делать науку, 
или соблюсти формальности (многие из которых 
не подвергаются никакой критике) и похоронить 
работу всей своей жизни. Наука — это слишком 
сложный процесс, чтобы руководить им с позиции 
сухого подсчета и слепого следования циркулярам. 
Самое печальное, что благодаря такому подходу 
некоторым институтам за пять лет работы с ФАНО 
не удалось освоить полученные на науку средства. 
Это связано с поступлением денег на счет органи-
заций в последний месяц года, когда реализовать 
их уже невозможно.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 27 июня 2018 года
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СКАНДАЛ ЧТИВО

— Господин посол, что представляет со-
бой сегодня Евросоюз? Это региональная ор-
ганизация? Или это нечто вроде конфедера-
ции, объединяющей республики и монархии, 
страны с разным уровнем развития? Или — как 
считают некоторые — это этакая европейская 
версия Советского Союза?

— Предлагаете мне выбрать правильный 
ответ из предложенных вариантов? Но я бы не 
стал выбирать готовые ответы, а сказал бы, что 
Европейский союз — это уникальный политиче-
ский и экономический союз. И добавил бы, что 
сейчас это также и зарождающийся оборонный 
союз. ЕС основан на принципах демократического 
правления, общеевропейских ценностях, как они 
определяются Договором об учреждении Евросо-
юза, а также верховенства права. Это крупнейший 
в мире единый внутренний рынок, крупнейший 
международный торговый партнер и крупнейший 
донор в целях развития и гуманитарной помощи. 
Во многом в силу этой последней характерной 
черты в 2012 году Евросоюзу была присуждена 
Нобелевская премия мира. 

Не менее важно и то, что ЕС основан на прин-
ципах добровольного членства. Несмотря на все 
минусы так называемого Брекзита — выхода Ве-
ликобритании из ЕС, — уже сама его возможность 
является живым доказательством добровольности 
членства в ЕС. Думаю, что в совокупности с други-
ми чертами Евросоюза, которые я уже обозначил, 
это может ответить на ваш вопрос о том, является 
ЕС аналогом СССР или нет. В Восточной Германии 
(ГДР. — Авт.) была шутка: «Знаете, почему мы в 
СЭВ и Варшавском договоре называем страны 
братскими, а не партнерскими? Потому что пар-
тнеров выбирают, а братьев — нет!»

— И все равно мне трудно удержаться от 
аналогий между двумя союзами — Советским 
и Европейским. Когда я был школьником, 
в нашем гимне пелось «Союз нерушимый 
республик свободных...» Можно спорить по 
поводу того, насколько эти слова соответство-
вали реальности, но, когда я окончил школу, 
«нерушимый» Союз перестал существовать. 
Вероятно, в самом СССР были заложены се-
мена грядущего коллапса. Но не боитесь ли 
вы, что в будущем и Европейскому союзу 
может грозить распад, притом что он сегод-
ня выглядит весьма крепким, несмотря на 
Брекзит, на активизацию сил, исповедующих 
евроскептицизм?

— Думаю, что шансы на то, что мы останемся 
вместе, очень велики. Тот факт, что ЕС остается 
привлекательным для вступления, поскольку су-
ществует довольно большой спрос на вступление 
в наш союз со стороны других государств (напри-
мер, стран Западных Балкан), также не следует 
сбрасывать со счетов. Обнадеживает меня и то, 
что на фоне Брекзита наблюдалась как никогда 
крепкая сплоченность 27 государств — членов ЕС. 
И это впечатляет. Когда господин Мишель Барнье 
ведет от лица Евросоюза переговоры с Велико-
британией, за ним стоят все эти 27 государств.

Я бы согласился с вами в том, что действи-
тельно феномен евроскептицизма необходимо 
воспринимать очень серьезно. Но я бы провел не-
которую дифференциацию. Мы наблюдаем сейчас 
рост популистских движений в странах Евросоюза, 
которые поддерживают политические движения 
как левого, так и правого толка, в свою очередь 
придерживающиеся линии евроскептицизма. 
Но впечатляет и дает нам надежду следующий 
показатель: несмотря на экономический и фи-
нансовый кризис, который пришлось испытать 
Евросоюзу, по итогам последнего опроса, уровень 
одобрения членства в ЕС со стороны европейцев 
является самым высоким за последнее десятиле-
тие. Членство в Европейском союзе поддержали 
около 60% опрошенных.

— Я знаю эти цифры, и они действительно 
впечатляют. И, насколько знаю, идею евро-
пейского единства поддерживает молодежь. 
Но в чем тогда причина того, что в ФРГ партия 
«Альтернатива для Германии» занимает тре-
тье место в бундестаге, во Франции лидер На-
ционального фронта Марин Ле Пен выходит во 
второй тур президентских выборов, в Австрии 
канцлер Курц формирует правительственную 
коалицию с Партией свободы, в Италии на 
выборах побеждают популисты?

— Безотносительно к приведенным приме-
рам популизм — это явление, которое существует 
не только в странах Евросоюза, это глобальный 
феномен, характерный и для других стран мира. 
Как правило, он идет в комплекте с ксенофобией, 
национализмом и — как следствие — дестабили-
зацией политической системы. Так что к этому 
явлению нужно относиться очень серьезно. Кроме 
того, популизм предлагает простые решения 
сложных проблем. Именно поэтому он на первый 
взгляд и популярен у некоторой части населения 
в различной степени, если говорить не только о 
странах, которые вы перечислили. И в Евросоюзе 
традиционные политические партии на этот вызов 
реагируют двумя путями. Во-первых, анализи-
руют, в каких аспектах интересы молчаливого 
большинства до сих пор игнорировались. Может, 
стоит реагировать на них более эффективно и 
непосредственно. Во-вторых, имеется широкий 
консенсус, что необходимо противостоять всем 
элементам популизма, о которых я говорил, — 
национализму, ксенофобии, антисемитизму, 
преследованию меньшинств. Следует дать им 
отпор. Поскольку национализм и ксенофобия 
могут не только внести раскол в общество, но и 
потенциально нарастить напряженность между 

странами. И с точки зрения моей профессии хочу 
сказать, что политические деятели и мы все не 
должны этого допускать. 

— Легко сказать, что надо бороться с 
ксенофобией и национализмом. А как это 
сделать на практике? Если говорить об этих 
проблемах в контексте миграционного кри-
зиса, то многие европейцы, с которыми я 
разговаривал, считают, что их государства 
не могут проводить свою собственную по-
литику по отношению к мигрантам, потому 
что из Брюсселя им говорят, что они должны 
поступать так-то и так-то. Наверное, люди 
чувствуют, что к их мнению не прислушива-
ются. Разве такая ситуация не создает почву 
для ксенофобских настроений — а в конечном 
счете и для настроений против ЕС?

— Я согласен с тем, что миграция является 
одним из важнейших вопросов, с которыми сей-
час сталкиваются европейские граждане. Даже 
результаты опросов показывают, что вы правы, по-
скольку респонденты выделяют проблему мигра-
ции в качестве самой главной. И только на второе 
место они помещают проблему международного 

терроризма. Если посмотреть на демографиче-
ские тенденции в странах Европы, в том числе и 
в России, и сравнить их с тенденциями в странах 
Африки, одного из ближайших к нам континентов, 
то цифры скажут все сами за себя. И тогда стано-
вится очевидным, что проблема миграции будет 
решаться на протяжении длительного времени, 
и я бы даже сказал, она будет поколенческой 
задачей. Вместе с тем проблема миграции уже 
сейчас очень остро стоит перед политиками. И не 
существует быстрого ее решения в том, что ка-
сается долгосрочных тенденций. И нет никакой 
панацеи для ЕС, который объединяет 500 млн 
человек из 28 стран, у которых различные куль-
туры, традиции, различные страхи, различные 
представления о том, что такое солидарность и 
выполнение взаимных обязательств.

Действительно, если посмотреть на от-
зывы людей — будь то на действия властей их 
страны или действия Евросоюза, всегда есть 
определенная степень недовольства как в обла-
сти социальной политики, так и в миграционной 
сфере. Важно то, что на уровне Евросоюза мы 
должны работать на основе единых европейских 

ценностей, международных правил защиты прав 
беженцев и, конечно, единого европейского 
законодательства. И конечно, гармонизация 
представлений стран-членов о том, как работать 
с проблемой миграции (в вопросах не только 
работы с беженцами, но и борьбы с нелегальной 
иммиграцией), проходит не без сложностей. 
Кроме того, теперь мы понимаем, что в разных 
обществах существуют различные традиции в 
том, что касается этнической однородности. 
Различны и представления о суверенитете, что 
вполне естественно. Некоторые страны уступили 
часть своего суверенитета Европейскому союзу, 
едва успев обрести его вновь после падения 
«железного занавеса».

Наиболее убедительным аргументом в 
пользу единой миграционной политики являют-
ся успехи, которых мы уже достигли в борьбе с 
нелегальной иммиграцией. За 2016–2017 гг. нам 
удалось снизить незаконную миграцию на 63%. 
Если сравнивать период с января по март 2017 г. 
с аналогичным промежутком в 2018 г., то уровень 
иммиграции, например, на средиземноморском 
маршруте снизился более чем на 70 процентов. 
Конечно, все в Евросоюзе понимают, что всего это-
го пока недостаточно. Необходимо разработать 
более долгосрочную стратегию, которая позволит 
в будущем успешно решать эту проблему. Как я 
говорил ранее, эта проблема будет решаться на 
протяжении жизни целого поколения, а может, и 
еще дольше. Сейчас идет обсуждение дополни-
тельных мер по снижению незаконной миграции. 
Одно из предложений — это в три раза увеличить 
штат Европейского агентства пограничной и бе-
реговой охраны. Федерика Могерини предложила 
в следующий бюджетный период увеличить на 
30% бюджетные расходы на международные от-
ношения, что, в частности, включает и помощь в 
целях развития. Это позволит улучшить условия в 
странах, откуда приезжают незаконные иммигран-
ты, с тем чтобы у людей не было необходимости 
покидать собственную страну. 

Проблема миграции станет самым обсуждае-
мым пунктом повестки дня ближайшего заседания 
Европейского совета 28–29 июня. И то направле-
ние, которые мы изберем в этом вопросе, может 
среди прочего определить будущее Европы.

    
— Когда я говорил о возможности распада 

Европейского союза, я имел в виду, не станет 
ли миграционная проблема тем триггером, 
который вызовет драматические процессы. 
Ведь восточноевропейские страны — Венгрия, 
Чехия, например, — довольно скептически 
смотрят на идею квот на прием мигрантов. 
Получается, что кто-то должен соблюдать 
правила ЕС, а кто-то их соблюдать не желает. 
Не возникает ли здесь основы для серьезных 
раздоров?

— Все столицы стран — членов ЕС уже по-
няли, что необходимо выработать единое гармо-
ничное решение этой проблемы. Евросоюз — это 
союз не только прав, но и обязанностей. Нельзя 
пользоваться только правами и отказываться 
принять на себя бремя взаимной ответственности, 

которое должно распределяться между страна-
ми. Кстати, это серьезный аспект оживленней-
шего обсуждения выхода Великобритании из 
ЕС. Потому что остающиеся члены считают, что 
Соединенное Королевство не может выбирать 
для себя «по меню» наилучшие условия. Помимо 
прав и обязанностей в Евросоюзе есть и третий 
элемент — выгоды. Поэтому если какое-то госу-
дарство ЕС не устраивает какое-либо взаимное 
обязательство, какой-либо аспект политики, то 
оно будет само для себя решать, перевешивает 
ли бремя взаимных обязательств имеющиеся 
права и выгоды. Думаю, что в настоящий мо-
мент нет угрозы, что другие страны последуют 
британскому примеру и выйдут из союза. Мне 
кажется, каждая страна — член ЕС задается во-
просом: кем бы я была без Евросоюза и какое у 
меня было бы влияние? В современном мире, где 
вес имеют большие державы, ответ очевиден. 
И это применимо и к крупным странам — членам 
ЕС. Есть такая поговорка: в Евросоюзе есть малые 
страны-члены и есть страны, которые еще не 
знают, что они малые.

— В начале нашей беседы вы упомянули 
об усилении оборонной интеграции в рамках 
ЕС. Говорят о создании европейских оборон-
ных структур, европейской армии. А разве 
вам недостаточно НАТО?

— В свете международной обстановки (роста 
числа кризисов) и на фоне изменений в транс-
атлантических отношениях страны — члены ЕС 
пришли к выводу, что необходимо наращивать 
собственный оборонный потенциал. При этом 
Евросоюз не пытается заменить собой НАТО. 
Интересно, что после референдума о выходе 
Великобритании из Евросоюза именно в сфере 
обороны и безопасности наблюдался наибольший 
прогресс в развитии интеграции. По инициативе 
бывших глав МИД Франции и Германии Эйро и 
Штайнмайера Евросоюз создал ряд учреждений и 
фондов, которые способствуют все большему объ-
единению в сфере обороны и безопасности. Мы 
еще далеки от создания единой армии, но успели 
создать единый командный пункт ЕС и Европей-
ский оборонный фонд. Довольно много проектов 
реализуется в рамках постоянного структуриро-
ванного сотрудничества: 25 стран — членов ЕС 
объединили свои ресурсы для того, чтобы способ-
ствовать разработке вооружений и программного 
обеспечения для оборонного сектора, создать 
объединенное медицинское командование, обе-
спечить военную мобильность, осуществлять 
наблюдение за морским пространством, а также 
укрепить кибербезопасность. Также предложено 
создать Европейский фонд поддержания мира, из 
которого будут финансироваться военные миссии 
ЕС — сейчас их насчитывается 16 (6 военных — в 
Мали, Центрально-Африканской Республике, на 
Африканском Роге и т.д. — и 10 гражданских). 
Хочу также напомнить, что президент Франции 
Макрон выступил с европейской инициативой в 
целях реагирования, и 25 июня 10 стран-членов 
ЕС подписали заявление о намерениях.

— Реагирования на что?
— – Можно предположить, что точки при-

ложения инициативы будут определяться по не-
обходимости. Можно говорить об обеспечении 
региональной безопасности (например, сейчас 
в Мали и в районе Африканского Рога работают 
миссии ЕС), миротворчества, содействии опера-
циям Совета Безопасности. 

    
— Давайте от Мали перейдем к России. 

Наши отношения сегодня переживают не са-
мые лучшие времена, они зашли в тупик. Есть 
ли из него выход? Или мы обречены десяти-
летиями топтаться в этом тупике?

— Дипломат никогда не согласится с 
утверждением, что какую-то ситуацию невоз-
можно сдвинуть с мертвой точки, да еще деся-
тилетиями. Наша работа и заключается в том, 
чтобы находить выходы из сложных ситуаций 
и улучшать отношения. И мы всегда ищем воз-
можность сделать это. В отношениях между 
Россией и Евросоюзом основные элементы 
ясны. Мы два больших соседа на одном и том 
же континенте, и обе стороны должны развивать 
наилучшие и самые благотворные из возможных 
отношений. Евросоюз со своей стороны к этому 
готов, но танго ведь танцуют вдвоем. Мы не 
обречены ни на один исход, ни на другой. Мы 
хозяева своей и нашей общей судьбы. В текущей 

обстановке есть варианты реализации обоих 
сценариев, о которых вы говорите. Как пример 
возьмем конфликт на Украине. Если не будет 
прогресса в отношении Минских соглашений 
и их выполнения, предполагаю, что ситуация 
почти полного тупика изменится мало. Если 
же будет прогресс и эти договоренности будут 
реализовываться, это даст нам новые возмож-
ности. И мы все должны приветствовать уси-
лия, прилагаемые «нормандской четверкой» на 
уровне министров иностранных дел, которые 
пытаются вновь запустить этот процесс. Хоте-
лось бы только предостеречь стороны от того, 
чтобы возлагать ответственность за отсутствие 
прогресса на другую сторону. Обвинения другой 
стороны в случае отсутствия прогресса очень 
редко основаны на объективных фактах и редко 
помогают разрешить дело.

— Как и в танго, в любой ссоре между 
друзьями или супругами тоже задействованы 
как минимум двое. И очень редко в жизни бы-
вает так, что виновата только одна сторона. 
Хорошо, мы знаем, какие есть претензии к 
России: Крым, Восточная Украина. Мы во-
обще, наверное, не ангелы. Но не стоит ли и 
Европе заняться самоанализом и задаться 
вопросом: а все ли правильно делал Евро-
союз? Или же все просто: хороший ЕС вы-
нужден иметь дело с плохой, неправильно 
себя ведущей Россией?

— Как я уже говорил, вина никогда полностью 
не возлагается только на одну сторону, и в дан-
ной ситуации обе стороны совершали ошибки. 
Меня только беспокоит, что когда за закрытыми 
дверями мы предлагаем российской стороне 
вместо перечисления ошибок противоположной 
стороны поговорить об ошибках, совершенных 
обеими сторонами, или о собственных ошибках, 
то ответ не соответствует нашим ожиданиям. 
Я помню, как высокопоставленный представитель 
РФ, отвечая публично на вопрос, совершила ли 
Россия какие-то ошибки, сказал, что единственной 
ошибкой было слишком доверять Западу. Вопрос 
это не только философский, он заключается в 
том, нужна ли нам эта дискуссия с элементами 
самокритики, чтобы двигаться дальше? Или же 
можно двигаться вперед, несмотря ни на что? 
В частности, Минские соглашения предполага-
ют чисто техническое продвижение вперед без 
обвинений в адрес той или иной стороны. Я бы 
предложил двигаться как раз в этом направлении. 
Но тут перед нами встает еще один вопрос: как 
нам двигаться вперед в целом? Одна сторона 
предлагает начать все с чистого листа, забыть, что 
было в прошлом. А мы задаем вопрос: какими пра-
вилами мы будем руководствоваться? Мы будем 
дальше действовать на основе международного 
права, признания территориальной целостности 
и государственного суверенитета стран? Или 
нам предлагают новые правила, основанные на 
предыдущих поступках другой стороны, которые 
мы и так с трудом принимаем? Об этом, наверное, 
и стоит говорить. Но говорится мало.

— А что вы понимаете под движением 
вперед? Какую цель, к которой нам стоит 
двигаться, вы видите?

— Мы можем и должны продвигаться вперед 
на основе международного права и выявления 
взаимных интересов. А Евросоюз и Россия име-
ют такие интересы. Это и вопросы миграции, 
борьбы с терроризмом и с изменением климата, 
нераспространения ядерного оружия (что иллю-
стрируется сходством наших позиций по согла-
шению с Ираном). Это и разрешение конфликтов 
в Афганистане, Сирии, на Ближнем Востоке. Во 
всех этих случаях на кону стоят безопасность, 
процветание, благополучие граждан обеих 
сторон. А что касается цели, возможно, сейчас 
она покажется немного визионерской, но это 
добрососедские отношения между Россией и 
ЕС, основанные на взаимных интересах. И, как 
я уже говорил, для Евросоюза ключом к изме-
нению парадигмы наших отношений является 
прогресс в отношении Минских соглашений и 
их выполнение. ЕС четко выразил эту позицию и 
дал понять, что существует четкая взаимосвязь 
между сроком действия санкций, введенных Ев-
росоюзом, и реализацией Минских соглашений 
(в отличие от отдельных санкций других стран, 
наложенных на Российскую Федерацию). Если 
мы достигнем изменения парадигмы в этой 
части, то мы сможем перезапустить приоста-
новленное пока взаимодействие в ряде других 
сфер — экономические переговоры, переговоры 
по упрощению визового режима, по вопросам 
энергетики и т.д. Но и сейчас мы поддерживаем 
каналы коммуникации открытыми и даже рас-
ширяем их. Как примеры можно назвать визит 
замминистра иностранных дел РФ в Брюссель 
для обсуждения вопросов борьбы с между-
народным терроризмом, а Россию посетили 
представители ЕС по Арктике и по Афганистану. 
И хотя до нормализации еще далеко, мы стара-
емся расширять сотрудничество в различных 
сферах. Например, 21 июня в Москве с визитом 
находился заместитель генерального секретаря 
— политический директор Европейской службы 
внешних связей Жан-Кристоф Бельяр, который 
провел консультации по широкому кругу вопро-
сов международной повестки с замминистра 
иностранных дел России Грушко. Это наша по-
вседневная задача — продолжать работать в 
целях стабилизации и улучшения отношений 
между ЕС и Россией в сферах, где есть взаимный 
интерес, на благо наших граждан.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Европейский союз 
— не только наш 
западный сосед, 
но и, несмотря на все 
сложности современной 
мировой политики, 
один из важнейших 
партнеров. Сегодня ЕС 
переживает непростые 
времена, сталкиваясь 
со множеством вызовов — 
от экономических 
проблем до волны 
миграции. Кто-то 
предрекает единой 
Европе неминуемый 
конец, а кто-то уверен, 
что европейцы выйдут 
из трудностей еще 
более сплоченными. 
Об этом — и не только — 
с «МК» поговорил посол 
Евросоюза в России 
Маркус ЭДЕРЕР.

ТАНГО
ДЛЯ РОССИИ  

И ЕВРОПЫ
Посол ЕС в РФ Маркус ЭДЕРЕР: 

«Мы хозяева своей и нашей 
общей судьбы»

Председатель Еврокомиссии  
Жан-Клод Юнкер на неформальном 
саммите ЕС по вопросам миграции.

Мигранты из Африки стремятся  
к берегам Европы. 

Сторонники единой Европы  
в Британии задаются вопросом:  

а нужен ли Брекзит?
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ЕСЛИ НИИ НЕ СДАЕТСЯ, 
ЕГО ПОДОЗРЕВАЮТ
«Это общая проблема для многих институтов, 

искусственно созданная»

«1000 КИЛОМЕТРОВ ДО РАССВЕТА»
Известный 
путешественник 
Дмитрий Шпаро 
выпустил новую книгу 
об экстремальном 
путешествии 
В северных широтах сейчас полярный 
день. Солнце не заходит за горизонт. 
Тем любопытнее на контрасте будет 
прочитать новую книгу известного 

путешественника Дмитрия Шпаро «1000 километров до рассвета». В зани-
мательной форме почетный полярник рассказал о самом экстремальном пу-
тешествии в новейшей истории — о покорении Северного полюса полярной 
ночью. 

10 лет назад, в декабре 2007 — марте 2008 года, сын Дмитрия Шпаро Матвей со своим 
напарником и другом Борисом Смолиным прошли на лыжах 1000 километров от материка до 
полюса на пределе человеческих возможностей. Идти пришлось в кромешной тьме, мороз 
достигал 47 градусов, порывы ветра — 25 метров в секунду. Каждый тянул за собой по двое 
саней со снаряжением, питанием, топливом общим весом 140 килограммов. Ложились в 
палатки спать и всякий раз ожидали, что под ними разойдутся льды, начнется торошение, 
образуется полынья. 

Книга написана живым языком, в ней цитируются дневники, записи телефонных разго-
воров. Столь динамичное повествование создает у читателя эффект присутствия, как будто 
он сам идет с Матвеем и Борисом по дрейфующим льдам, ищет пресный снег для чая, видит 
близко-близко сияющие звезды, встречается с белым медведем, обнаруживает трещину 
рядом с палаткой…  

При этом автор, Дмитрий Шпаро, который координировал движения путешественников 
из Москвы, не сглаживает острых углов, открыто рассказывает об изнанке путешествия — 
взаимных обидах, промахах и нестыковках, которые случаются в организации любого зна-
чительного проекта. 

Рекорд, установленный Матвеем Шпаро и Борисом Смолиным, не был ни повторен, ни 
улучшен. Вполне возможно, что это сделают ученики полярных путешественников. Уже десять 
лет действует молодежный проект «На лыжах к Северному полюсу!» Российские юноши и 
девушки вместе с Матвеем и Борисом весной штурмуют Арктику. У земной оси уже побывали 
63 юных путешественника из 42 регионов страны. Об этих экстремальных путешествиях рас-
сказывается во второй части книги. 

Светлана САМОДЕЛОВА.



— Миша — болельщик «Спарта-
ка» уже в четвертом поколении, 
— рассказывает его отец Васи-
лий. —  Еще мой дед, ветеран 

Василий Николаевич Смолин, болел за москов-
ский «Спартак». Дед прошел всю войну. Вернулся 
домой в Челябинск. Все мы родом с Урала. Но 
футбол не знает границ. Любимая команда — она 
как любимая женщина, ее не выбирают. Просто 
влюбляются, и все!  Дедушка с бабушкой, бывало, 
спорили, кто лучше — «Спартак» или «Динамо».  
Дед за любимую команду стоял горой! 

Потом и отец стал заядлым болельщиком. 
С особым азартом он  болел за «Спартак» в 80-е 
годы, когда команду возглавлял великий тренер 
Константин Бесков. Любимыми его игроками 
были полузащитник-виртуоз Федор Черенков, 
который часто импровизировал на поле, а так-
же девятый номер «Спартака» Юрий Гаврилов, 
которого называли дирижером спартаковских 
атак. Ну и, конечно, техничный и смелый Вагиз 
Хидиятуллин. В то время как раз появился фир-
менный спартаковский футбол: с короткими 
передачами, стеночками и забеганиями. Этот 
стиль называли «спартаковским кружевным». 
Спартаковские игроки очаровали отца. Он по-
лучал истинное удовольствие от их красивой 
игры. Мог часами взахлеб вспоминать ключевые 
матчи и моменты.   

Я начал болеть за «Спартак» с осени 1992 
года, когда команда в Кубке обладателей куб-
ков дважды обыграла именитый «Ливерпуль»: 
дома — со счетом 4:2 и на выезде — 2:0.  Мне 
тогда было 7 лет. Но эмоции просто зашкаливали. 
Я и раньше симпатизировал «Спартаку». А тут 
они одолели самих чемпионов Англии, которые 
считались непобедимыми! Несмотря на то что 
я тогда болел за «Спартак», мне было до слез 
жалко и проигравшую команду. С тех пор я также 
симпатизирую английскому клубу. 

Кумирами моего детства были: Андрей Тихо-
нов, Дмитрий Аленичев, Егор Титов — те игроки, 
кто прославили «Спартак». Еще мне очень нравил-
ся аргентинский форвард Габриэль Батистута. 

У меня почти сразу появились друзья, ко-
торые болели за «Спартак». Никогда не забуду, 
как ехал на выездной матч в Нижний Новгород. 
Из-за обилия спартаковских болельщиков поезд 
стал красно-белым. Мест всем не хватило, но 
это никого не расстраивало. В вагонах царило 
небывалое единение, каждый был как брат. Ис-
пытал тогда потрясающие ощущения. 

С 2005 года начал коллекционировать шар-
фы болельщиков, в том числе клубов из низших 
российских дивизионов. Сейчас у меня порядка 

300 экземпляров, среди которых — и довольно 
редкие. И сам покупаю, и друзья привозят из 
разных стран и городов.  

— Как Мишу приобщали к футболу? 
— Миша родился в доме, где «Спартак» уже 

был частью семьи. Он с самого детства «варился» 
в этой атмосфере. Видел, что я смотрю футбол, 
и садился рядом. Потом мы купили мяч, начали 
его пинать. Сейчас Миша занимается в футболь-
ной школе «Метеор» в Балашихе. Делает первые 
успехи. И проявляет большой интерес к коллекции 
шарфов болельщиков. Сын знает, какие клубы 
в каких чемпионатах выступают, раскладывает 
шарфы по странам и даже турнирным таблицам. 
Изучает по ним географию. 

— Как оказались в Москве?
— Я — сценарист, пишу сценарии к сериа-

лам. Той работы, которой хотелось бы, дома, к 
сожалению, не было. В 2010 году мы переехали 
из Челябинска в Москву. Купили квартиру, обо-
сновались в столице. Дом теперь уже здесь, а 
Челябинск  — малая родина. Оказавшись в Мо-
скве, стараемся не пропускать домашних матчей 
«Спартака». Ходим на стадион с женой и сыном. 
А еще у нас есть традиция. В любой поездке мы 
обязательно посещаем футбольный матч.  

— Что у Миши с ручкой? 
— Врожденный дефект левый кисти. Ничего 

криминального. Он пользуется косметическим 
протезом. Использовать дорогой бионический 
протез пока нет смысла. Когда Мише будет лет 
18, размеры тела сформируются, можно будет 
заказать и биопротез. Ребенок развивается со-
гласно возрасту. Ему скоро исполнится 7 лет, он 
пойдет в первый класс. Да, к сожалению, есть 
такая проблема, но сын с ней прекрасно справля-
ется. Каждый день подает нам с супругой пример, 
как надо противостоять трудностям.  

— Как возникла идея сделать про-
тез в красно-белых цветах и с эмблемой 
«Спартака»?

— Компания, с которой мы сотрудничаем,  

делает тяговые протезы для детей разноцвет-
ными, чтобы ребятишкам было интересно. Они 
могут быть с рисунками, с различными узорами. 
Дети сами могут выбрать дизайн. Когда у Миши 
спросили: «А ты какой хочешь?», — сын ответил: 
«Хочу, чтобы он был красно-белым, с эмблемой 
любимой команды». Его никто к этому не при-
нуждал, Миша сам этого захотел. Специалисты 
из протезной компании предложили: «Может 
быть, вы встретитесь с кем-то из «Спартака»?» 
Мы об этом и не мечтали. И они организовали 
встречу! В клубе нас очень тепло приняли. Сын 
встретился со своим любимым футболистом 
Джано Ананидзе. Он подарил Мише футболку 
со своим 49-м номером. А потом нас пригласили 
на тренировку на базу в Тарасовку. Миша позна-
комился со всей командой, Денис Глушаков вру-
чил сыну шарф и мяч. Все футболисты при этом 
аплодировали. Это было огромным счастьем. И 
в этом же году «Спартак» выиграл чемпионат. Так 
что хочу сказать спартаковцам, кто будет читать 
этот материал: «Ребята, зовите снова Мишку, и 
вы будете чемпионами!»  

— Одиннадцать «суперболельщиков» ЧМ-
2018 отбирали послы городов-организаторов, 
представители футбольных клубов, федера-
ций и объединений болельщиков. Как узнали, 
что Мише доверили представлять Москву?

— Нам позвонили из оргкомитета и спро-
сили: «Вы не против, чтобы Миша стал «супер-
болельщиком» от Москвы?»  Конечно, мы были 
только «за»! Я думаю, что это было очень разумным 
решением. В Москве много футбольных команд, 
могли бы начаться распри и споры. А так почетным 
болельщиком стал ребенок, никому не обидно.  

— Кто вручил Мише два билета на матч 
— открытие чемпионата?

— Миша получил сертификат на право по-
сетить первый матч чемпиона в городе, который 
он представляет, из рук легенды и многолетнего 
капитана «Барселоны» Карлеса Пуйоля. 

— Кто у Миши любимый игрок?
— Лидер Аргентины Лео Месси. Это ино-

планетянин, который послан нам, чтобы дарить 
удовольствие. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
27 июня 2018 года 
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«Сонь, тут опять у нас на «го-
рячей линии» три нигерийки. 
Говорят, их держали в Москве 
принудительно несколько лет», 

— в офисе Общественного движения против 
рабства «Альтернатива» цейтнот. То есть чем-
пионат мира по футболу. Как и предсказывал 
«МК», горячая пора для всякого рода негодяев, 
использующих безвизовый на это время режим 
пребывания в России, чтобы по-быстрому пере-
править к нам живой товар, сексуальных рабынь. 
И, как оказалось, не только.

«Если обычно транспортировка девушек из 
той же Нигерии обходится где-то тысяч в 7 дол-
ларов, которые нужно отбить — это и билеты, и 
поддельные приглашения или липовые докумен-
ты на учебу в провинциальном вузе нигерийских 
студенток, то сейчас все стоит в три-четыре раза 
дешевле. Фактически лишь затраты на самолет 
и на какой-нибудь самый дешевый матч», — объ-
ясняет Олег Мельников, глава «Альтернативы». 
Но речь не о девушках. А совсем наоборот.

«Информация о нигерийских молодых лю-
дях, тоже попавших в Россию обманным путем, 
стала поступать примерно неделю назад. В том 
числе и из посольства, — рассказывает Юлия 
Силуянова, координатор движения. — То есть 
они их к нам и направляют, поскольку сами с 
таким потоком не справляются и не знают, что 
делать. Таких нигерийских якобы болельщиков 
за сто человек уже».

В данный момент в «Альтернативе» сидят 
двое. Наивные и доверчивые, но уже поизносив-
шиеся, с двумя походными рюкзаками на полу. 
Исмаил и Садык. Говорят, что братья.

Оба прибыли в Россию одним рейсом 4 
июня, у себя на родине купив у местных ниге-
рийских мошенников фан-ID (который вообще-то 
оформляется бесплатно), а на совсем уже по-
следние деньги — билеты на самолет и на один-
единственный матч чемпионата в Волгограде. 
Играла команда Японии, про которую Исмаил 
с Садыком ровным счетом не знают ничего, но 
ведь приехали они не для того, чтобы болеть, 
а чтобы устроиться на работу... Такую сказочку 
им о нас рассказали. В России, мол, работы для 
нигерийцев навалом...

Исмаилу по паспорту 22. Садык выглядит 
моложе. То играет в телефон — хорошо хоть 
вайфай в офисе бесплатный, то таращится по 
сторонам. 

За родственника отдувается Исмаил. Хотя 
по-русски он не знает даже, как будет «здрав-
ствуйте». Зато с гордостью заявляет, что у себя 
на родине был футболистом, играл в дворовой 
команде. Сделать головокружительную карьеру 
ему помешали только безработица и бедность. 
Обычное дело для Нигерии.

— Мы приехали в Россию, чтобы здесь найти 
работу. Ну и посмотреть футбол. 

— Какую игру?
— Я не знаю. Мы же не собирались сразу на 

футбол, сначала хотели устроиться работать, а 
потом уже поехать.

— Как бы вы устроились, если у вас нет 
официального разрешения на работу? — 
удивляюсь я. — Кто вам вообще сказал, что в 
России работа для иностранцев на каждом 
шагу?

— Мы шли по улице, у нас в Лагосе, в Ниге-
рии, к нам один парень подошел и предложил: 
не хотим ли мы поехать в Россию работать? Для 
этого, сказал, виза не нужна, нужен только фан-
ID, он нам его и продал за 250 долларов. Билеты 
на самолет стоили на каждого по 361 евро, их мы 
купили сами, и на матч тоже.

— Неужели вы поверили в эту чушь? Фан-
ID вообще оформляется бесплатно. У вас 
были реальные знакомые, которым таким 
образом повезло?

— Нет. У нас таких знакомых нет, — вздыхает 
Исмаил. — Но мы поверили. Хороший парень, 
на улице подошел, мы подружились. А все это 
оказалось обманом. 

— Он вам сказал, что вы должны сделать, 
прилетев в Москву?

— Сказал, что на месте решим. Что здесь 
очень много работы. Мы летели из Лагоса че-
рез Дубай. В аэропорту в Москве стали везде 
ходить и у всех спрашивать: где здесь работа? 
Русские люди нам ответили, что для таких, как 
мы, работы нет.

— И что вы предприняли дальше?

— Мы поехали до города на такси. Денег у 
нас с собой было мало. Тот парень с улицы сказал, 
чтобы много не брали, что в России сразу зара-
ботаем, что нам дадут бесплатное жилье. Первую 
ночь мы остановились в хостеле, куда нас привез 
таксист. Потом начали искать варианты, как здесь 
выжить. Потом деньги закончились. Мы пошли в 
мечеть. Там нам дали покушать. Но переночевать 
не дали. Днем мы молились. А ночью спали на 
улице. И еще у нас своровали рюкзак, пока мы 
спали. Мы не знаем, что нам делать дальше. Мы 
голодные и хотим домой.

— А позвонить родителям?
— Отец сказал, что не сможет помочь. Это 

огромные деньги для всей семьи, чтобы нам 
поменять билеты. На эти деньги можно жить 
несколько лет. Мы встретили здесь земляков, ко-
торые находятся в таком же положении. Сходили 
в посольство, но там сказали, что ничем не могут 
нам помочь, так как таких, как мы, много. Я всем 
теперь говорю, что это наглая ложь, чтобы никто 
больше в Россию искать работу не ехал, я написал 
об этом на своей странице в Интернете. 

Обратный билет у братьев аж на 23 июля. 
То есть шанс вернуться на родину у них все-таки 
есть. Однако без средств, без знания языка и без 
посторонней помощи нигерийцы все это время 
в России не протянут. Поменять билеты стоит 
примерно 20 тысяч рублей. Чемпионат. Ажиотаж. 
Рейсы раскуплены и переполнены. Исмаила и 
Садыка не забирают ни в полицию, ни даже в 
спецприемник для незаконных мигрантов на 
казенные хлеба. Не за что. По документам они 
законопослушные фанаты. И пока что ничего 
такого не натворили. Им даже милостыню особо 
не подают. Это же не дети и не старики. Здоровен-
ные, накачанные африканцы! «Может, им стекло 
в магазине разбить? Отделаться малой кровью, 
так сказать?» — интересуюсь у координатора 
Юлии Силуяновой.

«Что вы, — отмахивается она. — Они не хотят 
хулиганить или, не дай бог, становиться преступ-
никами. Они просто хотят домой».

Исмаил с Садыком все же догадались до-
браться до «Альтернативы», где и без них сейчас 
наплыв страждущих — по бесплатной «горя-
чей линии» звонят даже те, кого удерживают в 
России уже несколько лет, но даже не хочется 
думать, что может прийти в голову остальным, 
бродящим по Москве, их нигерийским сопле-
менникам, которые не найдут честного выхода 
из создавшегося положения. «Мы попытались 
посоветоваться с правоохранительными ор-
ганами. Но те тоже не знают, что можно пред-
принять в подобной ситуации», — разводит 
руками Юлия. 

После окончания чемпионата как-то, на-
верное, можно будет определить, сколько таких 
жертв аферистов попали в Россию. Самых неве-
зучих, наверное, все-таки потом депортируют.

Но почему нигерийские мошенники убежда-
ли парней, что ехать в Россию нужно непременно 
без денег на проживание? Может, были уверены, 
что у нас давно коммунизм?

Или надеялись оттянуть возвращение своих 

жертв на как можно подольше? А там как-нибудь 
рассосется...

Вполне возможно, лжеболельщики хоте-
ли обмануть всех, а обманули самих себя: им 
представился легкий способ эмигрировать 
«на дурака» в Россию, да не тут-то было. У нас 
их никто не ждет и уж точно не готовит теплый 
прием, как в Европе. Нигерийцы вообще ма-
стера подобных фантастических россказней. 
Что уж говорить про Исмаила и Садыка, кото-
рые якобы поверили абы кому, если на аферу 
со знаменитыми «нигерийскими письмами», 
обещающими баснословное наследство всем, 
кто их получил, повелся весь мир. В 2006 году 
принц Абакалики Нигерийский, абсолютно 
придуманный персонаж этого многолетнего 
интернет-сериала, в который были вовлечены 
десятки миллионов людей, по версии журнала 
«Форбс» даже вошел в десятку виртуальных 
богачей мира. 

Между тем сама Нигерия — нищая страна. 
Одна из самых-самых. Зарабатывают чем могут. 
На таких вот интернет-фейках и несчастных жен-
щинах, проданных в сексуальное рабство.

Как уже писал «МК», одна из девочек в много-
численной нигерийской семье просто обрече-
на на такую жуткую судьбу. Ими торгуют сами 
родители. Бенин-Сити, штат Эдо, — столица 
негритянской проституции. Услуги путан тут 
стоят не больше четырех долларов. Большинство 
заражены ВИЧ. Чтобы работали и не сбежали, 
запугивают проклятиями вуду — проводят об-
ряд, отрезают прядь волос и перерезают горло 
у курицы: все, отныне они как зомби, послушны, 
безропотны, согласны на все.

«Вырваться и уехать в Россию теми же жри-
цами коммерческой любви — после ожидающе-
го их в Бенине — для многих это как встретить 
принца на белом коне. То есть, как Исмаил и 
Садык, они просто не знают, что их ждет в грубой 
реальности. Поток новых жертв сексуального 
рабства в Москве ожидался как раз к началу 
мирового футбольного чемпионата. Таких во-
лонтеры и силовики стараются вычислить еще в 
аэропорту, определяя на глаз, их ли контингент. 
Если молодая женщина ни в зуб ногой, кто такой 
Месси и Роналду, и при этом приехала сюда 
якобы болеть — повод насторожиться.

Вот только дальше правоохранительные 
органы ничего с этим поделать не могут. Если 
только уговорить ее вернуться добровольно... 
А как, если нет билета и денег?

«Для депортации Исмаила и Садыка тоже 
нужно постановление суда. Но они до конца 
июля, срока действия фан-ID, имеют право здесь 
находиться. Хотя и не желают этого. Ситуация 
на самом деле патовая», — разводят руками 
общественники.

Хорошо, Исмаилу и Садыку как проявившим 
недюжинную смекалку — или молитва в мечети 
помогла? — все же нашли местечко в перепол-
ненном московском хостеле. Что остается дру-
гим? Кругом праздник жизни и карнавал, а они 
обозленные и голодные...

Екатерина САЖНЕВА. 
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ФУТБОЛЬНОЙ НОЧИ...

Есть в нашей стране закон — когда 
ребенок-сирота достигает совершен-
нолетия, государство предоставляет 
ему собственное жилье. А в подмо-
сковных Химках решили обеспечить 
молодых людей, лишенных в детстве 
родительской любви и заботы, не толь-
ко квадратными метрами, но и всем 
необходимым для комфортной жизни: 
мебелью, бытовой техникой, предме-
тами обихода.

«Вот вы, например, приезжаете в отпуск, 
останавливаетесь в гостинице, и там есть все 
необходимое — тапочки, зубная щетка, шампунь, 
ведь это очень удобно, — рассказали «МК» в 
администрации Химок. — А теперь представьте: 
начинает парень или девушка самостоятельную 
жизнь после выхода из интерната, и у него ничего 
нет. Ни пресловутой щетки зубной, ни тапочек, ни 
постельного белья, не говоря уже о чем-то более 
серьезном, мебели или бытовой технике. Вот мы 
и решили, что нужно подготовить ребятам для 
старта во взрослую жизнь более комфортные 
условия. Чтобы справить новоселье они могли 
в домашней обстановке, а не в четырех голых 
стенах».

В этом году в Химках получат ключи от но-
вых однокомнатных квартир 19 детей-сирот. Во 
вторник 13 из них (тем, кто достиг совершенно-
летия) их лично вручил губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев. Остальные шесть человек 
справят новоселье сразу после того, как им ис-
полнится 18 лет.

А всего в Московской области за последнее 
время около 2,6 тысячи детей, выросших без ро-
дительского попечения, получили собственные 
квартиры. Власти стремятся, чтобы это было 
достойное жилье с хорошей инфраструктурой 
— на эти цели из регионального бюджета было 
выделено 6,8 миллиарда рублей. 

«Сегодня мы собрались, чтобы дать продол-
жение большой федеральной программе, которая 
реализуется у нас в стране, — это вручение квар-
тир тем, кто вырос без родителей. Каждый год в 
Подмосковье удается вручить порядка 700–800 
ключей. Хочу пожелать вам, молодым, сильным, 
здоровым, чтобы у вас все в жизни получалось. 
Чтобы в этих стенах вы жили комфортно, могли 
самореализоваться, найти профессию по призва-
нию и, конечно, создать семью», — сказал Андрей 
Воробьев, поздравляя ребят с новосельем.

Трудно описать словами радость молодых 
людей, которые получили свое первое в жизни 

отдельное жилье.
«У меня квартира — 42 квадратных метра, 

для «однушки» это очень круто! — говорит один 
из ребят, Сергей Легостаев. — Там все есть: хо-
лодильник, телевизор, вплоть до зубной щетки 
— заезжай и живи. Я работаю курьером в этом же 
районе, поэтому очень удобно, но буду, конечно, 
продолжать учиться и развиваться».

«Я очень ждала этого дня, видела свою квар-
тиру на фотографиях, и, конечно, очень хочется 
побыстрее заселиться туда, — вступает в беседу 
Анжелика Тараненко. — Буду постепенно обжи-
ваться и обставлять, потому что сложно как-то все 
сразу, самое главное, что есть диван, большой 
телевизор, кухня очень хорошая и, что мне очень 
нравится, там раздельные ванная с туалетом. 
Может быть, потом я поставлю что-нибудь из 
спортивных тренажеров». 

Девушка считает большой удачей, что в 
10 минутах ходьбы от дома находится желез-
нодорожная станция Сходня — это позволит 
ей не тратить на дорогу до места учебы много 
времени. Анжелика — студентка второго курса 
Педагогического института, в будущем — препо-
даватель немецкого языка в начальных классах. 
На электричках она будет добираться до места 
учебы быстро и без пробок.

Никита Мороз по такой же программе по-
мощи детям-сиротам получил ключи от новой 
однокомнатной квартиры в прошлом году. На тот 
момент парень был уже женат. Познакомились 
они с супругой во время обучения в академии 
МЧС в Новогорске. А сейчас у них уже растет 
сын Даниил, для которого они стараются быть 
самыми лучшими в мире родителями.

«Отличная квартира, большое спасибо, — 
поблагодарил Никита Андрея Воробьева. — Для 
молодой семьи с ребенком, как наша, достаточно 
просторная. И оборудована всем необходимым, 
чтобы развивать семейный очаг. Район тоже ком-
фортный для жизни, много зелени, есть где с 
ребенком погулять».

Губернатор поинтересовался у молодых 
родителей, хорошо ли микрорайон обеспечен 
социальной инфраструктурой.

«Здесь, на Сходне, есть детский садик и 
школа. Еще одна школа — на Первомайской, в 
Подрезкове — тоже садик есть», — рассказал 
Никита.
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Социальная политика Московской 
области направлена на стимулиро-
вание усыновления и приема детей 
в семьи. Так, в 2013 году был принят 
закон, увеличивший в два раза (до 

25 тысяч рублей) размер вознаграждения при-
емным родителям, воспитывающим детей с 
ограниченными возможностями здоровья. Усы-
новителям выплачивается единовременное по-
собие — 30 тысяч рублей — и ежемесячное по-
собие — 10 тысяч рублей.

За 4 года в регионе закрыли 29 детских до-
мов (в 2013-м было 44, в 2016-м — 16, 2017-м 
— 15). Сегодня 93,4% всех детей-сирот (более 
15 тысяч человек), проживающих в регионе, вос-
питываются в семьях.

Елена НИКИТИНА.

На жилье для детей-сирот власти Подмосковья 
направили 6,8 млрд рублей

ПОСТРОИТЬ ДОМ,  
СОЗДАТЬ СЕМЬЮ
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 В ходе рабочей 
поездки в город-
ской округ Химки 
губернатор Под-
московья Андрей 

Воробьев обсудил с врача-
ми и медперсоналом Цен-
тральной клинической боль-
ницы актуальные вопросы 
здравоохранения. 

«Мы за последние 5 лет 
увеличили почти на 40 мил-
лиардов ассигнования в 
здравоохранение, со 130 до 
176 миллиардов рублей, — 
сообщил Андрей Воробьев. 
— Ведется масштабный капи-
тальный ремонт поликлиник 
и стационаров. В частности, 
Центральная городская боль-
ница в следующем году будет 
капитально отремонтирована, 
на это выделено необходимое 
количество средств. 

Сейчас самая главная за-
дача — это обеспечить боль-
ницы врачами. В Московской 
области мы стараемся макси-
мально оказывать содействие 

молодым медикам, которые 
приезжают из разных регио-
нов. Еще одна задача — чтобы 
они не уезжали, оставались 
здесь, работали и оказывали 
необходимые услуги должного 
качества».

Коллективу больницы 
представили нового главвра-
ча. Владислав Мирзонов ра-
ботает в Подмосковье более 
10 лет, имеет опыт руковод-
ства городской клинической 
больницей в Мытищах. Губер-
натор, обращаясь к главному 
врачу ЦКБ, обратил внимание 
на необходимость «доуком-
плектовать» кадры, потому 
что жители Химок жалуются, 
что порой им бывает тяжело 
попасть на прием. 

По словам регионально-
го министра здравоохране-
ния Дмитрия Маркова, новый 
главный врач в первую оче-
редь должен навести порядок 
в работе неотложной помощи и 
укомплектовать кадрами пер-
вичное звено, чтобы не было 

дефицита участковых педиа-
тров и терапевтов. 

Ранее «МК» сообщал, что в 
Подмосковье начала действо-
вать программа, по которой 
медики получают существен-
ную прибавку к зарплате, если 
не имеют жалоб от пациентов. 
На этой теме еще раз остано-
вился Андрей Воробьев, обща-
ясь с медперсоналом местной 
больницы.

«У нас в Подмосковье 
большой запрос на качествен-
ную медицину, и мы стараемся 
максимально привлекать новых 
педиатров, терапевтов, узко-
специализированных врачей. 
Сегодня состоялся разговор 
на тему, что еще необходимо 
для того, чтобы специалисты 
чувствовали себя комфортно, 
работали с полной самоотда-
чей. Вы знаете, что у нас есть 
программа, которая предпо-
лагает доплату 32 тыс. рублей 
каждому педиатру, терапевту 
или врачу общей практики при 
качественной работе».

ЦИТАТА
«Сегодня 13 детей-сирот получили 

ключи от новых квартир в Химках. Мы под-
держиваем тех, кто растет без родителей, 
для этого в Подмосковье запущена боль-
шая федеральная программа. За три года 
обеспечили жильем уже 2600 ребят, в этом 
году дадим квартиры 696 сиротам. На-
деюсь, в новом доме они смогут добиться 
успеха и создать свою семью!»

Об этом губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев написал у себя в Инстаграме 
@andreyvorobiev 

Чемпионат мира по футболу семейным 
праздником не назовешь: реки пива, 
море разгоряченных фанатов, где уж тут 
спокойно отдохнуть с ребенком? Однако 
иностранные туристы ничего не боятся и 
приезжают в Россию семьями — с мла-
денцами, которые и двух букв по-русски 
не свяжут, с малышами постарше и со-
всем школьниками. «МК» пообщался с 
ними и выяснил, что «детские» проблемы 
в большинстве своем интернациональны 
— как затащить коляску, чем занять ре-
бенка и что делать, если чадо захотело в 
туалет. 

На улицах в центре города, как обычно, полно 
родителей с детьми — в кенгурушках, колясках и 
уже подросших, идущих за ручку. Прислушаешься 
— а речь-то иностранная.

— Нам все очень, очень нравится пока что! — 
рассказывает 36-летний Марио из французского 
Лиона. Они приехали на чемпионат вместе с женой 
Ивонной и 8-месячным Маттео. — В аэропорту нас, 
как семью с детьми, пропустили в порядке приори-
тета. В городе достаточно неплохая инфраструк-
тура для колясок — одно неудобство: мало какие 
станции метро оборудованы лифтами. 

Маленький Маттео захныкал, и мама, никого 
не стесняясь, садится на парапет прямо рядом 
с Гротом в Александровском саду и меняет ему 
памперс. Да, вот так просто! И позитивно при этом. 
Но получается это не у всех родителей.

— Знаете, много чего хотелось бы улуч-
шить. — Омар Сантьяго, 37-летний мексиканец, 
тоже с женой и ребенком в коляске, но у них 
4-летняя дочка. — Россия, к сожалению, пока 
не показалась нам особенно дружелюбной к 
семьям с детьми. Во-первых, технически: поч-
ти во всех домах и магазинах — ступеньки, на 
тротуарах тоже, а те пандусы, которые есть, 
ужасно крутые и к тому же не предназначены 
для коляски с узкой колеей. А во-вторых — не 
знаю, сколько в России детей, но, видимо, у 
вас довольно много бездетных: иначе бы люди 
в транспорте и в общественных местах так не 
косились на нашу девочку, стоит ей зашуметь. 
Смотрят так, что понятно: все хотят, чтобы мы 
ее как-то «заткнули». Но ведь она всего лишь 
ребенок, все дети ведут себя шумно!

Впрочем, опытные родители говорят: путе-
шествовать с маленькими детьми проще, чем с 
чуть-чуть подросшими. Которые в коляске уже 

не помещаются, бегают сами — им уже подавай 
мороженое, детские площадки каждые 15 минут 
и детское меню в любом ресторане. 

— Мы уже попробовали детские площадки в 
Москве, — наперебой говорят очень обаятельные 
супруги из Австралии с двумя детьми лет семи-
десяти. — Вполне интересные, и дети дружелюб-
ные. Вообще, никаких особенных проблем. Но 
мы, кстати, их и не ожидали: знали, что в Москве 
будем в безопасности. И не только: мы уже были 
в Нижнем Новгороде, Саранске, Екатеринбурге, 
Сочи, поедем в Петербург. 

Вот так: «знали, что будем в безопасности». 
Впрочем, когда просим представиться, оказыва-
ется, что фамилия милых австралийцев — Кандич: 
они в 90-х, еще детьми, переехали в Австралию из 
бывшей Югославии, где тогда шла гражданская 
война. Сохранили не только фамилию и язык, но 
и православие — так что они из тех сравнительно 
немногих гостей мундиаля, что ходят не только по 
улицам, но и по храмам.

— Площадки-то хорошие, но только самые 
красивые из них обычно за высоким забором, и 
туда не зайдешь, — рассказывает «МК» болель-
щик из Египта Набийе, приехавший на ЧМ-2018 с 
9-летним сыном. 

Проблемой оказалось и пресловутое пиво. 
Одни родители жаловались, что его слишком много 
и дети видят, как люди вокруг глушат его литрами. 
Хочется спросить: а что нужно пить на футбольном 
празднике? Лимонад? К слову, некоторые мамы и 
папы заметили, что в барах пива стало больше, а вот 
того же лимонада — меньше. Что ж, может, следует 
водить детей в более домашние кафе? 

Дальше перед родителями встает совсем уж 
деликатная проблема.

— Мой малыш захотел в туалет, — говорит 
Сесилия из Мексики. В Россию она приехала с 
мужем и пятилетним сыном. — Мы не нашли ни 
одной кабинки, пришлось заходить в какое-то за-
ведение, просить, чтобы нас пустили...

Но много и положительных эмоций. Молодая 
семья из Марокко, которая отдыхала вместе со 
своим одиннадцатимесячным ребенком Джудом 
в Александровском саду, ходит на матчи вместе 

с малышом:
— Комфортно ли ему, когда мы вместе посе-

щаем матчи? Я думаю, что да. Скорее, это неудобно 
для родителей, ведь на арену нельзя брать коля-
ски. После матча мы обычно фотографируемся на 
стадионе и уезжаем в отель, так как наш мальчик 
еще очень мал и ему нужен отдых после такого 
насыщенного дня.

Открытые и дружелюбные панамцы приехали 
болеть за свою сборную большой семьей. Восьми-
летний Адриан поделился своими впечатлениями 
о чемпионате по футболу:

— В России мне очень нравится. Я бы вернул-
ся сюда вновь! Мне интересно посещать матчи и 
смотреть, как играют мои кумиры. Вся моя се-
мья прилетела в Москву, чтобы поболеть за нашу 
команду!

Его старшая сестра Адриана считает — да, 
братик видит на стадионах пьющих людей, но ведь 
на то и нужны родители, чтобы учить, «что такое 
хорошо, а что такое плохо».

— Мы говорим ему, что это неправильно, — 
разъясняет девушка. — Кроме того, безопасность 
на стадионе всегда на высшем уровне. Так что об 
этом беспокоиться не стоит.

Для некоторых зарубежных гостей футбол 
является семейной традицией. Например, болель-
щики из Колумбии приехали в Россию дружной 
компанией — тремя семьями. В одной из них — три 
ребенка. Десятилетний Сантьяго поделился своими 
эмоциями о чемпионате мира:

— Я очень счастлив! Во время матчей я вместе 
с другими болельщиками громко кричу и болею за 
команду. В нашей семье все очень любят футбол, 
поэтому чемпионат мира для нас большой празд-
ник. Мой любимый игрок национальной сборной 
— Хамес Родригес. Он просто великолепен на поле! 
Но сам футболистом я быть не хочу, существуют 
более интересные профессии для меня. Футбол 
увлекательно смотреть, но самому выйти на поле 
мне не хотелось бы. 

Мама Сантьяго рассказала о том, как их семья 
обычно отмечает победу сборной или их любимого 
клуба:

— Конечно, вокруг много веселящихся и 

танцующих людей с кружкой пива в руке. Ну, это 
же победа! Мы празднуем так же. Дети всегда с 
нами, они настолько увлечены своими играми, что 
не обращают внимания на нас.

Детский и семейный психолог Ксения Ис-
томина разъяснила, как на малыша может повлиять 
атмосфера на стадионе:

— Самое главное для любого ребенка на 
подобном мероприятии — ощущение собствен-
ной безопасности, — говорит психолог. — Ведь 
спортивный матч — это толпы народу, постоянный 
шум, а это является стрессом даже для взрослого 
человека. Стресс в определенной степени важен 
и нужен для развития, но он должен быть умерен-
ным, чтобы не нанести ребенку психологическую 
травму. Также важно учитывать индивидуальность 
каждого ребенка. Если ваш ребенок активный, 
общительный и всегда готов к новому опыту — 
да, вероятно, ему понравится такое масштабное 
мероприятие. Если же ребенок тихий и ему нужно 
долго «включаться» и настраиваться, то имеет 
смысл подумать, а надо ли.

Еще один важный момент — стоит ли брать 
детей на праздник после матча? Должен ли видеть 
малыш все эти лица, опьяненные победой люби-
мой сборной?

— Само по себе празднование победы — пре-
красное времяпрепровождение в приподнятом на-
строении, но бары и клубы в любом случае являются 
не самым удачным местом для детей, — разъясняет 
Истомина. — Взрослые, как правило, отмечают 
подобные события алкоголем. Дети наблюдают за 
всем этим и, повзрослев, перенимают такую модель 
поведения. Более того, встает вопрос о безопас-
ности. Очень часто возникают конфликты среди 
болельщиков разных команд, и меньше всего при 
них нужно присутствовать детям. То, что взрослому 
кажется рядовым событием, для ребенка может 
стать психологической травмой. Поэтому, если вы 
заботитесь о благополучии ребенка, лучший ва-
риант празднования — в комфортной, безопасной 
обстановке. 

Антон РАЗМАХНИН, Любовь КУЛЯБКО, 
Евгения КРИВЦУН,  

Екатерина ТОРГУШИНА.

Миша с папой. 

ФАНАТЫ МЛАДШЕГО ВОЗРАСТА
«МК» выяснил, с чем сталкиваются в Москве болельщики с детьми

НИГЕРИЙЦЫ ПРИЕХАЛИ...
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Домашний мундиаль вот уже две не-
дели дарит нам яркий футбольный 
праздник, на котором случаются и нео-
жиданности: сборная России впервые 
за 32 года выходит в плей-офф ЧМ, у 
Салаха и Ко ничего не получается, Ро-
налду и Месси не забивают пенальти, 
а ироничные реплики о возрасте Сер-
гея Игнашевича канут в Лету. Тем бо-
лее рекорд в номинации «самый воз-
растной игрок в истории ЧМ» ставит 
вовсе не защитник сборной России. 
По крайней мере, пока. 

45-летний египетский вратарь Эссам аль-
Хадари появляется на поле в матче против 
команды Саудовской Аравии. И уже вписывает 
свое имя в историю, становясь, так сказать, 
самым взрослым игроком чемпионата мира. 
Предыдущий рекордсмен — колумбийский 
вратарь Фарид Мондрагон (43 года). 

А в завершение первого тайма в ворота 
египтян назначают пенальти. «Без шансов», 
— сказали бы пессимисты, но легенда египет-
ского футбола аль-Хадари в ответ, вероятно бы, 
улыбнулся. И так же, как и произошло в матче 
с саудовцами, хладнокровно отбил пенальти. 

Сборная Египта проиграла, но это уже не 
имело никакого значения. 

В Волгограде Эссам аль-Хадари осуще-
ствил свою мечту. Он как-то сказал, что за-
воевал 37 различных трофеев, сыграл непри-
лично много игр за национальную команду 

(159!), но желал большего. Участия в мундиале. 
Можно сказать, Россия — страна чудес. Правда, 
египетский вратарь на этом останавливаться 
не собирается. В его планах — выступление 
на ЧМ-2022.

«МК» обратился к экспертам, которые 
точно знают нюансы внутренней вратарской 
кухни. Мнения, к слову, разошлись. 

Руслан Нигматуллин, экс-вратарь 
сборной России по футболу, участник 
ЧМ-2002:

— Он даже старше меня, при том что я 
закончил карьеру в сборной уже 10 лет назад. 
У каждого разная физическая подготовка. Мож-
но позавидовать его здоровью и, видимо, не 
позавидовать уровню вратарей в Египте, раз 
молодежь дает расслабиться. В таком возрасте 
сложно демонстрировать высококлассную игру. 
Я тоже могу отбить пенальти даже сейчас, но в 
45 лет быть равноценным с молодым, 30-лет-
ним вратарем практически невозможно.

Анзор Кавазашвили, советский футбо-
лист, дважды признанный лучшим врата-
рем СССР; участник ЧМ-1966, на котором 
сборная Советского Союза добралась до 
полуфинала:

— Это здорово, если в моральном и пси-
хологическом состоянии он соответствует вы-
соким требованиям основного состава нацио-
нальной сборной. Обычно говорят, что вратари 
— самые умные люди из футбольной команды. 
Назвал бы их компьютерами, которые работают 
без ошибок: дело не в том, что он всегда должен 

ловить мячи, а в том, что вратарь — лидер. И, 
несмотря на три поражения сборной Египта, 
не могу обвинить вратарей в том, что плохо 
играли и так же руководили игроками. 

— Некоторые ваши коллеги отмеча-
ют, что отбить пенальти не так уж сложно. 
Согласны?

— Конечно, нет. Лучшие вратари больше 
всех отражают одиннадцатиметровые удары. 
Просто вообразите, что после этого проис-
ходит: партнеры по команде обнимают гол-
кипера, целуют, хлопают по плечу. Поэтому, 
конечно же, совсем не просто. 

— А в 49 лет? Аль-Хадари собирается 
продолжить карьеру. 

— Ох, любой вратарь сам чувствует, когда 
нужно уходить. Я, например, завершил карьеру 
в 31. Для вратаря рост 178 см не считался, ска-
жем так, оптимальным. На каждый мяч из-за 
этого приходилось прыгать, тогда как высокие 
голкиперы могли иногда просто дотягиваться 
до мяча. Мне было очень сложно справиться 
с нагрузками. Но если аль-Хадари ощущает, 
что у него есть возможность в физическом и 
психологическом планах ждать еще 4 года, 
дай бог.

— Сможет ли так долго играть Игорь 
Акинфеев?

— Многое ведь зависит от нагрузок. У 
Игоря они большие и в клубе, и в сборной. Не 
знаю, насколько хватит здоровья… Пускай до 
пятидесяти лет играет, буду только рад. 

Дарья ГИРИКОВА.

СПОРТ
ТЕМА НЕДЕЛИ
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«Команда Испании потеряла свою стабиль-
ность, свой огонек, свой эмоциональный кон-
троль», — вздыхают журналисты газеты El Pais. 
По их мнению, у национальной сборной, конечно, 
были свои «хорошие моменты» на чемпионате, 
но количество «плохих» удручает. Команде нуж-
но «восстановить свою уверенность» и усилить 
защиту, считает El Pais. Как видно, не только в 
России принято критически относиться к игре 
своей сборной. Россиянам может показаться, что 
испанцы вполне неплохо выступили на прошед-
ших матчах, но их болельщики привыкли к более 
впечатляющим результатам, поэтому выглядят 
разочарованными. 

В том числе и поэтому предстоящую встречу 
с командой России мало кто считает легкой. Веду-
щее спортивное издание Marca выпустило статью 
под названием «Пять великих опасностей России». 
Одна из них — это то, что россияне нынче хозяева 

чемпионата. 
На нашей сто-
роне будет под-
держка невероятного 
количества болельщиков на ста- дионе «Лужники», 
а Испания будет играть в Москве впервые с момен-
та развала Советского Союза. В прошлый раз наши 
команды сходились в Санкт-Петербурге в 2017 году, 
и тогда матч закончился со счетом 3:3. 

Четыре другие опасности — это наши игроки 
и их сильные стороны. По мнению Marca, испан-
цам стоит бояться высокого роста нападающего 
Артема Дзюбы — 196 см, который «обусловливает 
многие его наступательные действия». Среди дру-
гих опасных игроков издание называет Алексан-
дра Головина и его «неожиданные ходы, которые 
только он и находит», Дениса Черышева — «одно 
из величайших открытий этого чемпионата» и 
Александра Самедова — «мастера стратегических 

маневров».
Испанцам нужно срочно подтянуть ослабшую 

защиту, заключают авторы издания, иначе «смер-
тельный дуэт» Головина и Черышева доставит им 
много неприятностей. 

«Мы стали первыми в группе, что и было на-
шей целью, хотя игра оставляла желать лучшего, 
— признал в интервью Marca капитан испанской 
сборной Серхио Рамос. — Сейчас нам предстоит 
сложная игра, надеюсь, мы сможем блестяще 
сыграть против России. Она играет на высоком 
уровне, но я рассчитываю, что мы сможем навязать 
ей нашу игру». 

Портал ESPN Deportes тем временем под-
черкивает: «Испания очень плохо показала себя 
в групповом этапе, еле-еле выйдя в одну восьмую 
финала. Сборная вселяет мало оптимизма, но со-
мнений в команде России еще больше». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

День 14-й
ГРУППА F

Южная Корея—Германия. 
Среда, 27 июня. 17.00 (здесь и везде время 
московское). Казань, «Казань Арена». Прямая 
трансляция на Первом канале. 

Мексика—Швеция. 
Среда, 27 июня. 17.00. Екатеринбург, «Ека-
теринбург Арена». Прямая трансляция на 
«Матч! ТВ».
Интрига — именно из-за нее мы так любим 
футбол. При определенных раскладах даже 
сборная Мексики, лидирующая в этом игро-
вом квартете, может остаться за бортом плей-
офф и досматривать мундиаль в качестве 
зрителя! И если подобный расклад выглядит 
все же фантазией, то битва за вторую путевку 
к заветному трофею ожидается нешуточная. 
Удастся ли шведам крупно обыграть южноа-
мериканцев? А вдруг и корейцы захотят по-
ложить первые очки в свою копилку, пусть и 
в последнем для них матче в России, и тем 
самым насолить подопечным Йоахима Лёва? 
Одна из сборных, без преувеличения топовая, 
а возможно, даже и действующий чемпион 
мира, завтра уже точно отправится домой. 

Группа Е
Сербия—Бразилия. 

Среда, 27 июня. 21.00. Москва, стадион 
«Спартак». Прямая трансляция на Первом 
канале. 

Швейцария—Коста-Рика. 
Среда, 27 июня. 21.00. Нижний Новгород, 
стадион «Нижний Новгород». Прямая транс-
ляция на «Матч! ТВ».

Кудесники мяча бразильцы своей игрой 
на чемпионате болельщиков пока, прямо 
скажем, не удивляют. Чего не скажешь про 
сборную Швейцарии, которая смогла на-
вязать борьбу пентакампеонам и обыграть 
сборную, за которую болеет, пожалуй, людей 
немногим меньше, чем за дружину Станис-
лава Черчесова. Речь, конечно же, о команде 
Сербии. Именно упущенная на последних 
минутах ничья в матче против Швейцарии 
с привкусом политики может дать сербам 
импульс, необходимый для выхода из группы. 
А если костариканцы еще и забьют альпий-
ской команде, то нашим балканским братьям 
может хватить и ничьей. На других надейся, 
а сам не плошай — именно этот девиз стоит 
взять на вооружение всем командам квартета 
Е, ведь их дальнейшая судьба на турнире за-
висит не только от соперников по группе, но 
и в первую очередь от них самих.

АНОНС

ЭКСПЕРТ ОТКЛИКИ

СПОРНЫЙ МОМЕНТ ВНЕ ИГРЫ

ЦИФРЫ
Чемпионат мира  
по футболу. 3-й тур

ГРУППА А 
Уругвай—Россия — 3:0 (0:2)
Суарес, 10 (1:0). Черышев, 23 (2:0 — в свои 
ворота). Кавани, 90 (3:0). 
Россия: Акинфеев. Кудряшов, Кутепов, Игна-
шевич. Смольников. Газинский (Кузяев, 46), 
Самедов, Зобнин, А.Миранчук (Смолов, 60). 
Черышев (Фернандес, 38). Дзюба. 
Саудовская Аравия — Египет — 2:1 (1:1)
Салах, 22 (0:1). Аль-Фаридж, 45+ (1:1 — с пе-
нальти). Аль-Доссари, 90+5 (2:1). 

Итоговое положение: 
 И В Н П М О
1. Уругвай 3 3 0 0 5-0 9
2. Россия 3 2 0 1 8-4 6
3. С.Аравия 3 1 0 2 2-7 3
4. Египет 3 0 0 3 2-6 0

ГРУППА B
Иран—Португалия — 1:1 (0:1)
Куарежма, 45 (0:1). Ансарифард, 90+ (1:1 — с 
пенальти). 
Испания—Марокко — 2:2 (1:1)
Бутаиб, 14 (0:1). Иско, 19 (1:1). Эн-Несири, 81 
(1:2). Аспас, 90+1 (2:2) 

Итоговое положение: 
 И В Н П М О
1. Испания 3 1 2 0 6-5 5
2. Португалия 3 1 2 0 5-4 5
3. Иран 3 1 1 1 2-2 4
4. Марокко 3 0 1 2 2-4 1

Наши эксперты поделились ожида-
ниями от противостояния сборных 
Испании и России в 1/8 финала 
чемпионата мира. 

Главный тренер сборной 
России по футболу с 

1996 по 1998 год Борис 
ИГНАТЬЕВ:
— Как показывает прак-
тика, противостоять в 
современном футбо-

ле можно любой ко-
манде, но ясно, что 

нам достался самый 
сложный соперник. 

Даже если иметь в виду Португалию 
и Иран. Испания из этой группы с 

точки зрения решения командных задач 
наиболее трудна. Они играют в сложный 
футбол, он сложно воспринимается противни-
ком. Тотальный контроль мяча выхолащивает 
конкурента физически и психологически. Игра 
без мяча лишает футболистов положительных 
эмоций, которые привносит любой матч.

Возможно, этому составу испанской сбор-
ной недостает вычурности, пробивной силы, но 
любой ее участник может взять игру на себя и 
плодотворно закончить атаку. В основном они 
играют за счет позиционных атак, поэтому, когда 
у них нет пространства, в принципе, становится 
труднее вскрывать оборону соперника. Этими 
особенностями мы и можем воспользоваться. 
Очень важно для нас командное взаимодействие, 
а не конкретные персоналии.

Если говорить о приблизительных штрихах, 
надо играть так, как против Салаха, но на каждом 
участке поля. С Уругваем мы играли в открытый 
футбол, результат не давил на нас. Действовать 
так с испанцами ни в коем случае нельзя. Нам 
нужно ждать их на своей половине поля и играть 
на контрвыпадах. 

Одним словом, конкурировать с ними можно, 
но будет сложно. 

■ ■ ■
Илья КАЗАКОВ,  глава пресс-

службы сборной России на 
том самом чемпионате 

Европы-2006: 
— Сильнее ли сборная 
Испании образца 2008 
года нынешней «Крас-
ной фурии» и сыграет 

ли нам на руку отставка 
Лопетеги?

— Определенно сыграет. 
Все-таки Фернандо Йерро в первую очередь 

футбольный менеджер, а не тренер. Его 
работа на чемпионате мира пока не впечатляет. 
Несмотря на это, сборная Испании все равно 

остается командой топ-уровня, но мне кажется, 
что их потолок под его руководством — это 
четвертьфинал. По составу в 2008 году они 
были гораздо сильнее: Хави, Пуйоль, Торрес 
и, конечно же, Сенна — натурализованный 
бразилец, личная находка Луиса Арагонеса... 

Но, повторюсь, испанцы все равно фавориты и 
сильнейшая сборная.

— Тем не менее из нашего «бронзо-
вого» состава на чемпионате мира сей-

час играют и Жирков, и Игнашевич, и 
Акинфеев. Можете оценить их игру в 
сравнении с Евро?

— Игнашевич проводит потрясающий 
чемпионат. В его возрасте процент выигранных 
единоборств просто поражает. Пожалуй, лучший 
в текущем составе. Про игру Игоря Акинфеева 
сказать что-то сложно. В первых двух матчах ра-
боты у него почти не было, однако после первого 
пропущенного мяча от Уругвая, который все же 
случился из-за его ошибки, смог собраться и 
провести весь оставшийся матч на нормальном 
уровне. А Жирков так и по сей день остается 
лучшим левым защитником в России. Игрок миро-
вого уровня. Поражение же от Уругвая, пожалуй, 
можно списать на то, что тренерский штаб думал 

о предстоящей игре в 1/8 финала.
— Как стоит играть против испанцев? 

Закрыться и ждать свой момент?..
— Иран и Марокко, которые явно слабее 

испанцев и их соседей, не стали закрываться. 
Да, первым номером они не играли, но персы 
показали хороший, сбалансированный футбол и 
могли забить, а марокканцы так вообще удиви-
ли: они играли в атаку. Нашей команде главное 
правильно настроиться и думать конкретно о 
предстоящей игре, она должна стать их глав-
ной целью на ближайшие дни. Хочется, чтобы 
команда играла с душой, в полную силу. Так, как 
мы за нее болеем. 

Экс-форвард сборной России, 
бывший игрок московского 

«Спартака» и испанской 
«Сельты» Александр 
МОСТОВОЙ: 
— Футбол — такая игра, 
что за 90 минут может 

произойти все что угодно. 
Мы каждый раз убеждаемся 

в этом. Уругвай «отгрузил» 
нашим три гола, а Испания сы-

грала вничью с Марокко — сборной, которая уже 

не имела никаких шансов на выход в плей-офф. 
Неплохие команды тоже проигрывают и уезжают 
домой. Ясно, что шансы у испанцев в 1/8 будут 
немного выше, но мы играем дома, на своем 
стадионе. В процентном соотношении сказал бы, 
что 60/40 в пользу Испании. Но может быть все.

Испанцы, прежде всего, любят держать мяч. 
Это очень техничные игроки высокого класса. В 
сборной много игроков, которые побеждали в 
Лиге чемпионов. В остальном — обычный фут-
бол. Другое дело, что это будет принципиальный 
матч, проигрывать здесь нельзя, иначе — вылет 
с чемпионата.

Выйдут футболисты, будут играть друг про-
тив друга. Кто сильнее, тот и выиграет. Что по-
лучится в итоге, не знает никто, даже главный 
тренер. Вон перед матчем с Уругваем 9 человек 
из 10 кричали: «Мы в порядке, сильные, выигра-
ем». И что дальше? Нам забили три гола, а мы 
ни одного. Посмотреть бы сейчас на тех, кто 
кричал, что мы всех разорвем… Болельщики 
имеют право на такие оценки, специалисты — 
нет. Единственное, что говорил я: «Мы выйдем 
из этой группы». И вышли.

Ульяна УРБАН, Анастасия КЛЮКИНА,  
Савва ТИМОФЕЕВ.

Чемпионат мира в России уже стал ре-
кордным по числу назначенных 11-ме-
тровых ударов (на момент написания 
материала сборные били пенальти уже 
19 раз), а ведь еще не завершился даже 
групповой этап. Прошлое достижение 
равнялось 18 пенальти за турнир — имен-
но столько назначали рефери в 1990-м, 
1998-м и 2002 годах. Причина тому, счи-
тают специалисты, — введение системы 
видеоповторов. Хотя взаимодействием 
главных арбитров и видеоассистентов 
довольны не все.

Мир долго сопротивлялся введению новых 
технологий в виде спорта номер один. Футбол — 
как сама жизнь, а жизнь несправедлива. И благо-
даря этой несправедливости мы живем легендами 
о Марадоне и «руке Бога». Только в футбол давно 
пришли большие деньги, и таким красивым жу-
ликоватым легендам там больше не место. Когда 
судья засчитал гол Франции в ворота Ирландии 
в решающем матче за выход на ЧМ-2010, перед 
которым Тьерри Анри подыграл себе рукой, власти 
Ирландии всерьез обсуждали возможность подать 
в суд на ФИФА. Ведь помимо мундиаля федерация 
футбола страны лишилась денег, которые ФИФА 
выплачивает сборным-участникам. 

А уж когда в Международной федерации фут-
бола сменилась власть, о введении видеповторов 
заговорили по-настоящему. Она была протестиро-
вана на Кубке конфедераций в прошлом году, и вот 
теперь, в 2018-м, любители футбола, футболисты, 
тренеры и журналисты спорят, так ли она хороша, 
как обещали.

■ ■ ■
Перед стартом чемпионата мира глава судей-

ского комитета ФИФА Пьерлуиджи Коллина и глава 
судейского департамента ФИФА Массимо Бузакка 
разъясняли преимущества системы VAR (Video 
Аssistant Referee) и принципы ее работы.

У VAR есть центральный офис, расположен-
ный в Международном вещательном центре. В 
нем 10 экранов, по которым за происходящим на 
поле наблюдают четверо судей и четверо опера-
торов. Кроме того, на каждом стадионе комната 

с оборудованием для видеофиксации, там тоже 
сидят судья и оператор. У каждого арбитра на поле 
— наушник для связи с видеоассистентами. А на 
поле установлено 35 камер, которые и передают 
картинку со всевозможных ракурсов на экраны.

За чем следят видеоарбитры? За забитыми 
или незабитыми мячами, офсайдами, фолами, 
наказываемыми пенальти или красной карточкой, 
штрафными ударами. Видеоассистенты могут 
подсказывать главному арбитру, но окончательное 
решение он принимает сам. Также рефери может 
сам пойти и посмотреть повтор на специальном 
экране. Но ни игроки, ни тренеры не имеют права 
просить просмотр. За жест, показывающий экран, 
судья даже может наказать желтой карточкой.

Что сказали Коллина и Бузакка о 
нововведении?

«Сейчас судьям будет гораздо проще. С вве-
дением системы видеопомощи судьи перестают 
постоянно думать о том, что могут совершить 
ошибку. Ведь они тоже люди».

«Система видеоповторов работает как пре-
вентивная мера. Такие иногда незаметные для ар-
битра действия, как удар локтем в лицо исподтишка 
или симуляция, теперь не уйдут от внимания».

«Для нас важно, чтобы результат матча был 
справедливым. Если гол был забит из положения 
«вне игры», то справедливо будет его отменить. И, 
возможно, это вернет шанс другой команде на про-
ход дальше по турнирной сетке. Ни одному судье 
не хочется быть ответственным за несправедливый 
исход, который войдет в историю».

«Боковым судьям дана установка не торо-
питься поднимать флажок при определении по-
ложения вне игры в неоднозначных ситуациях, пока 
не последует обращение к видеоассистентам. А 
главным судьям рекомендовано не давать свисток 
на перерыв или об окончании матча, пока все спор-
ные моменты не будут решены. Но останавливать 
и рушить игру без лишней надобности тоже не 
рекомендовано».

■ ■ ■
Ситуации на чемпионате мира, когда 

арбитр использовал видеопросмотр эпизо-
да и только тогда принимал или менял свое 

решение.
Испания — Марокко (2:2). Испания проигры-

вала, когда в компенсированное время Яго Аспас 
забил мяч. Судья засчитал его после просмотра 
видеоповтора.

Иран — Португалия (1:1). Чтобы определить, 
какого наказания заслуживает Криштиану Ро-
налду за фол на Пуралиганджи, арбитр пошел к 
экрану. В итоге показал желтую карточку, за что 
был нещадно раскритикован главным тренером 
сборной Ирана и многими журналистами. «Удар 
локтем — это красная карточка. Нельзя быть не-
множко беременной. Или да, или нет. Это не вопрос 
судейства, это вопрос отношения. В правилах 
не написано, что Месси или Роналду могут так 
играть», — сказал Карлуш Кейруш. Некоторые 
считают, что парагвайский рефери Энрике Касерес 
Вильяфанте просто побоялся карать футбольную 
звезду красной карточкой и лишать Португалию 
своего джокера в 1/8 финала.

Бразилия — Коста-Рика (2:0). Главный судья 
Бьорн Куйперс уже было назначил пенальти в во-
рота Кейлора Наваса (голкипера Коста-Рики) за 
нарушение в штрафной на Неймаре. Однако услы-
шал в наушник совет от ассистентов посмотреть 
эпизод. После просмотра наказание отменил, 
увидев, что бразилец симулировал.

Ситуации, когда рефери мог бы обратить-
ся к видеопомощи, но не стал.

Уругвай — Россия (3:0). На 70-й минуте Диего 
Годин в штрафной Уругвая нарушил правила на 
Артеме Дзюбе. И, несмотря на то что видеоарбитры 
внимательно рассматривали этот эпизод, сам глав-
ный рефери не стал использовать видеопросмотр, 
и наказание назначено не было.

Германия — Швеция (2:1). «Пенальти в нашем 
матче был стопроцентным», — сказал Андреас 
Гранквист о ситуации, когда со стороны сборной 
Германии было нарушение на Маркусе Берге. Тогда 
арбитр мог использовать видеоповтор и не стал 
назначать пенальти.

Аргентина — Исландия (1:1). Исландцы могли 
быть наказаны 11-метровым ударом, когда Сай-
варссон в своей штрафной сбил Павона, ударив 
его по голеностопу. Польский рефери Шимон 
Марциняк не стал обращаться к экрану, и наказания 
не последовало.

■ ■ ■
Что говорят о VAR?
Гари Линекер, бывший футболист, третий 

бомбардир в истории сборной Англии: «Мне нра-
вится VAR. Видеоповторы делают спокойные игры 
более драматичными. Но не нужно смотреть по-
вторы в ясных и очевидных моментах».

Нордин Амрабат, полузащитник сборной 
Марокко: «Видеоповторы — полное дерьмо».

Дидье Дрогба, лучший бомбардир в истории 
сборной Кот-д’Ивуара: «Система видеоповторов 
— хорошая вещь. Сегодня мы хотим, чтобы игроки 
были как можно быстрее, мяч легче, соответствен-
но, он тоже более быстрый, и нужно эволюциони-
ровать вместе со временем. Я бы хотел, чтобы они 
появились гораздо раньше, когда я играл».

Ульяна УРБАН.

Экс-вратарь московского «Динамо», 
дублер и ученик великого Льва Яшина, 
заслуженный тренер России и постоян-
ный эксперт «МК» Олег Иванов проком-
ментировал поражение сборной Рос-
сии в матче ЧМ-2018 от национальной 
команды Уругвая (0:3).

— Мне хотелось бы в первую очередь сей-
час проговорить действия голкипера и защиты. 
Давайте вспоминать.

При первом голе наш вратарь Акинфеев 
закрыл стенкой дальний угол ворот, а сам встал 
в ближний, немного сместился вправо, но не 
успел дотянуться до мяча, пущенного влево от 
него. В этом моменте, я считаю, Игорь сработал 
неудачно. 

Во втором голе был рикошет от Черышева. 
Акинфеев бросился в другой угол, устремился 
за мячом, но не смог его достать. 

В третьем мяче вратарь не виноват. Там 
было добивание. На первый удар Игорь среаги-
ровал, отбил перед собой. Защитники должны 
были его подстраховать, а они все останови-
лись как вкопанные и смотрели, как голкипера 
«расстреливают». Такое нельзя допускать, надо 

всегда идти до конца. Вратарю трудно ловить 
такие мячи намертво. 

Пару раз Акинфеев выручил на выходах 
один на один. Но в случае с голами он все-таки 
не помог. Я констатирую по факту: мог выручить, 
но не выручил. 

Еще в начале матча Газинскому не надо 
было сбивать соперника на подступах к штраф-
ной площади, нарушать правила. Кутепов уже 
закрывал этот удар. Штрафной удар Суареса, 
конечно, деморализовал нашу сборную. Пошла 
какая-то осторожность, неуверенность в дей-
ствиях. Мы потеряли потенциал, который был 
набран в предыдущих матчах. Пропали прежние 
ловкость и быстрота. С этого и началась цепь 
ошибок: второй гол, нарушения Смольникова… 
Эта цепная реакция ошибок выбила почву из-под 
ног нашей команды.

Но мы восстановимся. Ничего другого про-
сто не остается. У нас хорошее движение, физи-
ческая, функциональная подготовка. Только надо 
верить в свои силы, выигрывать единоборства, не 
допускать брака в коротких и средних передачах 
— тогда достойно сыграем в 1/8 финала. Нужно 
активно атаковать. Пример — сборная Колумбии 
или Германии. Вот так надо выходить на игру, с 
такой мотивацией. Должен быть настрой — по-
беждать. Выбора у нас нет. Испания — соперник 
очень и очень серьезный!

Анастасия КЛЮКИНА,  
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Ученик Льва Яшина —  
о поражении российской 
сборной

ФУТБОЛ ПРИ СВЕТЕ VAR

Насколько 
изменит игру 

миллионов 
повтор 

спорных 
эпизодов?

Почему защитники смотрели,  
как «расстреливают» НАШЕГО КИПЕРА

«Аль-Хадари? Да пусть  
и Акинфеев играет до 50»

Эксперты комментируют 
возрастной рекорд египетского 

вратаря на ЧМ-2018

В матче одной восьмой финала чемпионата мира по футболу сборной 
России предстоит встретиться с командой Испании. Не секрет, что ис-
панцы — одни из самых сильных игроков на мундиале, поэтому неко-
торые российские болельщики морально приготовились к поражению. 
Однако испанские спортивные издания отнюдь не считают, что исход 
предстоящей игры предрешен. Россию они считают довольно сильным 
соперником, а свою сборную по традиции ругают: мол, рассла-
бились ребята на чемпионате и, если не соберутся, могут 
уступить «смертельному дуэту» Черышева и Головина. 

Что пишут 
испанские СМИ 

про предстоящую 
игру их команды  

с Россией

ИСПАНИЯ СЧИТАЕТ НАС 
СИЛЬНЫМ СОПЕРНИКоМ

c 1-й стр.

РОССИЯ 
СРАЗИТСЯ  

С САМЫМИ 
ДОРОГИМИ

Сборная России образца 2018 
года: теперь наши ожидания и 

наши проблемы — общие.

Испания прошла 
в 1/8 финала, 
пощекотав 
нервы своим 
поклонникам. AP

AP
AP

AP

AP
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предлагаю
❑ замена замков. Ремонт 

дверей
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ москвичка добродушная, 

симпатичная, стройная, 
активная оптимистка 
без вредных привычек. 
Познакомлюсь 
со свободным 
москвичом-славянином, 
самодостаточным, 
бескорыстным 
оптимистом, без вредных 
привычек. 62–75 л. 
Для общения 
и взаимоподдержки:
т. 8-985-100-45-65

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ платы, КМ, 155

т. (495)945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

❑ юрисконсультЪ
т. 8-495-912-91-16

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ЛЮБАЯ 

станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых по Москве!
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑  отдых!
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно
т. 8-925-468-12-00

 расслабление!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
т. 8-903-262-32-16
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Апатия» невыспавшегося 
и заболевающего ребенка. 4. Финальный «аккорд» 
футбольного матча. 10. Длинная галерея, соеди-
няющая два здания. 11. «Почтение-уважение» в 
речи тинейджеров. 13. Бисквитный «подсвечник» 
на праздничном столе. 14. «Богатырь» или «ра-
нет» среди яблок. 15. Детективная контора. 16. 
Проныра, умеющий находить выход из трудного 
положения. 18. Столбик фамилий на бумаге. 20. 
Массивный перстень с изображением дворян-
ского герба. 22. Охранник, выдворяющий из 
ресторана пьяных и скандалящих посетителей. 
23. Спорт, который бывает легким и тяжелым. 24. 
Пафос ораторской речи. 27. Любовница Якина в 
устах другой любовницы. 30. Житель Набережных 
Челнов. 32. Американец в речи мексиканца. 34. 
Храбрость бойца, награжденного медалью. 35. 
Общее согласие, к которому пришли участники 
переговоров. 36. Форма рабочего кабинета До-
нальда Трампа. 38. Козырь в волосах Самсона. 
39. Краткое собрание для решения неотлож-
ных вопросов. 40. Наука Геродота. 41. Разре-
шение спора без суда. 42. Техника узелкового 
плетения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клапан для регулирования 
расхода жидкости. 2. Клятва, данная перед икона-
ми в церкви. 3. Разговорчивый приятель, никогда 
не выполняющий своих обещаний. 5. Первый пункт 
в экзаменационном билете по физике. 6. Интим, 
которого «не было в СССР». 7. Разбор и оценка 
музыкального произведения. 8. Тюремная камера, 
где нет соседей. 9. Симпатичная танцовщица в 
кабаре. 10. Пирушка с участием призывника, его 
родственников и друзей. 12. Раздобревший кли-
ент диетолога. 17. Группа близко расположенных 
друг к другу морских островов. 19. Возвышение, 
служащее основанием памятника. 20. Незаконное 
опубликование чужого произведения под своим 
именем. 21. Веселый соперник Пьеро. 25. Звание 
Колчака и Нельсона. 26. «Диплом» школьного 
выпускника. 27. Временная изоляция заразных 
больных. 28. Корона, которая является симво-
лом монархической власти. 29. Земледелец с 
дипломом. 31. Производственное поручение. 33. 
Радиус распространения деревенских сплетен. 
34. Грамматическое ядро предложения. 37. Пе-
сенный сезон Попрыгуньи Стрекозы в басне. 38. 
Вино из яблочного сока.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Секунда. 4. Всадник. 10. Подачка. 11. Острота. 13. Балл. 14. Ярмо. 15. 
Оккупация. 16. Лацкан. 18. Кадило. 20. Грешник. 22. Водевиль. 23. Кладовка. 24. Заусенец. 27. 
Демократ. 30. Колокол. 32. Ракурс. 34. Танцор. 35. Холодрыга. 36. Плов. 38. Зона. 39. Трудяга. 
40. Нокдаун. 41. Квадрат. 42. Юморист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стебель. 2. Угол. 3. Дракон. 5. Сорняк. 6. Дитя. 7. Колобок. 8. Карусель. 9. 
Соратник. 10. Плацебо. 12. Артишок. 17. Аксессуар. 19. Автошкола. 20. Грибник. 21. Крахмал. 
25. Анекдот. 26. Целлофан. 27. Доктрина. 28. Аукцион. 29. Пропуск. 31. Арбалет. 33. Сходка. 
34. Тандем. 37. Вред. 38. Зубр.

не пРОпуСти

■  «Когда любовь заканчивается, всегда грустно» 
– Иева АНДРЕЕВАЙТЕ рассталась с моло-
дым человеком

■  «Раз уж женился, неси этот крест» – Агния 
КУЗНЕЦОВА и Максим ПЕТРОВ отметят три 
года совместной жизни 

■  «Раздолбайство и влюбчивость – синонимы» 
– Алексей АГРАНОВИЧ показывает себя с 
новой стороны

■  Спорт и секс: вспоминаем романтические 
увлечения РОНАЛДУ, МЕССИ, МАРАДОНЫ, 
ПИКЕ и других звезд футбола

ЧИТАЙТЕ  
В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

пОСлеДний День пОДпиСКи нА «МОСКОВСКий КОМСОМОлеЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
27 июня с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК», со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 июня с 8.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Проспект Вернадского», 
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
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Жизнь легка всегда, 
когда подписчик ты «МК»!

26 июня Москва, как и все мировое со-
общество, отметила Международный 
день борьбы со злоупотреблением нар-
котическими средствами. Работа сто-
личных врачей и властей в этом направ-
лении ведется постоянно. И она уже 
дала свои результаты. Так, если в былые 
годы среди студентов и школьников вы-
являли до 10% тех, кто пробовал нарко-
тики, сейчас это количество составляет 
доли процента. А в городе созданы все 
возможности и для лечения, и для про-
филактики наркозависимости. 
К Международному дню борьбы с нар-
команией приурочили открытие нового 
Центра профилактики зависимого по-
ведения, куда может обратиться любой 
москвич. 

С 2013 года в столице разрешили прово-
дить тестирование школьников и студентов (в 
общем, молодых людей в возрасте от 13 лет и 
до окончания вуза) на предмет употребления 
наркотиков. И с 2014 года заболеваемость стала 
стремительно снижаться. 

«Поначалу нам приходилось долго убеждать 
родителей, что им это выгодно. Потом все как-то 
привыкли. И вот теперь мы имеем то, что имеем. 
Среди учащихся мы выявляем употребление нар-
котиков крайне редко. Общий уровень количества 
пациентов с наркологической зависимостью в 
городе тоже снизился», — отмечает главный 
внештатный специалист психиатр-нарколог Де-
партамента здравоохранения Москвы, главный 
внештатный специалист-нарколог Минздрава 
РФ Евгений Брюн.

Такую же практику предлагают ввести и в 
рабочих коллективах, однако пока с этим тяжело 
— далеко не все работодатели готовы пустить 
на предприятия наркологов. Правда, возможно, 
скоро ситуация сдвинется с мертвой точки — 
недавно глава Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей Александр Шохин 
поддержал идею таких профосмотров и работы 
по профилактике наркомании и алкоголизма в 
рабочих коллективах. Доктор Брюн рассказывает, 
что по уровню одного печеночного маркера можно 
безошибочно определить людей, которые регу-
лярно выпивают (таких около 30%). Кстати, уже 
несколько лет наркологи при поддержке Минз-
драва продвигают законодательную инициативу 
по запрету возврата прав лишенным за «пьяную 
езду» до тех пор, пока уровень этого маркера не 

придет в норму. Но законодатели эту идею пока 
не поддержали. 

Сегодня, отмечает доктор Брюн, перед спе-
циалистами здравоохранения стоит новая задача, 
обозначенная президентом в последнем послании 
Федеральному собранию, — довести ожидаемую 
продолжительность жизни россиянина до 78 лет. В 

Москве в связи с этим поставили цель — сделать 
апологетами здорового образа жизни каждого 
пятого горожанина. «Сегодня в Москве для этого 
есть все условия, — говорит начальник управле-
ния по связям с общественностью Департамента 
здравоохранения Москвы Светлана Браун. — Го-
родские парки благоустроены, есть где бегать. 
Проложены велодорожки. Проводятся занятия 
йогой на свежем воздухе для всех желающих и 
множество других мероприятий».

Особое внимание в городе уделяют работе 
с детьми из групп риска — в частности, с детьми 
родителей, страдающих алкогольной зависи-
мостью. К сожалению, такая зависимость может 
быть генетически предопределена (вклад гене-
тических рисков в формирование заболевания 
доходит до 60–80%). И сегодня это можно узнать. 
В Московском научно-практическом центре нар-
кологии открыт кабинет, где можно бесплатно 
пройти генетическое обследование по этому 
поводу. По уровню ряда гормонов (адреналина, 
норадреналина, дофамина и пр.) исследователи 
выявляют склонность к рискованному поведению. 
Например, о нем говорит повышенный уровень 
дофамина, который отвечает и за творческие 
способности. Поэтому среди творческих людей 
так много страдающих зависимостями. 

Если у ребенка вдруг выявят предрасполо-
женность к пагубной зависимости, родителям 
предложат помощь специалиста, который подска-
жет, как скорректировать воспитание. «Здесь мы 
переходим от персонализированной медицины 
к персонализированной педагогике. Исключить 
генетические факторы риска мы не можем, а вот 
скорректировать риски поведенческие — вполне. 
Но, к сожалению, пока наплыва желающих пройти 
такую диагностику мы не наблюдаем», — про-
должает Евгений Алексеевич.

Кроме того, объект внимания столичных 
наркологов сегодня — и пациенты соматических 
больниц, у которых зависимости не выявлены, на 
учете в наркоклиниках они не состоят, однако зло-
употребление алкоголя уже привело к развитию 

серьезных хронических болезней. Совместное 
исследование, проведенное в одной из городских 
больниц вместе с норвежскими коллегами, выяви-
ло, что среди пациентов соматического профиля 
около 15% имеют алкогольную зависимость. И 
именно алкоголь стал причиной развития патоло-
гии, с которой они попали на лечение (сердечно-
сосудистой, легочной, гастроэнтерологической 
и пр.). Кроме того, как выяснилось, примерно 
6,5% пациентов злоупотребляют снотворным, 
транквилизаторами и другими психоактивными 
веществами. 

...В честь Международного дня борьбы с 
наркоманией в Москве прошло множество про-
светительских мероприятий и информационно-
профилактических акций. Кроме того, 25 июня 
в городе открылось уникальное подразделение 
столичной наркологической службы — отделение 
профилактики социально значимых заболеваний. 
Здесь можно бесплатно и анонимно проконсуль-
тироваться с психиатрами-наркологами, получить 
психологическую помощь, сдать анализы на ВИЧ, 
вирусные гепатиты и другие социально значимые 
заболевания. Специалисты центра составляют 
индивидуальные программы лечения, а главное — 
замотивировать человека изменить образ жизни. 
Сюда будут принимать не только людей с теми или 
иными зависимостями (включая сексуальную), 
но и их родственников, и просто неравнодушных 
людей. «Здесь в одном месте можно будет по-
лучить помощь сразу нескольких специалистов. 
Бесплатную и анонимную», — говорит заведую-
щая центром Елена Деменко. 

В целом же в городе сформирована уни-
кальная наркологическая служба, которая может 
стать примером для многих. Не случайно недавно 
принятый международный стандарт лечения нар-
кологических больных практически скопирован 
с московского, введенного еще несколько лет 
назад. Город готов делиться своим опытом с дру-
гими странами и перенимать лучшие практики. Не 
случайно у нас сложилось удачное сотрудничество 
с международной некоммерческой организацией 
Европейские города против наркотиков (ECAD), 
генеральный секретарь которой Эрик Лениджон-
марк прибыл в Москву. Как рассказал господин 
Лениджонмарк, самым удачным опытом борьбы 
с наркоманией считается сегодня программа Ис-
ландии, которая за пару десятилетий проделала 
путь от лидера по самому большому количеству 
наркоманов среди молодежи до страны, где этот 
показатель стал самым низким в Европе. «В 90-е 
годы прошлого века правительство Исландии ак-
тивно взялось за борьбу с этим явлением. Сначала 
был проведен опрос среди молодежи, который 
помог установить, отчего это происходит. Выяс-
нилось в том числе, что многим молодым людям 
родители по причине занятости почти не уделяют 
внимания. Началась работа с родителями; парал-
лельно молодежь начали вовлекать в различные 
спортивные секции, открыли для них культурные 
центры, музыкальные кружки. Опыт Исландии 
оказался фантастическим — эту программу мы 
стараемся насаждать в других странах Европы. 
Готовы работать с ней и по России». 

Нашим медикам близок подход этой орга-
низации, которая не лоббирует так называемую 
заместительную терапию, то есть не раздает нар-
команам шприцов и не обеспечивает их легкими 
наркотическими веществами. «В Америке, напри-
мер, достаточно прийти к врачу, пожаловаться на 
плохое настроение, и тебе дадут зеленый рецепт 
в зеленый дом, где тебя обеспечат коноплей. В 
последние годы у них резко выросло количество 
зависимых от опиоидных наркотиков и смертность 
от них благодаря либерализации в этой сфере. 
Даже Трамп назвал ситуацию чрезвычайной. У нас 
совершенно другие принципы профилактики», — 
говорит Евгений Брюн.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В Москве открылся 
новый Центр 
профилактики 
зависимого поведения

Еще две с половиной недели Москва 
будет жить чемпионатом мира по 
футболу. Но городские власти не за-
бывают и о текущих делах. Так, в сто-
лице продолжается строительство 
дорог, станций метро, детских садов 
и объектов культуры, полным ходом 
идет программа реновации. Можно 
уже подводить итоги первой полови-
ны 2018 года — за шесть месяцев по-
строено 25 километров дорог, почти 
17 километров линий метро, вторая 
очередь театра «Et Cetera» и другие 
важные объекты. 

Как говорит руководитель Департамента 
строительства города Москвы Андрей Бочка-
рев, две трети городского бюджета выделя-
ется на транспортное строительство — его 
можно назвать самым масштабным по срав-
нению с другими отраслями. С начала этого 
года в эксплуатацию уже ввели 25 километров 
дорог, 18 путепроводов, мостов и тоннелей 
и 12 пешеходных переходов — подземных и 
надземных. Из наиболее важных объектов 
Бочкарев отметил эстакаду через Варшавское 
шоссе на улице Маршала Савицкого и эстакаду 
на Рязанском проспекте. Интересно, что по-
следнюю построили еще в 2013 году, но сдать 
ее получилось только сейчас. 

— Часть эстакады опирается на конструк-
ции станции метро «Нижегородская», кото-
рые только в этом году возвели, — разъяснил 
Бочкарев.

Но это еще не все: до конца года в планах у 
Департамента строительства еще почти 70 ки-
лометров дорог, 8 искусственных сооружений 
(путепроводы, мосты и т.д.) и 3 пешеходных 
перехода. 

К слову о метро: за шесть месяцев теку-
щего года заработали уже восемь станций. 
Конечно, москвичи помнят открытие первого 
участка Большой кольцевой линии от стан-
ции «Деловой центр» до станции «Петровский 
парк». На три станции выросла салатовая ветка 
— от «Петровско-Разумовской» до «Селигер-
ской». 21 июня произвели технический пуск 
участка желтой ветки от «Раменок» до «Рас-
сказовки». На участке длиной в 15 километров 
разместили семь новых станций. Бочкарев 
рассказал: основные строительные работы 
на этом отрезке уже завершились.

— Сейчас ведется процесс передачи 

линии коллегам из метрополитена под на-
стройку систем управления движением, чтобы 
мы в ближайшее время были готовы запустить 
участок с пассажирами, — разъяснил глава 
департамента.

Параллельно идут работы на Кожуховской 

линии, которая теперь по желанию москви-
чей называется Некрасовской — от посел-
ка Некрасовка до станции Косино в районе 
Жулебино: почти семь километров и четыре 
новые станции. В следующем году ветку прод-
лят до станции «Нижегородская». А главным 

подарком жителям Левобережного района 
станет станция «Беломорская» — между «Реч-
ным вокзалом» и «Ховрино» Замоскворецкой 
линии. 

Вместе с тем в Москве строятся школы 
и детские сады. С начала года уже сдали два 
садика в Некрасовке и Южном Бутове. До 
конца года в городе еще появятся 12 садов, 
5 школ для старших классов и 4 начальные 
школы. 

Из социальных объектов самым интерес-
ным, пожалуй, можно назвать медицинский 
кластер в «Сколково». 

— Мы ввели в эксплуатацию первый кор-
пус международного медкластера, — говорит 
Бочкарев. — Это пилотный проект для первых 
участников — чтобы они могли приехать и стать 
первыми резидентами. Уже подписаны дого-
воры, и осенью можно будет говорить об от-
крытии тех или иных медицинских учреждений, 
которые будут на территории «Сколково».

И это еще не все — до конца года в Москве 
начнут работать еще шесть крупных объектов 
здравоохранения: поликлиники, женская кон-
сультация, подстанция скорой помощи. 

Любителям культуры по вкусу придется 
новость о театре «Et Cetera» — в этом году 
закончились работы по реконструкции входа 
и центральной части театра. А в июле все 
гости парка «Зарядье» смогут полюбоваться 
новеньким концертным залом филармони-
ческой музыки. 

— На днях закончим концертный зал, там 
завершающие работы ведутся, — рассказал 
Бочкарев. — Интересный получается объект. 
Сложнее всего было обеспечить качествен-
ное звучание. Мы на этапе проектирования и 
строительства привлекали разных экспертов, в 
том числе одну из ведущих японских компаний 
по настройке звучания. И мы жестко следовали 
их рекомендациям. Сейчас как раз ведется 
монтаж элементов отделки и механики зала. 

Продолжается и одна из самых масштаб-
ных программ — реновация. Ее финансиро-
вание на ближайшие годы составит 400 млрд 
рублей. Напомним, что до конца этого года мэр 
города Собянин анонсировал переселение 
10 тысяч москвичей. Для этого в ближайшие 
шесть месяцев сдадут больше 30 домов для 
жителей 43 пятиэтажек. Как говорит Бочкарев, 
речь идет о площадках по всей Москве. 

Анна СЕРГЕЕВА.

ЭпОХА БОльШиХ 
СтРОеК В СтОлиЦе 
пРОДОлЖАетСЯ
Дороги, станции метро, детские сады: что появится 
в городе до конца года

В Московском научно-практическом 
центре наркологии каждого ребенка 
могут обследовать на предмет пагубной 
зависимости.

КУЛЬТУРА

Загадка краха Российской 
империи, или чем 
исчезнувшая столетие 
назад страна похожа 
на Россию нынешнюю

«ВОЙНА И МИР» 
ПО-НОВОМУ

На этот раз автор телепроектов «Сто дней 
свободы» и «Гостиница «Россия» подготовил сме-
лый взгляд на революционную Россию. В центре 
сюжета — убийство самой противоречивой фигуры 
в российской истории, крестьянина, который стал 
любимцем императорской семьи. Переплетение 
исторических фактов с закрученным сюжетом за-
трагивает десятки биографий знаменитостей. 

Специально для наших читателей мы публи-
куем один из самых захватывающих отрывков 
книги.

■ ■ ■
— Там к тебе дамочка, — сообщила вернув-

шаяся Акилина.
— Кто?
— Не знаю, первый раз вижу.
Поморщившись и прижав ладонью снова 

занывший живот, Распутин поднялся со стула и 
широким коридором вышел к двери на парадную 
лестницу. В передней стояла хорошо одетая жен-
щина в пелерине с белой меховой оторочкой и 

шляпке с вуалеткой. С ботиков на пол уже натекла 
небольшая лужица. Руки гостьи были спрятаны в 
муфту — тоже из белого меха.

Распутину вдруг послышался звон — вы-
сокая нескончаемая нота, будто над головой у 
него, где-то сзади, повис огромный комар. Рана 
заныла сильнее, в лицо жарко бросилась кровь, 
а по спине, наоборот, пробежал озноб. Могилой 
повеяло от женщины, и почудилось Григорию, что 
сквозь вуалетку вновь глядит на него смерть — 
лысая, безносая, щербатая…

Сколько они стояли так друг против друга? 
Мгновение, минуту, три? Акилина тоже замерла, 
и лишь бусинки ее глаз под густыми бровями 
прыгали с женщины на Распутина и обратно.

— Ну, что там у тебя? — хриплым, не сво-
им голосом, но очень ласково сказал наконец 
Григорий Ефимович. — Что? Я ж знаю… Давай, 
давай сюда…

Не отрывая левую руку от пульсирующего 
болью живота, он осторожно протянул вперед 
правую, держа ее ладонью вверх. И гостья тоже 
выпростала из муфты дрожащую правую руку. 
Побелевшие от напряжения пальцы сжимали 
маленький дамский браунинг. Не сводя глаз с 
Распутина, она медленно подняла ствол до уровня 
его груди, потом так же медленно опустила блес-
нувший вороненой сталью пистолет на протянутую 
ладонь — и в тот же миг разрыдалась и выбежала 
из незапертой двери на лестницу.

Акилина поспешила захлопнуть дверь и загре-
мела засовом. А Григорий Ефимович продолжал 
стоять неподвижно, разглядывая пистолет. Вдоль 
позвоночника сбегали холодные капли, а на раз-
горяченном лице еще чувствовался могильный 
холод, которым дохнула смерть. Но комариный 
писк в ушах затихал, и рана болеть перестала.

В магазинах появилась книга 
«1916/Война и мир» — новый историко-
приключенческий роман Дмитрия 
Миропольского, автора бестселлера 
«Тайна трех государей». По мнению 
читателей, имя  писателя и сценариста 
можно смело поставить в один ряд с 
Александром Дюма и Дэном Брауном.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 16+
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 27.06.2018
1 USD — 62,7908; 1 EURO — 73,4087.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алсу (1983), поп-певица
Виктор Дробыш (1966), композитор и продюсер
Светлана Кузнецова (1985), теннисистка, победитель «Ролан Гаррос-2009»
Елена Лукьянова (1958), юрист, директор Института мониторинга эффективности 
правоприменения Общественной палаты РФ
Семен Морозов (1946), актер и режиссер кино
Дмитрий Орешкин (1953), политолог и политический географ, кандидат гео-
графических наук 
Борис Хмельницкий (1940 –2008), актер театра и кино, народный артист России

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня температура ночью в Москве 
13...15°, днем в Москве 26...28°. Переменная облачность, без осадков, ветер ночью 
северный, северо-восточный, 2–7 м/с, днем северный, северо-восточный, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 21.18, долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, в ночные часы слабая гео-
магнитная буря, на протяжении дня небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК
День молодежи России.
Всемирный день рыболовства.
1938 г. — как враг народа арестован С.П.Королев, основоположник отечественной 
космонавтики. 
1968 г. — в чехословацкой «Литературной газете» появился документ, получивший 
название «Две тысячи слов», с призывом к более быстрому переходу к реальной 
демократии. 
1968 г. — в СССР принят закон о семье и браке. 
1988 г. — столкновение двух пригородных поездов на Лионском вокзале в Париже. 
Погибло 56 человек, 57 были ранены.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

пРЕСС-ЦЕНТР ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Забытое в лесу «Справочное пособие по 
вязке туристских узлов» черви передают из 
поколения в поколение как Камасутру!

Не бывает безвыходных положений. И из 
мясорубки есть выход. Даже много!

Чтобы встретить жениха, девушка должна 
выходить на улицу веселая и накрашенная. 
Потому что, если она выйдет ненакрашенная 
и грустная, все сразу понимают, что она 
уже замужем.

Разговор соседок.
— Милочка, стерилизуйте вашего кота, до-
стал он уже своими серенадами!
— Стерилизуйте лучше вашего мужа, достал 
он уже своими приставаниями!

Встречаются двое друзей, один другому 
говорит:
— Ты представляешь, моя жена оставила 
мне записку, приклеив ее к холодильнику: 
«Прости, я от тебя ухожу, так как у меня 
больше нет сил, чтобы это выносить». Я 
подумал, холодильник сломался, хотя свет 
внутри вроде горит. Тогда я измерил тем-
пературу внутри, там +4°, а в морозильнике 
все -18°. Ну не дура, спрашивается? Зачем 
его выносить?

В среду, 27 
июня, с 12.00 
до 13.00 в про-
должение цикла 
встреч, посвя-
щенных ЧМ-2018, 
пройдет онлайн-
конференция из-
вестного футбо-
листа, в прошлом 
капитана москов-
ского «Спарта-
ка» Александра 
Мирзояна. 

Совсем ско-
ро завершаются 
матчи в групповых 

этапах, где сборная России вышла из своей группы со 
второго места. Какой игры ждать российским болель-
щикам 1 июля в матче против Испании? Как Александр 
Багратович может прокомментировать поражение 
нашей сборной от Уругвая? Кого выделит в коман-
де по итогам группового этапа? Какая из команд на 
первом этапе разочаровала, а какая стала приятным 
сюрпризом?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в комментариях к анонсу. 
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АЛЕКСАНДР МИРЗОЯН: О ХОЗЯЕВАХ 
И ГОСТЯХ ПРАЗДНИКА ФУТБОЛА

С болью в сердце о своем друге говорит 
главный редактор «Московского комсомоль-
ца» Павел ГУСЕВ:

— Ушел Поэт. Ушел Друг. Который на всю 
жизнь останется в моем сердце. Никогда не забуду 
своего учителя Андрея Дементьева — человека, 
который прочитал мой первый диплом в Литинсти-
туте и опубликовал его в журнале «Юность». Он 
поддерживал меня в творчестве с первых шагов. 
Мы часто встречались, много говорили, иногда 
выпивали, спорили, потом снова встречались. 
Удивительный человек. Я уверен, что такие поэты, 
как он, не умирают. Остаются их слова, их мысли 
и пророчества. Творчество Дементьева знакомо 
миллионам. Многие воспринимали его как поэта-
песенника, поэта, говорившего о любви, дружбе, 
верности и чести. Может, чуть меньше его знали 
как поэта-гражданина, а он им был, в полном 
смысле этого слова. Дементьев опубликовал 
много стихов в нашей газете — гражданских — с 
высокой позицией и громким внутренним «я». Он 
протестовал против несправедливости, которая, 
к сожалению, существует в нашей действитель-
ности. Он был очень смелым. И что редко — был 
певцом своей малой родины — Тверской области. 
Он бесконечно любил этот край, и не случайно 
первый Дом поэта открылся в нашей стране имен-
но в Твери. Это тоже говорит о силе, масштабности 
и возможности Андрея Дементьева доказать, что 
слово превыше многого. Слово Поэта. Которым 
говорит Вечность.

★★★
Есть вещи, которые хотелось бы выде-

лись особо. Андрей Дементьев — поэт, не-
сколько раз переживший смену эпох.

Дементьев не был озлоблен эпохой. Ни 
коммунистической. Ни постсоветской. Он мог с 
грустью то или иное положение дел констатиро-
вать, но свою музу не искал в разрушительных 
энергиях. Этого ему многие не прощали. Говори-
ли, что его стихи в какой-то мере безмятежны. Но 
не мятежа душа его просила. И не декаданса. Он 
любил простую форму, простую рифму, простое 
слово, ему было важно щекою ощутить тепло 
солнечного света. И чтобы этот свет прошел на-
сквозь — от него к читателю, и на пути нигде бы не 
замешкался, не запутался — в сложных смыслах, 
сложных словоформах. А быть понятным — это 
не преступление.

Он не стеснялся быть интеллигентом. 
Хотя, наверное, выигрышнее быть бунтарем. Так 
для всех интереснее. Когда я тебе слово, а ты 
мне — два. И вразрез, и наперекор, и поперек. 
Но нет. Дементьев всегда держал строй. Зная, 
что всяческие моды преходящи. И не боялся быть 
скучным, говоря о свете, говоря о рае, говоря о 
совести. Для него мораль не была возвышенной 
категорией, она просто была непременной. Аб-
солютно естественной, как пища, вода, воздух. 
Им не двигала ненависть. Потому что саму жизнь 
— просто жизнь — он ощущал как самоценную 
этическую категорию.

...Много раз бывал у нас, приносил стихи, 
присылал стихи. Нередко говорят про актеров: 
в жизни он один, а на экране — другой. Так вот 
Дементьев был един — что в жизни, что на бумаге. 
Это был цельный, литой организм, и в этом была 
невероятная честность его поэзии. Он не при-
творялся. Не писал «сложнее», «интереснее», 
«с тройным подтекстом», на модные темы. Его 
строчка текла как река, без какого-либо допинга, 
какой-либо нарочитой химии. И этим простым 
строкам всегда будет свое время.

Он не был эгоцентричен. Поэзию рассма-
тривал как большое общее дело, некое единое 
пространство. И славу на себя не тянул. Не якал, не 
возвышался. Напротив, начиная со своего редак-
торства в «Юности», давшей трамплин многому 
на тот момент неудобному и запрещенному, он 
умилялся таланту своих современников и всякий 
раз про них с удовольствием говорил. Всячески их 
славил. Разумеется, он понимал, что Евтушенко — 
это Евтушенко, Аксенов — это Аксенов, он желал 
всех — и живых, и уже ушедших — объединить в 
одну большую компанию, примирить под одним 
знаменем добра; кому-то эта идея покажется 
химерой, но поэт на то и поэт, чтобы чрез малые 
дела добиваться высоких смыслов.

«Вдохновляет ли меня нынешняя жизнь? 

— говорил. — Вдохновляет — неточное слово. 
Остро интересует — да. И со всеми ее пробле-
мами. Да, много негатива, который под «вдохно-
вение» не подпадает. Но люди — и это главное — 
меня окружают замечательные: «хороших людей 
слишком мало, но все-таки их большинство». А 
что до вдохновения... это такая вещь рабочая, 
понимаете? Субстанция необъяснимая: вот я 
сажусь у компьютера, вокруг меня вдруг вертятся 
стихи — пишу их, переделываю. Еще Чайковский 
говорил: «Какое такое вдохновение? Я сажусь 
утром и работаю. Каждый день. Вдохновение 
есть труд». Это прекрасные слова».

★★★
И это очень показательно, что собратья 

по цеху видят в Дементьеве «больше, чем 
поэта» — редактора, ценителя, выпускающего 
слово на волю...

Виктор ЕРОФЕЕВ:
— Для меня Андрей Дмитриевич был тем са-

мым редактором «Юности», который после долго-
го моего закрытия в русской литературе дал мне 
шанс напечататься. И я знал, что это все сложно, 
потому что эстетически и политически мы были 
очень разные. Тем не менее я еще тогда оценил 
возможности его плюрализма и полифонизма. 
Оценил красоту его характера, и всегдашнее 
желание помочь тому, кто находится в беде. Его 
талант, безусловно, принадлежал к тому времени, 
когда поэзия была больше, чем поэзия, — как 
говорил Евтушенко. Когда поэзия лечила, когда 
давала людям надежду. Так что Дементьев — тот 
самый «шестидесятник», который принадлежал 
к движению, освободившему нас от страшного 
ига тоталитаризма. Огромное ему спасибо. И мы 
сейчас в боли, в несчастье по поводу его смерти. 
Талант его пребудет с нами всегда.

Владимир ВОЙНОВИЧ:
— Я тоже хочу сказать о нем как о редакторе. 

Конец 1980-х сейчас вспоминают как нечто ужас-
ное, а на самом деле это были годы турбулентные, 
годы больших надежд. И в первую очередь это 
отразилось на литературе: книги, десятками лет 
запрещенные, вдруг становились достоянием 
народа. Именно народа, потому что выходили 
огромными тиражами, тираж «Юности» превышал 
три миллиона! Как раз в это время печатался мой 
«Чонкин». И Дементьев как редактор давал ход 
таким вещам, что у некоторых дух захватывало 

от его смелости. Несмотря на противодействие и 
нападки. Но он выдерживал эту линию свободы, 
несмотря ни на что. В этом его огромный исто-
рический вклад в дело ВОСКРЕШЕНИЯ русской 
литературы. И только за одно это ему можно быть 
благодарным.

Сергей ШАРГУНОВ:
— Ужасное ощущение от преждевременного 

ухода, несмотря на возраст. Дементьев был всегда 
энергичен и жизнелюбив. Он задавал тон празд-
ника и заражал окружающих этим чувством. С ним 
хотелось общаться и бесконечно любоваться им. 
Мы всегда много говорили, не так давно прого-
ворили целых пять часов. Его стихи были и будут 
любимы народом. Вспоминаю Тверь: Дом поэзии, 
отключили электричество, мы оказались в темноте 
и общались при свечах. Андрей Дмитриевич читал 
стихи и много говорил о литературе. Он всегда 
будет вспоминаться живым, молодым, чей возраст 
неуловим. Дементьев всегда сопереживал народу 
и непреодолимо добивался справедливости...

Юрий ПОЛЯКОВ:
— Скорблю, потому что ушел из жизни круп-

ный русский поэт, один из самых известных за 
последние полвека. Очень обидно, что он не дожил 
трех недель до своего 90-летия, к которому мы 
так долго готовились. Ничто не предвещало это 
роковое событие. Я с ним не так давно общался, 
виделись, был с ним на телеэфире, он был бодр, 
обсуждали предстоящий юбилей. Почти никто 
из российских писателей не доживал до тако-
го возраста. Конечно, были такие как Некрасов, 
Фет, но их буквально несколько человек. Мы все 
даже шутили, что он должен дожить до 100 лет, 
как его отец.

Дементьев оставил большой след в моей 
жизни. Очень люблю его стихи, слушаю песни по 
ним. Вот взять любого поэта, например Бродского. 
Он превосходнейший поэт, но по его стихам песни 
не поют, а по Дементьеву поют. Он был улыбчивый, 
доброжелательный и мягкий, но жесткий как ре-
дактор. Не по отношению к писателям, а к власти. 
Он всегда бился за возможность опубликовать 
материал, в том числе и за мои тексты. 

В историю вошел знаменитый ответ Демен-
тьева цензору про повесть «Сто дней до приказа». 
Повесть не пропустила военная цензура, однако 
после посадки немецкого пилота Матиаса Руста 
на Красной площади в 1987 году Дементьев по-
звонил в военную цензуру и уведомил о печати 

повести. На что цензор ответил ему: «Мы ее не 
пропустим». А Дементьев сказал: «Лучше бы вы 
Руста не пропустили!» И в конечном итоге повесть 
опубликовали. И он помогал не только мне. Он 
даже возвращал писателей, уехавших из стра-
ны. Он был очень смелый редактор. Дементьев 
уникален тем, что его лирика оптимистична, его 
печать светла. Он развивал традицию светлой 
грусти. И вот таких светлых поэтов очень мало. 
Остается вспоминать его, его стихи и его знаме-
нитую «голливудскую улыбку»...

Иосиф КОБЗОН: 
— Мы готовились к празднованию его 90-

летнего юбилея в Твери. Он очень много сделал, 
его стараниями появился единственный в России 
Дом поэзии, и рядом с этим домом — памятник 
«шестидесятникам». И все это благодаря Андрею 
Дмитриевичу. Невероятно жаль, но мы не в силах 
что-либо изменить. Мы были очень близкими людь-
ми. Дружили семьями. Поэтому трудно сейчас на 
эту тему говорить... 

Зураб ЦЕРЕТЕЛИ (его скульптурная компо-
зиция «Поэты-шестидесятники» была не так давно 
открыта возле Дома поэзии в Твери):

— Ушел мой близкий друг, гениальный поэт, 
гениальный человек! Нет слов! До сих пор не могу 
поверить, принять! Очень больно! Невосполнимая 
утрата для России и мира!

Михаил СЕСЛАВИНСКИЙ:
— В известие о его кончине трудно поверить, 

потому что еще совсем недавно, в начале июня, 
Андрей Дмитриевич собирал огромнейшую ау-
диторию любителей поэзии на книжном фести-
вале на Красной площади. Было заметно, что он 
чувствовал усталость, но был невероятно силен 
духом. Много общался с читателями и с огромным 
воодушевлением читал свои стихи. Очередь же-
лающих пообщаться с ним и подписать любимые 
книги не иссякала почти три часа. 

Джахан ПОЛЛЫЕВА:
— Трудно говорить о нем в прошедшем вре-

мени. Невозможно... Он всегда шел навстречу с 
улыбкой и вместо «здравствуй» произносил са-
краментальное «ну как, пишется?» Видимо, слова 
«жить» и «творить» были для него синонимами. 
Андрей Дмитриевич навсегда останется в моем 
сердце, и не только в стихах, в истории эпохи, но 
в памяти всех, кто хотя бы раз соприкоснулся с 
его человеческой личностью. В нем удивительно 
сочетались мягкость, безграничная доброта и 

твердость в отстаивании своих взглядов и прин-
ципов. Качества настоящего поэта и гражданина. 
Его — одного из немногих — любили все. В нем 
не было ни снобизма, ни звездности, а было ис-
креннее участие в судьбе каждого, кого он знал, 
стремление помочь и поддержать. Хотя творческим 
людям присущ дух соперничества, ему это было 
совершенно чуждо. Трудно даже предположить, 
сколько начинающих молодых поэтов услышали от 
него добрые слова, получили столь необходимое 
в начале творческого пути внимание мэтра. А у 
него самого будто и не было проблем… Он любил 
свою страну, Волгу, родной город Тверь — никогда 
его не забывал, постоянно занимался своим де-
тищем — тверским Домом поэзии. Когда уходит 
такой поэт, другие поэты, провожая его, должны 
читать его стихи и стихи в его честь. Как он сам 
писал когда-то другому…«Лишь только бы звучал 
твой голос снова…».

★★★
Поскольку мы постоянно были на связи в 

течение многих лет, накопились самые раз-
ные высказывания Андрея Дементьева, мимо 
которых сложно сейчас пройти.

О государственной воле. «Я вышел из кре-
стьянской семьи, отец у меня был агрономом, я с 
ним мотался по колхозам, русскую деревню хоро-
шо знаю. Тогда уважали землю. Труд хлебороба, 
земледельца высоко ценился. А сейчас более 70 
миллионов гектаров заросли кустарником. Поэто-
му мы в магазине покупаем картошку из Израиля, 
лук из Турции, цыплят из Америки. И мне обидно за 
мою Россию — аграрную, заметьте! — да почему 
ж так? Где государственная воля?»

Об эмиграции. «Тот, кто говорит, что нужно 
непременно бежать из страны, — негодяй. Потому 
что если ты бросаешь свою семью, или друга, или 
близкого человека в беде, то ты именно негодяй. 
Как можно бросать сейчас Россию, которая пере-
живает такие тяжелые времена? Это непорядочно. 
Но... тем не менее люди уезжают: кто-то не может 
найти себя здесь, кто-то тянется за длинным ру-
блем. Ситуация сложная. Но я никогда не уеду. 
Вот что бы ни происходило. Потому что это моя 
родина, моя земля, здесь похоронены мои роди-
тели, здесь я встретил любовь, здесь моя семья, 
здесь мои друзья, мой труд. Мой русский язык. Как 
я могу его предать? Хотя мои стихи, естественно, 
отражают то время, в которое мы живем, — все его 
недостатки... пишу о стране с горечью, с обидой, 
с грустью. Даже с отчаянием. Я хочу, чтобы жизнь 
менялась к лучшему. Пишу, потому что болит душа, 
а не ради того, чтоб позубоскалить или заработать 
сомнительный успех».

О нравственности. «Помню, как я жил в ма-
леньком городе Калинине, сейчас это Тверь. И 
за все свое тяжелое послевоенное детство я не 
помню, чтоб у нас кого-то убили из-за денег, чтобы 
внук ради орденов мог заколоть деда, не помню 
наркомании... Уровень нравственности был совсем 
иной! А за все эти годы перестроек и переломов 
очень сильно исковеркали душу народа. Душу 
молодежи. Внушили через всю эту телевизионную 
шизофрению, что главное в жизни — бабло. Бабки! 
Разве для нас это было когда-либо главным?

Вот клянут советскую власть, совок... а я 
помню тех ребят, которые уезжали на БАМ, на 
комсомольские стройки, в Сибирь. Они ехали не за 
длинным рублем! Ехали, веря в то, что они делают 
жизнь! И свою, и жизнь страны. Оставались там, 
строили дома, заводили семьи. И вот все, что они 
построили, сейчас перешло в руки нуворишей, 
которые имеют наглость последними словами 
клясть Советский Союз, а сами пользуются пло-
дами его труда».

О Евтушенко. «Женя не просто прекрасно пи-
сал и занимался творчеством — он искренне любил 
творчество своих товарищей. Был добр. Женя умел 
дружить. Когда ушел из жизни Полевой (бывший 
главный редактор «Юности»), Женя послал теле-
грамму Брежневу: «Главным редактором журнала 
«Юность» должен быть только Андрей Дементьев». 
Я узнал об этом через 2–3 года и не от него. А какие 
антологии он создал! Пусть молодежь читает его 
книги и окунается в наше прошлое, которое было 
великолепно: тогда рождались и умирали, но жили 
и творили прекрасные поэты — в XIX веке, в веке 
Серебряном. Он мне звонил из Киева, это еще до 
Майдана было: «Андрюш, слушай, у меня такая 

радость! У меня сейчас был вечер — и полный зал 
народа!» — «А что удивительного, у тебя всегда 
полный зал». — «Да нет, ползала было молодежи! 
Молодежь возвращается!»

Евтушенко, Вознесенский — это были поэты, 
которых ждали все — читали, учили наизусть, 
ходили за ними... Я помню, как на площади у па-
мятника Маяковскому Женьку подняли прямо с 
машиной. Он сидел в легковушке, а ее взяли все 
и подняли — в знак любви и уважения!»

★★★
Мы вспоминаем самые известные сти-

хотворения поэта...

Не смейте забывать учителей.
Они о нас тревожатся и помнят.
И в тишине задумавшихся комнат
Ждут наших возвращений и вестей.
Им не хватает этих встреч нечастых.
И, сколько бы ни миновало лет,
Случается учительское счастье
Из наших ученических побед.
А мы порой так равнодушны к ним:
Под Новый год не шлем им поздравлений.
А в суете иль попросту из лени
Не пишем, не заходим, не звоним.
Они нас ждут. Они следят за нами
И радуются всякий раз за тех,
Кто снова где-то выдержал экзамен
На мужество, на честность, на успех.
Не смейте забывать учителей.
Пусть будет жизнь достойна их усилий.
Учителями славится Россия.
Ученики приносят славу ей.
Не смейте забывать учителей.

★★★
У меня от хамства нет защиты.
И на этот раз оно сильней.
Звонкие хрусталики разбиты —
Позывные доброты моей.
Только слышно, как в душе играет
На старинной скрипочке печаль.
И слова для мести выбирает,
Что забыты были невзначай.
У меня от хамства нет защиты.
Беззащитность — за какой же грех!
И опять в волнах моей обиды
Захлебнулся смех.
Ну а хамство руки потирает.
Все ему пока что сходит с рук.
Сколько мир от этого теряет!
Только нам сплотиться недосуг.

★★★
Фрагмент, который зачитал Владимир 

Путин, поздравляя женщин с 8 Марта:

Я знаю, что все женщины прекрасны.
И красотой своею, и умом.
Еще весельем, если в доме праздник.
И верностью — когда разлука в нем.
Не их наряды или профиль римский —
Нас покоряет женская душа.
И молодость ее…
И материнство,
И седина, когда пора пришла.
Покуда жив — я им молиться буду.
Любовь иным восторгам предпочту.
Господь явил нам женщину, как чудо,
Доверив миру эту красоту.

★★★
Место и время похорон пока еще точно не 

определены. Но одно ясно уже сейчас: заме-
чательный Дом поэзии в Твери как был, так и 
останется центром притяжения для всех моло-
дых поэтов — причем разной эстетической на-
правленности, ведь там регулярно проходили и 
художественные выставки, и вечера бардовской 
песни, чего только не было. Дом не стал каким-то 
формальным «местом для мероприятий», ведь 
Андрей Дмитриевич всю жизнь положил, чтобы 
высокая поэзия заново забилась в сердцах мо-
лодежи, он всячески этому помогал. Протягивал 
руку. И никогда не смотрел на молодежь свысока. 
Вот только разве что теперь...

Ян СМИРНИЦКИЙ, Ксения 
КОРОБЕЙНИКОВА, Ксения ГУСЕВА.

И СЛЕЗЫ,  
НА ЦЕЛУЮ ЖИЗНЬ 
ОпОЗДАВШИЕ...

1960-е.

Ушел из жизни  
поэт Андрей Дементьев
Не проходило и двух месяцев, чтобы мы, 
сотрудники газеты, не перезванивались с Андреем 
Дмитриевичем. поводов было хоть отбавляй. 
Во-первых, он болел своим Домом творчества в 
Твери, устраивал там поэтические вечера, давал 
— по возможности — «зеленый свет» совсем юным 
дарованиям, сам разбирал их стихотворения, 
мог что-то ценное от себя подсказать... А во-
вторых, по давней традиции, «мК» печатал 
новые, «премьерные» стихотворения или даже 
целые поэмы больших мастеров — наших дорогих 
друзей. Так они и ушли поочередно: Вознесенский, 
Евтушенко, а теперь и Дементьев. Для нас это 
особенная боль. Ведь мы были в какой-то степени 
сопричастны его творчеству. пару недель он не 
дожил до своего 90-летия.
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